
ПРОЕКТ Центробанк готовится ограничить сервисы оплаты 
покупок в рассрочку

Дело части 

Александр Степанов, 
«Российская газета», зона 

специальной военной операции

К
омандир батареи реак-
тивных систем залпово-
го огня с позывным Урал 

пришел в армию доброволь-
цем. В зоне специальной воен-
ной операции уже почти два 
г о д а .  Е г о  п о д р а з д е л е н и е 
несколько месяцев находится 
на Артемовском направлении. 
Он не раз был на волосок от 
смерти, иногда спасал профес-
сионализм,  иногда просто 
чудо. Рассказывает, что самым 
запоминающимся для него 
днем стало 8 октября 2022 
года, когда он первый раз по-
пал под артиллерийский об-
стрел. «Я тогда уже боевую за-
дачу выполнил, вроде отъехали 
в безопасное место, и тут по 
нам открывают ураганный ар-

тиллерийский огонь. Я совсем 
этого не ожидал, нас два часа 
накрывали. Пришлось побе-
гать, попрятаться. 

Состояние было шоковое, 
руки долго тряслись», — вспоми-
нает офицер.

Он рассказывает, что за эки-
пажами БМ-21 «Град» ведется 
настоящая охота. Где бы «Гра-
ды» ни работали, везде нужно 
держать ухо востро. Быстро ме-
нять позиции. Учить этому эки-

пажи.  Однако в каждом прави-
ле бывают исключения. «По-
м н ю  б ы л  о д и н  э п и з о д  н а 
участке Кременная — Сватово, 
когда нужно было поддержи-
вать огнем нашу пехоту. Я тогда 
с одной машины за день по 200 
ракет выпускал. Даже позицию 
не успевали менять, тут же пря-
мо дозаряжали технику и про-
должали стрельбу. Некогда 
было уезжать, нас пехота очень 
просила поддержать огнем. 

Приходилось с риском для жиз-
ни делать по несколько залпов и 
только потом менять позицию. 
Понимал, конечно, что рискую, 
но знал, что парней, которые 
сейчас на передке, нужно при-
крыть, помочь им. Дать воз-
можность отдышаться»,  — 
рассказывает Урал.

По его словам, в тот момент 
было тяжело, приходилось по-
чти круглосуточно вести огонь 
практически без сна и отдыха.  

«Я подсчитал, у меня за это 
время было выпущено по про-
тивнику около 6 тысяч снаря-
дов. Нашей задачей было бить 
по большим скоплениям техни-
ки и личного состава. Задержи-
вать их передвижение, не дать 
им разворачиваться в боевые 
порядки. В итоге позиции мы 
удержали и даже про-
двинулись вперед», — 
вспоминает  Урал.  

Кирилл Каштанов

Б
анк России планирует 
ввести предельную 
сумму бесплатной 
рассрочки, которую 
при покупке товаров 
предоставляют серви-
сы BNPL (buy now, pay 
later — покупай сейчас, 
плати потом), сооб-

щили «РГ» в Центробанке. Регу-
лятор обеспокоен ростом спро-
са на такие услуги и существую-
щими рисками. Сейчас россий-
ский рынок BNPL-сервисов про-
должает стремительно расти. 
Компании считают, что зарегу-
лированность может негативно 
сказаться на будущем рынка, и 
ведут диалог с ЦБ.

Суть покупки товаров в рас-
срочку довольно проста: цену 
товара можно разделить на ча-
сти,  как правило,  четыре, 
выплачивать которые нужно 
каждые две недели. Клиент, по 
сути, занимает, но не оформля-
ет кредит и не предоставляет 
паспортные данные. За такой 

простотой скрываются и опре-
деленные риски. Например, это 
нерегулируемый размер штра-
фов за просрочку, невысокая 
степень информированности 
клиента о возникающих обстоя-
тельствах, неконтролируемое 
повышение долговой нагрузки, 
указывают в Центробанке. 

«Мы хотим, чтобы рынок 
рассрочки был максимально 
прозрачным и была возмож-
ность контролировать возмож-
ные риски», — отмечают в ЦБ. И 
одна из целей регулятора — 
ограничение долговой нагруз-
ки. «Поэтому мы не исключаем 
возможность введения опреде-

ленных ограничений на сделки 
с операторами сервисов рас-
срочки. Также может быть вве-
дено требование учитывать в 
кредитных историях обязатель-
ства, возникающие при исполь-
зовании сервисов рассрочки, 
превышающих определенный 
лимит», — рассказали в ЦБ.

Сейчас рассматриваются 
две модели. С одной стороны, 
это платная рассрочка, кото-
рую некоторые сервисы BNPL 
тоже предлагают, но уже в каче-
стве кредитного продукта с ука-
занием ставки. «Регулирование 
здесь не должно отличаться от 
регулирования в потребитель-

ском кредитовании, иначе воз-
никает арбитраж. Предостав-
лять такую рассрочку должны 
профессиональные кредито-
ры», — подчеркнули в ЦБ.

С другой стороны, существу-
ет бесплатная рассрочка, кото-
рая, как правило, выдается на 
два месяца без переплат. Став-
ки здесь нет, но имеются штра-
фы — обычно в размере 5—7% от 
всей суммы. «Здесь мы обсу-
ждаем возможность предостав-
ления такой услуги специали-
зированными операторами 
рассрочки, — поясняют в пресс-
службе регулятора. — В таком 
случае для них будут установ-
лены требования, обеспечива-
ющие защиту прав потреби-
телей. И рассматривается со-
здание специального реестра 
таких операторов». 

По словам участников рын-
ка, ранее обсуждался диапазон  
возможного ограничения в 60-
80 тыс. руб.  на одного покупа-
теля. По поручению президента 
РФ правительство совместно с 
ЦБ должны подготовить по-

правки, регулирующие серви-
сы рассрочки, до 1 июня 2024  г.  

Как сообщил «РГ» руководи-
тель компании «Долями» Дмит-
рий Серегин, в 2023 году клиен-
ты с помощью сервиса совер-
шили покупок более чем на 40 
млрд руб. За год показатель вы-
рос в 4,4 раза, число партнеров, 
как и пользователей, тоже крат-
но увеличилось, отмечает он. В 
предшествующие два года 
объем покупок составил сум-
марно 10 млрд руб. В пресс-
службе «Яндекса», предлагаю-
щего сервис «Сплит», отмети-
ли, что рынок BNPL находится 
на раннем этапе развития. 

В этом году положительная 
динамика по развитию серви-
сов точно сохранится, уверены 
участники рынка. Объемы вы-
растут как за счет популяриза-
ции такого способа оплаты 
среди населения, так 
и подключения новых 
магазинов-партнеров.
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 

Конституционный суд: 
тем, кто уже был наказан, 
могут запретить 
подходить к жертве 

Держись от 
меня подальше

Наталья Козлова

Сегодня «Российская газета» публикует очень ин-
тересное решение Конституционного суда РФ, которое 
касается жертв преступников. И их горячего желания, 
чтобы обидевшие их  люди даже после того, как поне-
сли заслуженное наказание, держались от них на мак-
симально далеком расстоянии. 

Причем, по мнению жертв, такие границы  должны 
быть установлены и около их дома, и около места рабо-
ты. 

Конституционный суд РФ заявил, что гражданам, 
которые были осуждены за насильственные преступ-
ления, действительно возможно запретить появляться 
в тех местах, где регулярно бывает их жертва. Вот толь-
ко действующий закон, по мнению главного суда стра-
ны,  для этого менять не надо.

Выражаясь юридическим языком, Конституцион-
ный суд РФ рассмотрел вопрос о конституционности 
части 1 статьи 53 Уголовного кодекса РФ. Эта статья 
«определяет правовой режим наказания в виде огра-
ничения свобод». 

Постановление КС основано на ранее вы-
несенных правовых позициях суда.

ЧП Роспотребнадзор 
подает иск после 
массового отравления 
в кафе Приморья 

Наггетс 
с сальмонеллой

Ольга Журман, «Российская газета», 
Приморский край

В приморском Дальнереченске 51 человек обратился 
за медпомощью после посещения кафе «М-Бургер». 
Госпитализированы все: 33 человека проходят лечение 
в Дальнереченской больнице, 18 — в стационаре сосед-
него Кировского района. Приморский Роспотребнад-
зор подает групповой иск после массового отравления.

В ведомстве предполагают, что причиной отравле-
ния стали куриные наггетсы и соусы собственного 
производства, в них нашли сальмонеллу. Эти блюда за-
казывали все заболевшие.

Как отмечает краевой минздрав, среди госпитали-
зированных есть дети. Благо тяжелых случаев отравле-
ния пока не выявлено. Предположительно пациенты с 
диагнозом сальмонеллез проведут в стационарах пять-
семь дней. Ситуация приняла характер чрез-
вычайной в воскресенье, когда за медпомо-
щью обратились сразу 22 человека.

ПЛАНЫ В новый нацпроект 
войдет программа 
развития общественного 
транспорта

Едем 
без остановки

Валерия Лобко

В новый нацпроект «Транспорт», работу над которым 
начали в правительстве, войдет комплексная програм-
ма развития общественного транспорта. Она будет 
включать проекты по обновлению подвижного состава 
и развитию городского электротранспорта (ГЭТ). Об 
этом рассказали «Российской газете»  в Общероссий-
ском объединении пассажиров, представители кото-
рого участвуют в разработке программы.

Новая программа нацелена на поэтапное решение 
проблемы обновления подвижного состава. Участво-
вать в  программе будут минвостокразвития, 
минстрой, минприроды и минтранс. Работа над доку-
ментом уже началась, поясняет зампредседателя об-
щественного совета при Минтрансе России, председа-
тель Общероссийского объединения пассажиров Илья 
Зотов.

«Сейчас деньги выделяются в основном на обнов-
ление автобусов, но в регионах существует острая 
необходимость в обновлении инфраструктуры для 
развития городского электротранспорта, также тре-
буются деньги на обновление парка трамваев и трол-
лейбусов», — отмечает Зотов. По его словам, трамваи 
стоят намного дороже автобусов, потому без 
поддержки со стороны федерального центра 
закупать их не получится. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 14.02.24

Австралийский доллар  59,4296
Азербайджанский манат  53,6504
Армянский драм**  22,5628
Белорусский рубль  28,2896
Болгарский лев  50,2375

Бразильский реал  18,3461
Венгерский форинт**  25,3786
Вон Республики Корея***  68,6738
Вьетнамский донг****  38,0722
Гонконгский доллар  11,6870

Грузинский лари  34,3861
Датская крона  13,1802
Дирхам ОАЭ  24,8348
Доллар США  91,2057
Евро  98,1917

Египетский фунт*  29,5232
Индийская рупия*  10,9803
Индонезийская рупия****  58,4203
Казахстанский тенге**  20,4167
Канадский доллар  67,8109

Катарский риал  25,0565
Киргизский сом*  10,1986
Китайский юань  12,5814
Молдавский лей*  51,2072
Новозеландский доллар  55,8863

Новый туркменский манат  26,0588
Норвежская крона*  86,7981
Польский злотый  22,7242
Румынский лей  19,7475
СДР  120,8786

Сербский динар**  83,8214
Сингапурский доллар 67,7605
Таджикский сомони*  83,2351
Таиландский бат*  25,4743
Турецкая лира*  29,7480

Узбекский сум****  73,1421
Украинская гривна*  24,0679
Фунт стерлингов  115,0560
Чешская крона*  38,9651
Шведская крона* 87,4783

Швейцарский франк  103,6546
Южноафриканский рэнд*  48,4017
Японская иена** 61,0684
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕГИОНЫ

Валентина Матвиенко 
в Красноярском крае 
оценила серийное 
воплощение инноваций

На водородной 
тяге

Дмитрий Гончарук, Красноярск

Многие российские инновационные разработки не 
имеют аналогов в мире, но необходимо помочь уско-
рить их серийное производство, уверена Валентина 
Матвиенко. Вчера во время  рабочей поездки в Красно-
ярский край председатель Совета Федерации вместе с 
группой сенаторов и губернатором региона Михаилом 
Котюковым посетила Сибирский федеральный уни-
верситет (СФУ).

В Институте нефти и газа СФУ главе верхней пала-
ты парламента показали новейшие разработки в обла-
стях освоения месторождений, станкостроения, нефте-
газового оборудования. Одна из последних разработок 
красноярцев — водородный двигатель с протонообмен-
ной мембраной. Главное достоинство такого устройства 
— возможность превратить выделившуюся энергию в 
электрическую без токсичных отходов и перезарядки. 

Устройство весом около пяти килограммов можно 
использовать и как источник энергии для беспилотных 
аппаратов и транспортных средств, и в качестве авто-
номного энергогенератора.  Если зарубежные аналоги 
глохнут уже при минус 36, то отечественный аппарат 
продержится до минус 65, что особенно важно в усло-
виях Крайнего Севера.

«Эти элементы действительно могут работать в 
арктических условиях. Мы все проверили, все испыта-
ли. Это уникальные разработки, их всего две в мире», — 
рассказал руководитель компании-партнера СФУ Вла-
димир Седов.

Валентина Матвиенко указала на большой разрыв 
между научными разработками и внедрением их в се-
рийное производство. «Есть новые интересные раз-
работки, которые надо дотянуть и донастроить, а они 
провисают», — констатировала она. Глава СФ поин-
тересовалась у разработчиков, когда водородные эле-
менты пойдут в производство. Те заверили, что это 
произойдет уже во второй половине 2024 года.  

ВЫБОРЫ ЦИК распределил эфирное время между кандидатами в президенты

Дебаты по расписанию
Екатерина Котова

В
о вторник Центризбирком 
провел жеребьевку бес-
платного эфирного време-

ни между участниками прези-
дентской кампании. Традици-
онные дебаты кандидатов рос-
сияне смогут смотреть и слу-
шать в эфире пяти телеканалов 
и трех радиостанций. Полити-
ческие дискуссии стартуют 26 
февраля.

Как сообщила секретарь 
комиссии Наталья Бударина, 
в ЦИК поступили письменные 
заявки на участие в жеребьев-
ке бесплатного эфирного вре-
мени от четырех зарегистри-
рованных кандидатов и трех 
политических партий. Напо-
мним, в выборах участвуют 
четыре кандидата, из них дей-
ствующий глава государства 
Владимир Путин идет в поряд-
ке самовыдвижения, а трое 
парламентариев выдвину-
ты партиями — Владислав Да-
ванков («Новые люди»), Лео-

нид Слуцкий (ЛДПР) и Нико-
лай Харитонов (КПРФ). 

Показывать ролики на радио 
и ТВ будут все, а участвовать в 
дискуссиях трое — Даванков, 
Слуцкий, Харитонов. Избира-
тельный штаб Путина известил 
комиссию об отказе от эфи-
ра для дебатов. «В ЦИК России 
поступил документ, подтвер-
ждающий отказ кандидата на 
должность президента РФ Пу-
тина Владимира Владимирови-
ча участвовать в совместных 
агитационных мероприяти-
ях на каналах общероссийских 
государственных организаций 
телерадиовещания», — сообщи-
ла Наталья Бударина. Она до-
бавила, что это право кандида-
та. Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков объяснил 
отказ от дебатов напряженным 
графиком главы государства. 

Бесплатный эфир для агита-
ции кандидатов обязаны предо-
ставлять пять федеральных го-
сударственных телеканалов 
(«Россия 1», «Россия 24», Пер-

вый канал, «ТВ Центр», Обще-
ственное телевидение России) и 
три радиостанции («Радио Рос-
сии», «Маяк» и «Вести ФМ»). Во 
время жеребьевки определены 
даты и время выхода в эфир аги-
тационных роликов и предвы-
борных дебатов.  

Согласно статье 51 Феде-
рального закона «О выборах 
президента РФ», право на бес-
платное время для агитации 
имеют как сами кандидаты, 
так и выдвинувшие их партии. 
Как рассказала Наталья Буда-
рина, на каждом канале гаран-
тируется по часу эфира канди-
датам и партиям, общий объем 
бесплатного эфирного времени 

составит 7 часов. Эфир начнут 
предоставлять с понедельника, 
19 февраля, при этом первые де-
баты участников гонки состоят-
ся 26 февраля на «России 1». 

О датах дебатов во время же-
ребьевки рассказали предста-
вители телеканалов. Так, «Рос-
сия 1» покажет пять дискуссий 
— 26, 27, 28 февраля, 4 и 5 марта. 
Хронометраж — 1 час. Телеканал 
«Россия 24» проведет 6 раундов 
дебатов — 27, 28, 29 февраля и 5, 
6, 7 марта. Продолжительность 
— 45 минут. Первый канал по-
кажет четыре раунда — 27 и 29 
февраля, 5 и 7 марта. Телеканал 
«ТВ Центр» соберет кандидатов 
вместе пять раз — 27, 28 февра-

ля, 4, 5 и 6 марта. Обществен-
ное телевидение России — 29 
февраля, 1, 5, 6, 7 марта. Что ка-
сается радиостанций, то «Радио 
России», «Вести ФM» и «Маяк» 
проведут дебаты четыре раза в 
одни и те же дни — 27 и 28 февра-
ля, 5 и 6 марта.

Добавим, что по Закону «О 
выборах президента РФ» в де-
батах на федеральных каналах 
«кандидаты могут участвовать 
только лично». Однако если в 
этот день кандидат болеет или 
выполняет должностные обя-
занности, вместо него может 
прийти его доверенное лицо.

В четверг, 15 февраля, в зале 
заседаний ЦИК также пройдет 
жеребьевка бесплатной пло-
щади в общероссийских госу-
дарственных печатных издани-
ях. Агитационный период про-
длится 28 дней и завершится в 
ноль часов по местному време-
ни 15 марта. Голосование на вы-
борах президента РФ впервые 
продлится три дня — 15, 16 и 17 
марта.  

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
и Совфед 
приостановят 
участие 
в ассамблее 
ОБСЕ

СТАВЯТ 
НА ПАУЗУ
Татьяна Замахина

Госдума планирует приостано-
вить участие в работе Парла-
ментской ассамблеи Организа-
ции по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ПА ОБСЕ). 
Депутаты заявили о своей по-
зиции на пленарном заседании. 
К коллегам из Думы присоеди-
нятся и сенаторы — постанов-
ления обеих палат на эту тему 
синхронно будут приняты 21 
февраля.

«Нам пора сказать «до сви-
дания» ПА ОБСЕ», — подчерк-
нул спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. Он напомнил, что дан-
ная организация давно «пля-
шет под дудку» Вашингтона. 
Так что парадоксально, что Рос-
сия — один из самых крупных 
плательщиков в эту структуру. 
«Надо выходить, прекращать 
перечислять средства. Пото-
му что нечего нам там делать», 
— заявил политик. Подобные 
институты ждут переформати-
рование и перевыборы, «там 
никого не останется, кто навя-
зывает нам эту русофобскую 
политику», считает Володин.

Пока же Россия не выходит 
из ОБСЕ, пояснил глава Коми-
тета Госдумы по международ-
ным делам, лидер ЛДПР Лео-
нид Слуцкий. Речь именно об 
участии в работе ассамблеи. 
Аргументируя приостановку, 
он сообщил, что Россия в рам-
ках этой работы могла участ-
вовать только в ежегодной сес-
сии, которая в конце февраля 
открывается в Вене. Но толку и 
от этого нет, ведь инициативы 

нашей страны просто блокиру-
ют. Поэтому платить немалый 
взнос при таком отношении в 
Госдуме считают ниже своего 
достоинства, подчеркнул Слуц-
кий. При этом решение о при-
остановке участия может быть 
пересмотрено, по всей види-
мости, уже после завершения 
СВО, не исключил парламен-
тарий.

Руководитель делегации в 
ОБСЕ, вице-спикер ГД Петр 
Толстой заявил, что ПА ОБСЕ 
вместо того, чтобы искать ре-
шения в области безопасности, 
переключилась на обвинения 
нашей страны во всех грехах. 
«В последние годы каждая сес-
сия ассамблеи все больше на-
поминает русофобский цирк, 
где слушать и слышать Россию 
не хотят», — заявил депутат. Он 
напомнил, как в Донецке и Лу-
ганске якобы «беспристраст-
ные» представители ОБСЕ 
открыто работали в интересах 
ВСУ. Кроме того, годами ОБСЕ 
не замечала нарушений прав 
русскоязычных граждан в При-
балтике и на Украине, героиза-
цию украинских нацистов, а 
также не видела издевательств 
украинских властей над духо-
венством и прихожанами кано-
нической Украинской право-
славной церкви.

Толстой напомнил, что в 
прошлом году Россия отказа-
лась оплачивать взнос в бюд-
жет этой организации. «Теперь 
же нашу делегацию хотят ли-
шить права голоса, — подчерк-
нул он. — Финансировать русо-
фобские организации нашей 
стране не пристало. Пусть об-
суждают Россию без России. 
И без наших денег. Может, по-
умнеют».

Таким образом, Госдума 
официально заявила о своей 
позиции, а на следующей не-
деле вместе с Советом Федера-
ции примет проект постанов-
ления о приостановке участия 
в заседаниях «этого русофоб-
ского кружка», резюмировал 
Толстой. Как уточнил в ком-
ментарии «РГ» первый зампред 
Комитета Госдумы по обороне 
Алексей Журавлев, взносы РФ 
в бюджет ОБСЕ — это пример-
но 5,5 миллиона долларов в год. 
Политик спрогнозировал, что 
без России данная структура 
развалится либо «все делегаты 
просто перегрызутся между со-
бой, как пауки в банке».  

Владимир Кузьмин

В 
правительстве про-
должают подведение 
промежуточных ито-
гов реализации 42 
стратегических ини-
циатив.  Они были 
запущены более двух 
лет назад и направле-
ны на решение прио-

ритетных задач по повышению 
качества жизни людей. Самый 
большой блок — 15 инициатив — 
должен ускорить технологиче-
ский рост России.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин считает, что уже по-
лучены хорошие результаты. 
«Предприятия не только адап-
тировались к работе в новых 
условиях, перестроили коопе-
рационные цепочки и логисти-
ку, но и, что очень важно, нара-
щивают свои мощности и по-
степенно занимают рыночные 
ниши, которые освободились 
после ухода ряда иностранных 
компаний», — заявил он вче-
ра на стратегической сессии. 
Промышленное производство в 
прошлом году предварительно 
выросло на 3,5%. Прежде всего 
это обеспечено динамикой в 
обрабатывающем секторе, ко-
торый прибавил 7,5%. «В том 
числе рекордные темпы про-
демонстрировал наш машино-
строительный комплекс — око-
ло 21%», — обратил внимание 
Мишустин.

Премьер напомнил о словах 
президента о том, что приори-
теты научно-технологическо-
го развития должны быть все-
цело направлены на достиже-
ние суверенитета России. Та-
кой подход, указал Мишустин, 
надо внедрять во все прави-
тельственные инициативы: от 
проектирования и проведения 

опытно-конструкторских ра-
бот до ввода в эксплуатацию 
инновационных систем и нау-
коемкого оборудования. «На 
их финансирование из феде-
рального бюджета в течение 
предыдущих двух лет было 
выделено около 200 миллиар-
дов рублей, а в текущем преду-
смотрено свыше 122 милли-
ардов», — заявил он. Частный 
капитал со своей стороны вло-
жился еще 228 миллиардами.

Серьезное внимание пра-
вительство уделяет поддержке 
технологических стартапов на 
всех этапах их развития: от за-
рождения первой идеи до выхо-
да на фондовый рынок. «Есть у 
нас немало изобретателей, на-
родных умельцев и энтузиа-
стов своего дела, которые име-
ют очень много интересных 
замыслов. Для их реализации 
талантам нужно помогать», 
— подчеркнул Михаил Мишу-

стин. В 2023 году этой возмож-
ностью воспользовались око-
ло пяти тысяч представителей 
бизнеса. Около 60 предприя-
тий получили гранты на общую 
сумму, превышающую девять 
миллиардов рублей, что позво-
лит им открыть или расширить 
производства под конкретные 
задачи крупных корпораций. 
Еще свыше 34 миллиардов руб-
лей было предоставлено в виде 
льготных кредитов — средства 
получили более 200 компаний.

Сразу две задачи решают-
ся в университетской среде. 
Во-первых, оказывается со-
действие студенческим техно-
логическим инициативам. Как 
рассказал премьер-министр, 
этим уже охвачены практиче-
ски все регионы страны, сот-
ни вузов и около полумиллио-
на учащихся и преподавателей.

Во-вторых,  государство 
плотно занимается опережаю-
щей подготовкой высококва-
лифицированных кадров для 
промышленности. «Для этого 
передовые инженерные шко-
лы были открыты на базе 30 
университетов. До конца теку-
щего года их количество долж-
но вырасти до 50», — отметил 
глава правительства. И, конеч-
но же, обновляются образова-
тельные программы, внедря-
ются новые форматы практик 
и стажировок. «Самое главное 
— стараемся, чтобы ребята за-
интересовались техническими 
профессиями уже со школьной 
скамьи», — сказал Мишустин.

Глава правительства при-
вел конкретные примеры, где 
страна достигла значительно-
го прогресса. Это беспилот-
ные транспортные системы — 
высокоавтоматизированные 
грузовики тестируют на трас-
се М-11, что выводит логисти-
ку между Москвой и Санкт- 
Петербургом на качественно 
новый уровень. В рамках ини-
циативы «Чистая энергети-
ка» построено около 20 объек-
тов «зеленой» электрогенера-
ции суммарной мощностью 
340 мегаватт. Огромный по-
тенциал у России есть в сферах 
водородной и атомной энерге-
тики, в производстве сжижен-
ного природного газа, считает 
Михаил Мишустин. «Каждый 
проект нужно доводить до кон-
ца — до конкретных практиче-
ских решений — и вниматель-
но наблюдать, какие задачи 
из заявленных были решены, 
какие были не решены, — ука-
зал премьер-министр. — Сде-
лать это можно только при 
внимательном отношении к 
запросам людей, к их пожела-
ниям».  

Михаил Мишустин пообещал 
 поддержку народным умельцам 
и изобретателям.

А К Ц Е Н Т

Серьезное внимание правительство 
уделяет поддержке технологических 
стартапов на всех этапах их развития: 
от зарождения первой идеи до выхода 
на фондовый рынок

А К Ц Е Н Т

Первые дебаты кандидатов на пост 
президента пройдут 26 февраля 
на канале «Россия 1»

ПА ОБСЕ вместо 
того, чтобы искать 
решения в обла-
сти безопасности, 
переключилась 
на обвинения 
нашей страны 
во всех грехах

Валентина Матвиенко вместе с губернатором региона 
Михаилом Котюковым посетила подразделения Сибирского 
федерального университета.

Президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. По словам главы государства, возникла 
необходимость обменяться информацией по текущим вопросам по линии министерств обороны, иностранных дел, а также минюста. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин обсудил итоги реализации 
стратегических инициатив
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КРЕМЛЬ Президент 
утвердил поручения 
по итогам большой 
пресс-конференции

Выплаты 
на линии

Айсель Герейханова

Владимир Путин утвердил перечень поручений после 
«Итогов года». Напомним, что такой совмещенный фор-
мат Прямой линии и большой пресс-конференции гла-
вы государства состоялся 14 декабря в прошлом году.

В документе сразу несколько пунктов касается под-
держки участников СВО. Так, правительство должно 
ускорить процесс выдачи льгот, документов и выплат 
участникам специальной военной операции. Кроме 
того, кабмину поручено разработать изменения в за-
конодательство, чтобы обеспечить поддержку бойцов 
ДНР и ЛНР, которые защищали эти области еще до их 
вступления в состав России.

Часть поручений касается новых регионов. Так, Пу-
тин указал обеспечить с этого года выплаты по про-
граммам «Земский доктор» и «Земский фельдшер» 
медработникам, переехавшим в ДНР, ЛНР, Херсонскую 
и Запорожскую области. Врачи получат два миллиона 
рублей, а фельдшеры и медсестры — по одному миллио-
ну рублей. Кроме того, Путин поручил принять меры 
для того, чтобы в новых регионах действовала льгот-
ная ипотека под 2%, в том числе для вторичного рынка.

Документ направлен и на развитие других регионов 
России. Во время пресс-конференции к Путину обрати-
лись с просьбой, чтобы те, кто родился на Крайнем Се-
вере, сразу получал положенные надбавки к выплатам, 
не дожидаясь пяти лет. Президент тогда согласился и 
отметил, что это закрепляло бы людей на Дальнем Вос-
токе, что выгодно стране, нужно России. И сейчас это 
нашло отражение в документе. Те, кто работает и посто-
янно проживает в районах Крайнего Севера, будут по-
лучать надбавки к зарплате с первого дня работы.

Кроме того, правительство РФ и регионы должны 
представить свои предложения по увеличению коли-
чества субсидируемых авиамаршрутов в этом округе. 
А отвечая на просьбу предпринимателей из Шебекино 
Белгородской области, Путин дал поручение к 15 мая 
создать в регионе особую экономическую зону. И го-
род Шебекино также войдет в нее.

Важное поручение — о продолжении модерниза-
ции первичного звена здравоохранения. Оно стало 
ответом на обращение жителя поселка Рефтинский 
из Свердловской области. Он рассказал президенту о 
том, что местные власти активно занимаются благо-
устройством территорий, но не больницами, которые 
находятся в полной разрухе. Путин тогда обещал взять 
на контроль ситуацию в поселке и отметил, что в Рос-
сии существует программа модернизации первичного 
звена здравоохранения и туда направляются солидные 
средства. 

Отметим, что ни одно обращение россиян к прези-
денту не пропадет, даже если оно не нашло отражения 
в поручениях. Путин поручил «Народному фронту» 
проанализировать обращения граждан, поступившие 
в рамках пресс-конференции, и направить информа-
цию в администрацию президента.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

КУЛИБИНЫ ИЗ РЕМОНТНОЙ РОТЫ

Владимир Аносов, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

Н
есмотря на ненастную 
погоду и разбитые доро-
ги, которые от дождей и 

тающего снега превратились в 
сплошной грязевой поток, во-
енные в кратчайшие сроки в 
полевых условиях обслужива-
ют военную технику. Особое 
внимание уделяется вопросам 
быстрого прибытия для ре-
монта или эвакуации броне-
техники в местах временного 
развертывания и дислокации 
воинских подразделений. 

Р е м о н т н а я  р о т а  2 0 0 - й 
отдельной гвардейской мото-
стрелковой бригады Северно-
го флота находится недалеко 
от Луганска. У замаскирован-
ных ворот нас встречает ко-
мандир ремонтной роты с по-
зывным Куба. На месте он про-
водит инструктаж по мерам 
безопасности и ограничениям 
по съемкам. 

Офицер рассказал, что их 
бригада воюет с начала СВО и 
побывала уже на нескольких 
направлениях. В подразделе-
нии все военные, есть и добро-
вольцы, которые призвались 
через военкоматы.

«За всю специальную во-
енную операцию восстанов-
лены и отремонтированы де-
сятки единиц техники. График 
работы бывает очень напря-

женным, но при этом стараем-
ся дать отдохнуть личному со-
ставу. Со снабжением никаких 
проблем нет. Без сомнения, во 
все временные рамки и нор-
мативные показатели всегда 
укладываемся, а зачастую и 
превосходим», — рассказыва-
ет Куба. 

Россия уже не раз заявляла, 
что любые поставки вооруже-
ния Запада на Украину автома-
тически могут стать законной 
частью российских военных. 
Причем совсем необязатель-
но техника и вооружение бу-
дут уничтожены. Трофеи впол-

не могут использовать для вы-
полнения уже своих боевых за-
дач российские войска или их 
передадут в военные музеи.

«Мы всегда готовы восста-
новить, отремонтировать и 
поставить в строй военную 
технику, — говорит Куба. — 
Сейчас мы дорабатываем но-
вый танк Т-80 БВМ. На нем 
уже установлена динамиче-

ская защита. Мы установи-
ли еще дополнительно проти-
водронную защиту, так назы-
ваемый «козырек» и «капю-
шон». Они защитят экипаж и 
боевую машину. Недавно об-
наружили американский бро-
нетранспортер М113. Для без-
опасности до него и обратно 
наше отделение технической 
разведки и ремонтно-экс-
плутационная группа про-
шли пешком 14 километров и 
еще в укрытии вели наблюде-
ние, чтобы не попасть в заса-
ду. Бронетранспортер был ис-
правлен и даже с боекомплек-

том. Его бросил украинский 
экипаж. И это неудивительно, 
украинские военные взамен 
американских БМП Bradley, 
управлять которыми их учи-
ли в Германии, получили уста-
ревшие бронетранспортеры 
M113, выпускавшиеся еще 
во время вьетнамской войны. 
Bradley начали использовать-
ся американской армией в на-
чале 1980-х годов, а M113 не-
сут службу с начала 1960-х».

 «Военные Кулибины» мо-
дернизируют минометы, пуле-
меты «Корд» и устанавливают 
их на машины или приспосаб-
ливают для нужд пехоты в око-
пы и дзоты. Как шутят ремонт-
ники, «из подвижного оружия 
делаем неподвижное вооруже-
ние». К примеру, на одном пу-
лемете, сняв его с машины, сва-
рили турель, а в качестве га-
шетки для стрельбы приспосо-
били велосипедный тормоз. А 
еще показали свое изобрете-
ние для штурмовиков, сделав 
легкий переносной 82-мм ми-
номет для ближнего боя. Когда 
его проверили и показали ко-
мандиру, сразу получили заказ 
на целых 50 стволов. За ночь 
справились. Название ему при-
думали быстро — «посылка». 
Даже есть и свои «почтальоны» 
в погонах.

О ремонтниках здесь приня-
то говорить, что в чистом поле 
эти бойцы и подвеску танка 
переберут, и грузовику все 
шесть колес поменяют.  

ОГОНЬ БЕЗ СНА И ОТДЫХА

Артемовское направ-
л е н и е  с е й ч а с  то ж е 
очень непростое. Со 

стороны противника постоянно 
идет движение пехоты и техни-
ки. Приходится ежедневно вы-
езжать на боевые задачи. Для 
того чтобы эффективнее уни-
чтожать противника, артилле-
ристы применяют различные 
хитрости.

«Они начинают рыть опор-
ные пункты, мы их накрываем. 
Чтобы запутать, бывает, работа-
ем с двух разных точек по одной 
цели. Получается такой удар на-
крест, и в одну точку с разных 
направлений летят два пакета 
ракет по 40 штук.      Еще работа-
ем со взрывателями ракет. Ста-
вим таймеры, чтобы некоторые 
снаряды взрывались на подлете. 
Получается, что одни снаряды 
врываются в воздухе и осыпа-
ют позиции осколками, другие 
на земле, а если еще несколько 
зажигательных снарядов доба-
вить, то вообще получается как 
огненный дождь. Очень эффек-
тивный метод для борьбы с пе-
хотой», — говорит офицер.

Урал вспоминает, что одна-
жды в поле у него встала маши-
на. От разрыва снаряда пере-
било все колеса, да и выглядела 
она достаточно печально. Была 
посечена осколками, отсутство-
вали несколько направляющих 
труб. Эвакуировать ее в тыл не 
было возможности. Местность 
простреливалась.  

«Я ее сделал как стационар-
ную турель. Ночью ее незамет-
но заряжали, отрабатывали по 
позициям и уходили. Против-
ник запускал дроны, видел в 
поле подбитую брошенную тех-
нику, но не мог поверить, что из 
нее ведется стрельба. Эту ма-
шину у нас прозвали Термина-
тором, неубиваемая», — расска-
зывает Урал.

Конечно,  работа расче-
тов БМ-21 «Град» не требует 

снайперской точности. Зада-
ча экипажей — накрыть опре-
деленную площадь .  Одна-
ко за время боевых действий 
подразделение Урала научи-
лось посылать снаряды точно 
в окоп противника. Когда лич-

ный состав хорошо подготов-
лен, с ним можно решать лю-
бые задачи. За свой профессио-
нализм и качественную бое-
вую работу Урал в конце янва-
ря был награжден медалью Жу-
кова.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты реактивных систем залпового огня «Торнадо-Г» нанесли удар по скоплению живой силы противника на Купянском направлении. Для ВСУ удар оказался внезапным и сокрушительным.

Командир батареи «Градов» Урал недавно был награжден медалью Жукова.

А К Ц Е Н Т

Ночью подбитую машину незаметно 
заряжали, отрабатывали по позициям 
и уходили. Противник не мог поверить, 
что из нее ведется стрельба

МИНОБОРОНЫ

ЗА СУТКИ НА ДОНБАССЕ ПЕРЕХВАТИЛИ 30 ВРАЖЕСКИХ БЕСПИЛОТНИКОВ

Юрий Гаврилов 

Н
е фигурирующий 
ни в одном офици-
альном документе 
термин «война дро-
нов» тем не менее 
красноречиво ха-
рактеризует сего-
дняшнюю ситуа-
цию на линии бое-

вого соприкосновения.
Разведывательные, ударные 

и иные типы беспилотников 
широко применяют как россий-
ские войска, так и ВСУ. 

Но если наши бойцы ис-
пользуют их, что называется, 
по предназначению — для на-
несения урона личному соста-
ву, технике, важным военным 
и оборонно-промышленным 
объектам противника, то ки-
евский режим больше сосредо-
точивается на ударах БПЛА по 
гражданскому населению, мир-
ным городам и селам России.

К примеру, вчера в Минобо-
роны России сообщили, что око-
ло 11.30 по московскому време-
ни была пресечена попытка со-
вершить террористическую ата-
ку c применением беспилотника 
самолетного типа по объектам 
на территории России. 

«Дежурными средствами 
ПВО украинский беспилотный 
летательный аппарат уничто-
жен над территорией Белго-
родской области», — доложили в 
нашем военном ведомстве.

Какое-то время спустя там 
проинформировали, что около 

12.30 в регионе сбили еще три 
вражеских БПЛА. А один укра-
инский дрон был уничтожен в 
Брянской области.

Ее глава Александр Богомаз 
уточнил, что над Стародубским 
округом ликвидировали разве-
дывательный беспилотник.

 «Пострадавших и разруше-
ний нет», — написал губернатор 
в своем телеграм-канале.

Вообще на территорию близ-
кого к границе с «незалежной» 
Крыма, а также Брянской, Кур-
ской, Ростовской, Белгородской 
и других областей РФ банде-
ровский режим систематиче-
ски направляет десятки своих 
дронов. Более всего они допе-
кают жителей Донбасса.

Так, во вторник штаб оборо-
ны ДНР со ссылкой на данные 
республиканского управления 
ФСБ сообщил, что за сутки над 
столицей региона, Макеевкой и 
Ясиноватой обнаружили и по-
давили 30 украинских беспи-
лотников. 

Причем девять разведыва-
тельных дронов типа «Летаю-
щее крыло» были перехваче-

ны над одной из тыловых вой-
сковых частей.

К сожалению, стопроцент-
но обезопасить себя и гра-
жданских от вражеских «пти-
чек» наши военные пока не в со-
стоянии. Но они постоянно со-
вершенствуют способы борьбы 
с ними и получают новые сред-
ства противодействия укра-
инским беспилотникам. 

Случается, что против ВСУ 
применяют их собственные 
дроны.

«В наше распоряжение по-
пали несколько образцов БПЛА 
противника. Некоторые из них 
можно назвать редкими эк-
земплярами, это так называе-
мые дроны-камикадзе. Также 
у нас имеется приспособление 
для сброса. Оно оборудовано 
четырьмя слотами. Такой бес-
пилотник может нести сразу 
четыре снаряда и является мно-
горазовым. 

В данный момент мы изу-
чаем тактико-технические ха-
рактеристики БПЛА противни-
ка, чтобы более эффективно им 
противодействовать», — расска-

зал РИА Новости боец действу-
ющего на Запорожском направ-
лении 1430-го гвардейского мо-
тострелкового полка.

Если вновь обратиться к ста-
тистике, то, по сведениям Ми-
нобороны России, только за ми-
нувшие сутки наши средства 
ПВО сбили в зоне спецоперации 
63 украинских беспилотника и 
три реактивных снаряда амери-
канской реактивной системы 
залпового огня HIMARS. Таким 
образом общее количество уни-
чтоженных с начала СВО враже-
ских дронов приблизилось к 15 
тысячам.

Из сводки Минобороны 
России также известно, что на 
Краснолиманском и Донецком 
направлениях подразделения 
группировок «Центр» и «Юг» 
вновь улучшили положение по 
переднему краю и заняли бо-
лее выгодные рубежи и пози-
ции. О продвижении вперед и 
тактических успехах этих фор-
мирований ведомство сообщает 
несколько дней кряду.

Также сказано, что в райо-
не Торского и Ямполовки в ДНР 
наши бойцы отразили две атаки 
штурмовых групп 60-й и 63-й 
механизированных бригад ВСУ. 

Потери противника только 
на Краснолиманском направле-
нии — до 310 военнослужащих, 
два танка, восемь бронемашин, 
27 автомобилей и боевая маши-
на РСЗО «Град».

К ним надо добавить те, что 
противник понес на Донецком 
направлении. У Клещеевки, Ле-

нинского, Шумов, Красногоров-
ки и Георгиевки были отбиты 
пять атак украинских 24-й ме-
ханизированной, 5-й штурмо-
вой, 79-й и 80-й десантно-штур-
мовых бригад. 

А еще нанесено огневое по-
ражение 53-й механизирован-
ной бригаде ВСУ и 129-й бри-
гаде теробороны около Новго-
родского и Новокалиново.

«Противник потерял уби-
тыми и ранеными до 325 воен-
нослужащих, танк, четыре бое-
вые бронированные машины и 
25 автомобилей», — доложили в 
Минобороны России.

На Купянском, Южно-До-
нецком и Херсонском направ-
лениях спецоперации враг за 
сутки недосчитался в общей 
сложности более полутысячи 
человек. 

Были выведены из строя 
четыре его БМП, два броне-
транспортера, пара бронема-
шин, восемь автомобилей, ар-
тиллерийская система М777 
производства США и станция 
радиоэлектронной борьбы.

Кроме того, летчики опера-
тивно-тактической авиации, 
операторы беспилотников, ра-
кетчики и артиллеристы уни-
чтожили склад с боеприпасами 
украинской 126-й бригады те-
робороны, нанесли поражение 
живой силе и технике ВСУ в 114 
районах.  

А К Ц Е Н Т

На Краснолиманском и Донецком 
направлениях подразделения 
группировок «Центр» и «Юг» вновь улуч-
шили положение по переднему краю

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В ОБОРОНЕ ВЫСТОЯЛИ. ВРЕМЯ ДУМАТЬ О НАСТУПЛЕНИИ

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— Уже достаточно продолжитель-

ное время военные эксперты об-

суждают возможность и перспек-

тивы большого российского на-

ступления. Способна ли наша ар-

мия в такое наступление перейти? 

Есть ли для него условия, и суще-

ствует ли так называемое «прокля-

тье Первой мировой войны», 

когда оборона становится для про-

тивоборствующих сторон основ-

ным видом боевых действий?

У меня несколько соображений на 

сей счет.  Главная на сегодня 

проблема стратегического наступ-

ления — это этап прорыва фронта. 

Прорывать его по нормативам Ве-

ликой Отечественной или по бое-

вым уставам советской поры — с 

тысячами погибших и сотнями ты-

сяч выпущенных снарядов — мы 

сегодня не можем себе позволить. 

Но с 23 декабря на сцену вышли 

созданные по опыту боев в Ма-

риуполе, Артемовске и ряде дру-

гих населенных пунктов штурмо-

вые отряды — так называемые 

«штурмы». Формируемые в соста-

ве штатных полков и батальонов, 

они представляют собой компакт-

ные смешанные боевые группы. 

Там собраны самые обученные, 

инициативные и отчаянные бойцы 

всех родов войск — от пехотинцев, 

снайперов и саперов до связи-

стов, разведчиков, авиационных 

наводчиков-корректировщиков и 

военных медиков. Словом, те, кто 

может пригодиться при штурме 

хорошо защищенного опорного 

пункта противника. 

Их действия поддерживает разве-

дывательно-ударная «вертикаль» 

— от центра боевого управления 

полка (батальона), руководящего 

штурмовиками, до артиллерии 

поддержки, операторов дронов, 

специалистов РЭБ и разведчиков. 

Все сведено в единую боевую 

«формацию», где «внизу» — группа 

штурмующей пехоты, а «сверху» 

— обеспечивающая ее «верти-

каль» сил и средств старшего 

уровня вплоть до ударной авиа-

ции.

Тактические ударно-штурмовые 

формирования уже демонстриру-

ют свою эффективность на поле 

боя. Именно их усилиями была 

взята Марьинка, годами считавша-

яся непреодолимой «фортэцией» 

ВСУ. Причем взяли ее с весьма 

умеренными потерями. Именно 

ударно-штурмовые формирова-

ния сегодня успешно «подгрыза-

ют» фланги Авдеевки.

Поэтому можно с уверенностью 

сказать, что в российских вой-

сках создан инструмент для про-

рыва «непрорываемой» обороны 

ВСУ. 

Конечно, такие формирования 

нужно еще совершенствовать. А 

главное — реплицировать, то есть 

наращивать их численность до 

масштабов, позволяющих не про-

сто успешно штурмовать тот или 

иной опорный пункт ВСУ, а 

«вскрывать» целые участки оборо-

ны противника. И вводить в про-

рыв те самые подвижные механи-

зированные соединения, которые 

должны будут развить успех в 

стратегической глубине.

Очевидно, что такие соединения 

тоже предстоит совершенство-

вать с учетом новых реалий бое-

вых действий. То есть с учетом по-

явления на фронте целых армий 

дронов всех типов, превративших-

ся в эффективное, «останавливаю-

щее» противника оружие. 

Нужно пересмотреть роль и место 

радиоэлектронной борьбы в 

современной тактике развития на-

ступления. Требуется и усиление 

разведывательных возможностей 

наступающих частей.

Надо думать над их автономно-

стью и «сетецентричностью» — 

действиях в единой «сетке» циф-

рового пространства. О придании 

им разведывательно-ударной воз-

душной компоненты — отрядов 

беспилотников разных типов: от 

дронов-«камикадзе» до транс-

портных БПЛА,  беспилотников 

радиоэлектронной борьбы и ре-

трансляции.

Думая обо всем этом, приходишь 

к выводу: происходящие на 

фронте процессы позволяют на-

деяться, что к весне наша армия 

выйдет на качественно новый 

уровень ведения боевых дей-

ствий. 

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Наши штурмовики под Артемовском 
показали, как надо наступать. 

1

А К Ц Е Н Т

Ремонтники сделали легкий переносной 
82-мм миномет для ближнего боя. Когда 
его показали командиру, сразу получили 
заказ на 50 стволов. За ночь справились
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Умельцы-ремонтники еще и создают уникальные образцы оружия.

— Видеорепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2741831
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Дело части

Сервисы оплаты частями в России появились 
относительно недавно — в период пандемии, 
в 2021 году. BNPL — инструмент для многих 

стран привычный. Однако в России на него приходится 
небольшой процент покупок в интернете. Если в 2022 
году его доля в e-commerce составляла менее 1%, то к 
концу 2024-го, по прогнозам Frank RG, она может вы-
расти до 1,8%.

Ключевые игроки на рынке BNPL — крупные банки 
и ИТ-компании. Помимо сервисов «Долями» от Тинь-
кофф-банка и «Сплит» от «Яндекса» существуют и дру-
гие: например, «Плати частями» от Сбербанка и «Поде-
ли» от Альфа-банка.

В пресс-службе «Яндекса» поделились, что в случае, 
если процесс покупки в BNPL будет «утяжелен» и пере-
станет быть простым и бесшовным для пользователя, 
это может критически повлиять на удобство и, как ре-
зультат, будущее всего рынка. «Это может стать нега-
тивным фактором и для продавцов, в том числе пред-
ставителей малого и среднего бизнеса. Для них BNPL — 
инструмент повышения продаж и привлечения новой 
аудитории», — объяснили там.

Дмитрий Серегин подчеркивает, что они принима-
ют активное участие в диалоге регулятора и участни-
ков рынка. «Уверены, что BNPL-рынку необходимо от-
ветственное регулирование, — говорит он. — Самое эф-
фективное для BNPL — установить максимальные срок 
и сумму, обязательность частичной оплаты товара или 
услуги потребителем за свой счет, отсутствие платы 
для потребителя и запрет на дифференциацию стоимо-
сти товара».

По словам участников рынка, необходимо устано-
вить и основные принципы работы BNPL-провайдеров 
в части мисселлинга (навязывание не того продукта, 
за которым обратился клиент. — Прим. «РГ»), скрытых 
комиссий и ценовых манипуляций. Важно учитывать и 
базовые принципы «знай своего клиента», например, 
что сервисом воспользовался совершеннолетний, го-
ворит Серегин. При этом важно не перегрузить удоб-
ный технологичный продукт большой регуляторной 
надстройкой, регулирование рынка должно основы-
ваться на возможностях современных технологий, до-
бавляет представитель рынка.  

ЭКСПОРТ Россия поборется за долю на рынке нефти в Индии

Бочка перспектив
Сергей Тихонов

М
еньше чем за два года 
экспорт российской 
нефти в Индию вырос 

с нуля до 7—9 млн тонн в месяц. 
Поставки в бывшую «жемчужи-
ну британской короны» в 2023 
году составили 92 млн тонн и 
фактически компенсировали 
80% объемов потерянного экс-
порта в Европу после отказа ЕС 
покупать нашу нефть. 

Остальное добрал Китай и 
другие страны, в основном Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
(АТР). Но их прирост импорта из 
России был не так впечатляющ. 
К тому же именно Индию назы-
вают основным двигателем уве-
личения спроса на нефть в бли-
жайшие годы. За индийский ры-
нок будут бороться все экспор-
теры нефти, и конкуренции не 
избежать даже между страна-
ми, входящими в ОПЕК+ или 
попавшими под санкции Запа-
да, как Россия, Иран и Венесу-
эла. В Международном энерге-
тическом агентстве (МЭА) счи-
тают, что до 2030 года спрос на 
нефть в Индии будет расти бы-
стрее, чем где-либо еще в мире. 
Он увеличится на 1,2 млн барре-
лей в сутки (б/с), до 6,6 млн б/с 
(при том, что весь глобальный 
прирост составит 3,3 млн б/с).

Но это в перспективе. Сей-
час борьба за этот рынок может 
обостриться на фоне событий 
на Ближнем Востоке, хотя дан-

ные по поставкам российской 
нефти в конце прошлого года 
показывают, что объемы на-
шего экспорта не сократились. 
Доля российской нефти на ин-
дийском рынке — 35—40%.

В настоящий момент рынок 
Индии более конкурентный, 
чем китайский, говорит стар-
ший эксперт экономического 
департамента Института энер-
гетики и финансов Михаил Жу-
равлев. Это обусловлено раз-
нообразностью поставщиков 
и опасением вторичных санк-
ций США. Китай более терпим к 

санкциям. К тому же в 2023 году 
42% импорта в Индию из Рос-
сии (38,7 млн тонн) по-преж-
нему оплачивалось в долларах, 
остальной объем в дирхамах 
ОАЭ, а расчеты в национальных 
валютах нерациональны из-за 
проблем с конвертацией рупии 
и торговым дисбалансом. Расче-
ты с Китаем больше застрахова-
ны от санкционных рисков.

Что касается ситуации в 
Красном море, то, по мнению 
эксперта, она практически не 

отражается на конкуренто-
способности российской нефти 
и не влияет на ее долю на рын-
ке Индии. Ставки фрахта вырос-
ли для всех поставщиков нефти, 
поскольку необходимость ис-
пользовать маршрут в обход Су-
эцкого канала сократила коли-
чество доступных танкеров. С 
начала декабря 2023 года став-
ка фрахта на Suezmax (танкеры 
этого класса способны перево-
зить около 1 млн баррелей неф-
ти) выросла в 1,9 раза, до 26 дол-
ларов за тонну (Ближний Вос-
ток — Средиземноморье).

Как отмечает доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Валерий Андри-
анов, ситуация в Красном море 
заставляет предполагать, что 
страны Персидского залива за-
интересуются в увеличении 
поставок в Азию (ведь при от-
правке сырья на восток не надо 
пересекать упомянутую аква-
торию). Но вряд ли на практи-
ке такие поставки возрастут су-
щественно. Во-первых, сейчас 
Россия и производители стран 
ОПЕК фактически не вступают 
в прямую конкуренцию друг с 
другом. Сделка ОПЕК+ предпо-
лагает не только совместный 
контроль над объемами предло-
жения, но и джентльменское со-
глашение о разделе рынков. 

Во-вторых, значительная 
доля поставок в Индию и Ки-
тай осуществляется на осно-
ве долгосрочных контрак-
тов. Понятно, что «разовые» 
(фьючерсные) поставки не мо-
гут конкурировать с экспор-
том/импортом в рамках долго-
срочных контрактов.

В отношении перспектив 
роста объемов экспорта рос-

сийской нефти в Индию Жу-
равлев считает, что возможно-
стей для его некоторого сниже-
ния больше, чем для роста. На 
это влияют такие факторы, как 
сокращение дисконта на нашу 
нефть Urals (основной сорт, за-
купаемый Индией, ранее по-
ставлялся в Европу), ужесточе-
ние санкций США на танкеры и 
трейдеров, не соблюдающих це-
новой потолок (60 долларов за 
баррель российской нефти), и 
потенциальная конкуренция с 
венесуэльской и американской 
нефтью. С другой стороны, рост 
спроса на наше сырье может на-
блюдаться из-за увеличения по-
требления Индии, вызванного 
расширением мощностей пере-
работки. Также надо учитывать 
возможность военного кон-
фликта на Ближнем Востоке, 
что сократит поставки нефти из 
Саудовской Аравии, Ирака.

С точки зрения начальника 
аналитического отдела ИК «Ри-
ком-Траст», к.э.н. Олега Абеле-
ва, экспорт нашей нефти в Ин-
дию может еще подрасти, но 
ключевым рынком сбыта для 
России останется Китай.

Для этого есть существен-
ные не только политические, 
но и технические причины. В 
прошлом году в Поднебесную 
ушло 107 млн тонн нашей неф-
ти. Большая часть пришлась на 
сорт ВСТО, поставляемый в Ки-
тай из портов Дальнего Восто-
ка и по нефтепроводу. Эти от-
грузки более выгодны нашим 
компаниям, нежели отправ-
ления в Индию из-за низких 
транспортных расходов. А вот 
Urals, отправляемый из запад-
ных портов России, после поте-
ри европейского рынка выгод-
нее везти в Индию, нежели в Ки-
тай. При этом объемы отправки 
нефти через наши восточные 
порты смысл наращивать есть, 
а вот рост экспорта через запад-
ные весьма сомнителен.  

Держись от меня 
подальше 

Попросили Конститу-
ционный суд о такой 
проверке закона две 

гражданки. Обе когда-то были 
признаны жертвами преступ-
ников. 

Одна из гражданок, которая 
обратилась в Конституцион-
ный суд, это жительница Мо-
сковской области Ольга Балу-
кова. Женщина оказалась по-
терпевшей в уголовном деле об 
угрозе убийством от ее знако-
мого. За угрозы этот мужчина 
был приговорен судом к одному 
году ограничения свободы. 

Ольга Балукова только при-
говором не удовлетворилась. 
Она пошла в суд, где потребова-
ла назначить для бывшего зна-
комого дополнительные запре-
ты. Чтобы он не имел права по-
сещать места, где находятся ее 
дом и работа.

Но местные суды гражданке 
отказали. Точно так же, но дру-
гие  суды отказали еще одной 
жертве — москвичке Юлии Чер-
нигиной. Она просила столич-

ные суды о таких же запретах 
гражданину, которого осуди-
ли за ее истязание. И этот муж-
чина получил приговор — год 
ограничения свободы. Суды, 
отказывая женщинам, исходи-
ли из того, что запреты, о кото-
рых они просили, кстати, и для 
своих близких, в нашем законо-
дательстве не предусмотрены.

И вот тогда обе гражданки 
отправились в Конституцион-
ный суд РФ. Изучив ситуацию, 
главный суд страны заявил сле-
дующее. По его словам, регу-
лирование уголовного наказа-
ния должно «способствовать 

предотвращению новых слу-
чаев физического и психоло-
гического насилия преступни-
ка в отношении пострадавше-
го человека, который, кроме 
всего прочего, еще и испытыва-
ет эмоциональное потрясение». 
Поэтому вполне ожидаемы бо-
лезненное восприятие и страх 
при его встрече с преступни-
ком, даже если тот просто ока-
жется на глазах у жертвы.

По мнению КС, в каждом 
отдельном случае суд может, 
когда это допускает наш Уго-
ловный кодекс, для защиты по-
терпевшего применить более 

строгое наказание, чем огра-
ничение свободы. Высокий суд 
объяснил,  оспариваемая гра-
жданками норма закрепляет 
ограничение свободы как меру 
наказания, не связанную с изо-
ляцией от общества. По ней 
есть возможность расширить 
запреты при нарушении или за-
менить ограничение на реаль-
ное лишение свободы. Но если 
запрета посещения мест, в кото-
рых может регулярно находить-
ся жертва, в приговоре нет, то 
ограничения свободы могут «не 
оказать положительного влия-
ния на личную безопасность и 
психологический комфорт по-
терпевшего».

Суд может, когда это допус-
кает закон, для защиты жертвы 
применить более строгое нака-
зание, чем ограничение свобо-
ды. Вот тогда есть возможность 
установить запрет на посеще-
ние мест, где может регуляр-
но находиться потерпевший, и 
даже прописать, на каком рас-
стоянии осужденный должен 

держаться от жертвы. КС под-
черкнул — это служит и интере-
сам подсудимого, и гуманиза-
ции уголовного наказания «при 
наличии должных механизмов 
контроля за его соблюдением». 

Суд заявил, что нет основа-
ний постановлением КС рас-
пространять возможность уста-
новления такого запрета на ме-
ста нахождения близких потер-
певшего и на приближение к по-
терпевшему вне зависимости 
от его местонахождения. Это 
может сделать законодатель, 
совершенствуя регулирование 
ограничения свободы.

— Оспариваемая норма в ее 
конституционном истолкова-
нии не противоречит Конститу-
ции РФ. Заявительницы имеют 
право на применение компен-
саторных механизмов, — сделал 
вывод КС.  

Документ публикуется на с.14

Конституционный суд считает: 
в законодательстве достаточно норм, 
защищающих жертв преступников.

А К Ц Е Н Т

По мнению КС, в каждом отдельном 
случае суд может для защиты 
потерпевшего применить более строгое 
наказание, чем ограничение свободы

— Россияне стали брать кредиты на меньший срок — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2735368
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Доплаты прабабушкам-
опекунам

В ближайшее время Госду-
ма рассмотрит во втором чте-
нии законопроект о повыше-
нии фиксированной выплаты 
к страховой пенсии прабабуш-
кам и прадедушкам, у кото-
рых на иждивении находятся 
несовершеннолетние или не-
дееспособные правнуки, в том 
числе дети-инвалиды. Этот до-
кумент восстанавливает спра-
ведливость в отношении пожи-
лых людей, которые являются 
опекунами или попечителями 
своих правнуков, и даже в ряде 
случаев предотвращает попада-
ние ребенка в детский дом при 
живой прабабушке, устанавли-
вая ей ежемесячную доплату 
для решения бытовых вопро-
сов, связанных с воспитанием 
детей.

Напомню, что в соответ-
ствии со статьей 17 Федераль-
ного закона № 400-ФЗ лицам, 
на иждивении которых нахо-
дятся несовершеннолетние, 
студенты до 23 лет или дети-ин-
валиды, устанавливается повы-
шенная фиксированная выпла-
та к страховой пенсии по старо-
сти и к страховой пенсии по ин-
валидности: она увеличивается 
на треть за каждого иждивенца.

Если страховая пенсия вы-
считывается индивидуально 
для каждого человека, то фик-
сированная выплата — это над-
бавка, которую получает каж-
дый пенсионер в одинаковом 
размере. В 2024 году она со-
ставляет 8134 рубля в месяц. 
Если у человека на иждивении 
находится один несовершен-
нолетний, студент или ребе-
нок-инвалид, то он получает за 
него еще около 2711 рублей в 
месяц. И, конечно, ежегодно эта 
сумма будет индексироваться.

Но здесь важно сделать две 
оговорки.

Во-первых, дополнение к 
фиксированной выплате не мо-
жет быть больше самой выпла-
ты, поэтому за четвертого и 
последующих иждивенцев ни-
какого повышения не преду-
смотрено.

Во-вторых, получать допол-
нительные средства можно не 
за любого человека, а только за 
близкого родственника: за сво-
его ребенка или за внука, у ко-
торого нет трудоспособных ро-
дителей.

К сожалению, действую-
щий закон никак не оговарива-
ет повышение фиксированной 
выплаты для прабабушек и пра-
дедушек, которые стали опе-
кунами или попечителями для 
своих правнуков. И иногда бы-
вает так, что у ребенка осталась 
только прабабушка, причем ей 
может быть 60 или 70 лет, то 
есть она в состоянии обеспе-
чить достойный уход за своим 
правнуком. Но когда она берет 
на себя функции опекуна или 
попечителя, она не получает 
никаких доплат.

С одним из таких случаев 
столкнулась депутат Госдумы 
от «Единой России» Надежда 
Школкина. К ней на прием при-
шла 69-летняя женщина, 50 лет 
проработавшая учительницей 
начальных классов и на пен-
сии оформившая опекунство 
над двумя несовершеннолетни-
ми правнуками. Ей отказали в 
повышенной фиксированной 
выплате к страховой пенсии, 
ссылаясь на то, что в законе ни-
чего не сказано о прабабушках 
и прадедушках. Хотя, если бы 
речь шла не о ее правнуках, а о 
ее внуках, она бы дополнитель-
но получала почти 5,5 тысячи 
рублей ежемесячно.

По приблизительным 
подсчетам, в России насчиты-
вается около 550 семей, в ко-
торых опекунами или попечи-
телями являются прабабушки 
или прадедушки. Опекунство 
или попечительство чаще всего 
оформляются по причине смер-
ти обоих родителей ребенка, 
из-за лишения их родительских 
прав или из-за признания их не-
дееспособными, а также вслед-
ствие болезни или длительного 
отсутствия отца и матери не-
совершеннолетнего. Бабушки 
и дедушки в таких семьях, как 
правило, еще работают, и у них 
значительно меньше време-
ни на уход за детьми, нежели у 
прабабушек и прадедушек. Или 
же они тоже умерли, заболели 
или куда-то уехали.

Подготовленный нами за-
конопроект уравнивает права 
прабабушек и прадедушек с ба-
бушками и дедушками, имею-
щими иждивенцев. Теперь они 
тоже будут получать повышен-
ную фиксированную выпла-
ту для обеспечения воспита-
ния детей в более комфортных 
условиях.  

ФИНАНСЫ 

Мосбиржа 
запустила 
новые 
фьючерсные 
контракты 
на валюту

РАСЧЕТЫ 
СТАНУТ ЛЕГЧЕ
Татьяна Шмелева

Московская биржа с 13 февра-
ля начинает торги двумя но-
выми фьючерсными контрак-
тами на валюту, сообщается в 
пресс-релизе площадки. По-
явятся фьючерсы на пары «бе-
лорусский рубль — российский 
рубль» и «доллар США — казах-
станский тенге». Участникам 
рынка и их клиентам будут до-
ступны контракты с исполнени-
ем в марте, июне, сентябре и де-
кабре 2024 года с ежекварталь-
ным обновлением сроков. Рас-
четы производятся в россий-
ских рублях.

«Россия взяла стратегиче-
ский курс на переход в тор-
говле и расчетах на националь-
ные валюты вместо долларов и 
евро. Чтобы бизнесу и гражда-
нам было комфортно исполь-
зовать национальные валюты 
(российские рубли, белорус-
ские рубли, казахстанские тен-
ге, турецкие лиры, китайские 
юани и другие), необходим до-
статочно емкий ликвидный ры-
нок, где можно без существен-
ных издержек покупать или 
продавать национальные ва-
люты, в том числе важно стра-
ховать валютные риски», — 
объяснил в беседе с «РГ» глав-
ный аналитик «Совкомбанка» 
Михаил Васильев. Он отметил, 
что для страхования валют-
ных рисков компании неред-
ко прибегают к использова-
нию производных финансовых 
инструментов — валютных фор-
вардов, фьючерсов и опционов. 
Биржевые валютные фьючер-
сы являются стандартизован-
ными инструментами с более 
низкими издержками.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

А К Ц Е Н Т

Индийский рынок самый растущий, 
но нефть российским компаниям 
удобнее поставлять в Китай

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
132. Russian antiwar committee («Антивоенный комитет России») 

(распоряжение Минюста России от 31.01.2024 № 113-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 11.01.2024);

133. Russie-Libertes (Франция) (распоряжение Минюста России 
от 31.01.2024 № 114-р, решение первого заместителя Генерального про-
курора Российской Федерации от 11.01.2024);

134. La Asocicion de Rusos Libres (Испания) (распоряжение Минюста 
России от 31.01.2024 № 115-р, решение первого заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации от 11.01.2024).

Дополние в Перечень общественных 
и религиозных объединений, иных организаций, 
в отношении которых вступило в законную силу 

решение суда о ликвидации или запрете 
деятельности по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии экстремистской 
деятельности», размещенный на официальном 

сайте Министерства юстиции 
Российской Федерации в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет»

105. Общественное объединение «Исполнительный комитет сове-
та народных депутатов Красноярского края» (решение Красноярского 
крае вого суда от 07.12.2023).

Информация Минюста России
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— Читайте также: Нужно ли 
России готовиться к ценовой 
войне на нефтяном рынке
rg.ru/art/2737850
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СПЕЦСЛУЖБЫ Александр 
Бортников: С начала СВО 
предотвращено 
419 терактов и диверсий

Выборы 
под защитой

Иван Егоров

Международные террористические организации в 
условиях СВО пытаются найти среди населения Рос-
сии потенциальных исполнителей терактов и их по-
собников.

Об этом во вторник, открывая совещание Нацио-
нального антитеррористического комитета, сообщил 
председатель НАК, директор ФСБ России Александр 
Бортников. По его словам, западные спецслужбы и 
подконтрольные им украинские центры информаци-
онно-психологических операций стремятся вовлечь 
наших граждан в диверсионно-террористическую де-
ятельность.

«С начала СВО предотвращено 419 террористиче-
ских преступлений, которые готовили лица, завербо-
ванные международными террористическими орга-
низациями, украинскими спецслужбами и неонацист-
скими организациями или подпавшие под влияние ан-
тироссийской пропаганды», — сообщил директор ФСБ.

Так только за последние сутки ФСБ сообщила о за-
держании двух украинских агентов, которые собира-
лись совершить диверсии в Воронеже и Ленинградской 
области. Причем в Воронеже был задержан гражда-
нин Беларуси, который уже успел поджечь электро-
подстанцию в Туле.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Информцен-
тре НАК, по итогом заседания Комитета были  разра-
ботаны дополнительные меры защиты национального 
информационного пространства в условиях специаль-
ной военной операции и предстоящих выборов прези-
дента РФ.

В частности в стране внедряются новые программ-
ные средства для выявления и блокирования материа-
лов, содержащих идеи неонацизма и иных форм ради-
кализма, а также призывающих к совершению массо-
вых антиобщественных акций.

В 73 субъектах России созданы центры информаци-
онной безопасности молодежи, осуществляющие мо-
ниторинг сети интернет.

С февраля 2022 года Роскомнадзором заблокиро-
вано или удалено свыше 37 тысяч материалов, связан-
ных с деятельностью украинских неонацистских орга-
низаций. Всего в сети было выявлено и удалено более 
360 тысяч  экстремистских материалов, заблокирован 
доступ к 70 тысячам страниц. Также в НАК акценти-
ровали внимание на необходимости усиления защи-
ты российской медиасреды от деструктивных посяга-
тельств.  
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КОНТРОЛЬ Проекты документов, которые слишком дорого обходятся бизнесу, отправят на доработку

По всей стоимости закона
Евгений Гайва 

П
роекты нормативных 
актов начали точно оце-
нивать по объему воз-

можных затрат бизнеса. Те, что 
обойдутся предпринимателям 
слишком дорого,   минэконом-
развития предложит перера-
ботать. Суммы потенциальных 
издержек авторы документов 
должны будут указывать сра-
зу, сейчас этого зачастую не 
происходит. При этом избы-
точные требования содержит 
практические каждый третий 
документ, отказ только от них 
за последние четыре года поз-
волил сэкономить бизнесу бо-

лее 3,5 трлн рублей. Об этом в 
интервью «Российской газете» 
рассказал статс-секретарь — 
заместитель министра эконо-
мического развития Алексей 
Херсонцев.

Алексей Игоревич, оценка ре-
гулирующего воздействия 
(ОРВ) существует уже более 
десяти лет, что изменилось в 
этом году?

А Л Е К С Е Й  Х Е Р С О Н Ц Е В :  С  п ер в о го 
февраля 2024 года все акты, 
которые к нам приходят на 
заключение, предполагается 
разделить на три группы с точ-
ки зрения того, какие потенци-
альные издержки они создают. 

Самая высокая группа, с кото-
рой мы должны работать бо-
лее внимательно, где потребу-
ется больше времени на ана-
лиз — когда за шесть лет акт 
может сгенерировать более 3 
млрд руб. издержек. Средняя 
степень воздействия, как мы 
это называем, это где-то от 300 
млн до 3 млрд руб. издержек за 
шесть лет. Ну а ко всем проек-
там, где потенциальные из-
держки менее 300 млн, то есть 
меньше 50 млн в год, мы бу-
дем относиться полегче: и по-
быстрее такие акты смотреть, 
и меньше к нашим коллегам 
«приставать» с вопросами.

Почему именно шесть лет?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Все подзакон-
ные акты, содержащие обяза-
тельные требования, должны 
действовать шесть лет. Можно 
меньше, но не больше. После 
этого должна произойти оцен-
ка применения акта с понима-
нием, насколько это обязатель-
ное требование эффективно, не 
следует ли его пересмотреть — 
действительно ли те цели, ради 
которых это требование вводи-
лось, достигнуты. 

В прошлом году министер-
ство экономического разви-
тия подготовило 1222 заклю-
чения. Где-то в 30% случаев мы 
сделали вывод о том, что акты 
содержат избыточные требова-
ния для бизнеса, предлагали их 
переработать. За четыре года 
удалось таким образом предот-
вратить появление потенци-
альных издержек более чем на 
3,5 трлн рублей.

Стало ли больше или меньше 
проверок бизнеса? Рынок сам 
себя не регулирует?

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Результаты за 

2023 год почти не отличают-
ся от показателей 2022 года. 
Сохраняется тенденция сокра-
щения количества проверок. 
Сегодня мы находимся на исто-
рически минимальном уровне.

По-прежнему действует мо-
раторий на проверки бизнеса. 
Это не ведет к росту числа 
нарушений со стороны пред-
принимателей?

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Профилактиче-
ских визитов у нас сейчас в три 
раза больше, чем проверок. Если 
у нас в 2022 году их было при-
мерно 560 тыс., то в 2023 году — 
уже почти 1,1 млн визитов.

Что такое профилактика? 
У проверяющих лиц есть все 
инструменты, чтобы взаимо-
действовать с проверяемыми 
для выполнения обязательных 
требований. Но при этом нет 
этой культуры наказания, про-
тивостояния. По факту такой ви-
зит становится и контрольным 
мероприятием в широком смыс-
ле этого слова, и одновремен-
но услугой, сервисом. Проверя-
ющий не наказывает предпри-
нимателя, а помогает ему сразу 
устранить условия работы, ве-
дущие к нарушению. Это первое.

Второе .  Когда произно-
сим слова «мораторий на про-
верки», надо понимать, что это 
фигура речи, обозначающая 
определенную конфигурацию 
существующих правил иниции-
рования проверок. Но это не аб-
солютный запрет на их прове-
дение. В отношении объектов, 
которые отнесены к категории 
чрезвычайно высокого и высо-
кого риска, плановые проверки 
могут проводиться, и в целом у 
нас в 2023 году плановых про-
верок было проведено 80,5 тыс.

К тому же внеплановые про-

верки никто не отменял. Другое 
дело, что для защиты бизнеса Ге-
неральная прокуратура прове-
ряет, есть ли основание для про-
ведения такой проверки. Это 
некий фильтр.

Суть в том, что контрольное 
ведомство должно фактически 
составить список некоторых 
внешних признаков в поведении 
контролируемого лица, которые 
с высокой вероятностью будут 

указывать на наличие наруше-
ний. И если эти признаки при-
сутствуют, — жди у себя проверя-
ющего. Например, вот конкрет-
ный ресторан, где есть отклоне-
ния от показателей схожей точ-
ки по количеству выбитых че-
ков. В принципе, это является 
индикатором риска нарушения 
обязательных требований по 
использованию кассового аппа-
рата. Пример грубый, понятно, 
что есть различные условия. Но 
вы показываете эти данные про-
куратуре и идете в ресторан с 
контрольным мероприятием. 

Для нас было важно, и было 
специальное поручение от зам-
председателя правительства 
Дмитрия Григоренко, чтобы 
контролирующие ведомства 
начали такие индикаторы рис-
ка разрабатывать и принимать.

Разработали?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Если в 2022 
году проверок по индикато-
рам риска почти не было, то 
есть ведомства не занимались 
этой темой, то в 2023 году 
наша активность привела к 
тому, что уже есть проверки 
по индикаторам риска, хотя 
это еще и небольшая цифра — 
3% от всех проверок. Но все же 
это уже около 10 тыс. прове-

рок, их эффективность состав-
ляет порядка 80%. Это значит, 
что в проверках более чем в 
80% случаев выявлены нару-
шения обязательных требова-
ний. То есть контролирующие 
ведомства не зря отвлекали 
от работы бизнес. Тем самым 
предпринимателям показыва-
ют, в каких случаях контроль-
ное ведомство к ним точно 
придет.

Все же 80% эффективности — 
это много или мало?

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Мы считаем, 
что маловато. Не ставим зада-
чи, чтобы ведомство преврати-
ло такие проверки в палочную 
систему, но будем через это оце-
нивать, насколько хорошо ве-
домства разработали сами ин-
дикаторы риска.

И какие ведомства в этом 
плане сработали лучше всего?

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Пока было не-
большое число таких проверок, 
я уже говорил, с набором стати-
стики цифры будут уточняться и 
улучшаться, но лидеров для себя 
видим.

Росздравнадзор в 99,4% всех 
проверок по индикаторам рис-
ка выявлял нарушения. Ростех-
надзор — 96%, Россельхознад-
зор — 92%, Росреестр — тоже 
более 90%. В целом в прошлом 
году ведомствами было утвер-
ждено 200 новых индикаторов 
риска, и мы говорим о том, что 
эта работа должна продолжать-
ся и не надо бояться большого 
количества индикаторов.

В Госдуме предлагали все мар-
кетплейсы обязать публико-
вать сертификаты товаров. 
Стоит ли это делать?

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Если пробле-
му можно решить без дополни-
тельной регуляторики, то ее так 
и надо решать. Но в целом это и 
так уже стало нормой. Может 
быть, уже можно вводить в ка-
честве требований, чтобы недо-
бросовестные участники рынка 
не выигрывали от того, что они 
это не делают. Обсуждения этой 
инициативы продолжаются.

Министерство поддержало 
бы эту идею?

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Мы сторонни-
ки вести диалог, естественно, с 
коллегами. Здесь нет какой-то 
экстренной необходимости, за-
жмурив глаза, продавливать эту 
идею или, наоборот, ей сопро-
тивляться. Поэтому, я думаю, 
что здесь в ходе нормальной ре-
гуляторной дискуссии мы вме-
сте поймем и выйдем на реше-
ние, которое будет в интересах 

трех сторон: и регуляторов, и 
платформ, и потребителей.

Насколько оказался востребо-
ван бизнесом механизм досу-
дебного обжалования решений 
органов власти, как он рабо-
тает сейчас, каково его даль-
нейшее развитие?

АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Многие беспоко-
ились: нарушаются права, поче-
му нельзя сразу пойти в суд. Для 
нас обязательное досудебное об-
жалование в контроле надзор-
ной деятельности в первую оче-
редь обеспечивает прозрачность 
всего процесса. Это обратная 
связь о работе всей государствен-
ной машины — не только конкрет-
ных контролеров. 

Повысилась защита прав са-
мих предпринимателей. Сей-
час средний срок рассмотрения 
жалоб составляет одиннадцать 
дней, при том, что законода-
тельством предусмотрено два-
дцать. Ну шутка ли, у вас жалоба 
рассмотрена в среднем за один-
надцать дней. 

Примерно в трети случаев 
жалоба удовлетворена. Мы все-
гда говорим: «Попробуйте в су-
дебном порядке в эти же сроки 
и с такой же эффективностью за-
щитить свои права». Естествен-
но, это не критика судебного 
порядка. В суде так все и долж-
но быть. Это характеризует, как 
этот инструмент позволяет сни-
мать негатив между госорганами 
и хозсубъектами.

За год количество таких хода-
тайств выросло в два раза, сейчас 
их больше 10 тыс. Мы тоже будем 
их анализировать, потому что 
где-то могут быть однотипные 
предписания, и, возможно, ве-
домствам лучше рекомендовать 
изначально ставить больший 
срок на их исполнение.  

А К Ц Е Н Т

Профилактических визитов 
сейчас в три раза больше, чем проверок. 
Бизнесу помогают выполнить 
обязательные требования, 
не ставя цель наказать

Контрольные ведомства составят списки признаков нарушений 
в поведении предпринимателей.
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ТЕХНОЛОГИИ  
Российские ИП 
и юрлица могут 
оформить 
электронную 
подпись 
по биометрии

ДЕЛОВЫЕ 
ЛИЦА
Юлия Гуреева

Индивидуальные предприни-
матели и руководители юриди-
ческих лиц теперь могут офор-
мить квалифицированную 
электронную подпись онлайн 
на сайте Федеральной налого-
вой службы (ФНС).

Для того чтобы сделать это-
го, необходимо иметь учетную 
запись юрлица или ИП на Го-
суслугах, личный кабинет на 
сайте ФНС и подтвержденную 
биометрию в Единой биомет-
рической системе, сообщает 
пресс-служба минцифры. «Та-
кой подписью можно подпи-
сывать документы и отчеты 
для ФНС, договоры и справки 
для внешнего и внутреннего 
документооборота организа-
ции, для участия в госзакуп-
ках», — уточнили там. Также 
представители министерства 
подчеркнули, что оформле-
ние электронной подписи по 
биометрии происходит ис-
ключительно добровольное, 
а альтернативные способы ее 
получения сохраняются. «Что-
бы электронные документы 
от лица организации или ИП 
смогли подписывать сотруд-
ники, им необходимо офор-
мить электронную подпись 
физлица и машиночитаемую 
доверенность», — добавили в 
ведомстве.

Ранее в России предложили 
создать региональный сегмент 
Единой биометрической си-
стемы. Это следует из проекта 
постановления правительства 
Российской Федерации «Об 
образовании регионального 
сегмента единой биометриче-
ской системы в городе Моск-
ве», опубликованном для обще-
ственного обсуждения. Такой 
подход позволит настраивать 
биометрические данные для 
нужд конкретного региона.

Сейчас уже несколько со-
тен тысяч москвичей исполь-
зуют биометрию, например, 
для оплаты проезда на транс-
порте.   

УТРАТА Скончался генерал-полковник Валерий Востротин. Легенда десантных войск 
СССР и России

Звезда погасла
Владимир Снегирев

Н
а 72-м году жиз-
ни после тяжелой 
и продолжитель-
ной болезни скон-
чался генерал-пол-
ковник Валерий 
Востротин. Леген-
да десантных войск 
СССР и России.

Еще его называли «генерал 
сорви-голова». За молодецкую 
удаль, бесстрашие и гусарство. 
Четыре года на войне в Афгани-
стане. Золотая Звезда Героя. В 
художественном фильме «Чер-
ная акула», уже будучи гене-
рал-майором, сыграл главную 
роль — просто майора. В бою 
был тяжело ранен — так, что его 
лицо в госпитале хирурги вы-
лепили практически заново. В 
МЧС — заместитель С.К. Шойгу 
по войскам. В десантных частях 
по всей России его портрет ви-
сел рядом с фотографией осно-
вателя войск генерала Мар-
гелова.

Мы дружили последние со-
рок лет, я видел Востротина в 
разных ситуациях и в разных 
местах. И всегда — с братья-
ми-десантниками, с большими 
политиками, с многозвездными 
генералами, да с кем угодно — он 
сразу становился душой компа-
нии, столько в нем было огня, 
азарта, остроумия и обаяния.

Его первая командировка 
«за речку» случилась еще до 
официального ввода советских 
войск в Афганистан, поздней 
осенью 1979 года. Тогда моло-
дой старлей командовал ро-
той в отдельном 345-м десант-
ном полку. А рота была 9-й. Той 
самой, о которой спустя годы 
Федор Бондарчук снимет свой 
знаменитый фильм.

Сначала им поручили охра-
нять авиабазу Баграм, где тайно 
прятали Бабрака Кармаля, его 
КГБ готовил на роль вождя Аф-
ганистана. Затем десантников и 
батальон спецназа ГРУ перебро-
сили поближе к дворцу Тадж-
Бек, где проживал тогдашний 
вождь Хафизулла Амин. Якобы 
для его охраны.

Вечером 27 декабря посту-
пил приказ: штурмовать дво-
рец. Десант пошел вперед — вме-
сте со спецназовцами и «Аль-
фой». Амин, которого подозре-
вали в тайном сотрудничестве 

с ЦРУ, был уничтожен, а заод-
но крепко досталось его гвар-
дейцам и афганским военным, 
охранявшим резиденцию.

С рассветом командиров 
штурмовых групп в залитом 
кровью дворце собрал руково-
дивший операцией генерал. По-
жал всем руки, а Валере сказал: 
«Тебя к Герою представим, а 
всю роту к орденам».

Старлей Востротин, маль-
чишка, прибыл во дворец на 
трофейном «джипе», в трофей-
ной немецкой каске, с трофей-
ным израильским автоматом 
«Узи». На выходе ему повстре-
чался приятель из спецназа КГБ 
майор Карпухин (будущий гене-
рал, Герой, командир «Альфы») 
с шикарным ножом на поясе.

— Витя, подари.
— А ты мне что взамен?
— Бери трофейную «Волгу». 

Я их сегодня ночью целый парк 
захватил. Ударили по рукам, оба 
весьма довольные сделкой.

В Баграме, в расположении 
родного полка, Валеру встре-
чали, как героя — с оркестром 
и речами. Но в ночь под Новый 
год вдруг нагрянула высокая 
комиссия из военной проку-
ратуры, которая потребова-
ла вернуть все трофеи до еди-
ного, пригрозив командиру 
роты трибуналом. Выгребли 
все, даже личные вещи, чест-
но купленные в дуканах. Толь-
ко один взводный успел под-
суетиться: он выменял две се-
ребряные шашки из коллекции 
Амина на два литра спирта, ко-
торый был выпит в ту же ново-
годнюю ночь.

С тех пор Востротин завел 
железное правило: никаких 
трофеев не брать. Трибунала он 
избежал, но и геройской Золо-
той Звезды избежал тоже, огра-
ничились орденом.

Уже в тот свой первый Аф-
ган Востротин чудом уцелел. 
Дело было спустя полгода по-
сле штурма дворца Амина. Вы-
полняя очередную боевую за-
дачу, он двигался в «бронике» 
с мирным названием «сорока» 
(командно-штабная машина). 
Зажег спичку, чтобы прику-
рить. Глянул прямо перед со-
бой в окно. Из-за дувала споро 
выскочил пацаненок, положил 
на плечо трубу гранатомета, 
стал целиться. Не промахнет-
ся, с сожалением подумал Ва-

лера, забыв о горящей спичке. 
Машина ехала прямо на свою 
погибель. Востротин, как за-
гипнотизированный, глядел 
вперед. Пацаненок целился 
долго и старательно. Спичка 
стала обжигать пальцы. Из тру-
бы вылетел красный шар и по-
летел прямо в машину. Спичка 
сгорела дотла. Сейчас я умру, 
понял Валера.

Удар был страшный. Все 
сразу погрузилось в кровавую 
тьму. Вместо картин из про-
шлой жизни он почему-то яв-
ственно увидел те шесть кило-

граммов взрывчатки, которые 
в «сороке» хранились прямо 
под его сиденьем и предназна-
чались для уничтожения шиф-
росистем. В следующую секун-
ду рванет. Эта мысль помогла 
ему собрать остатки сил и вы-
браться из горевшей машины. 
Отошел метров на пять. Упал. 
Теперь уже надолго. На целых 
четыре месяца.

Как память о том солнечном 
утре — множество шрамов.

О пацаненке том афганском 
всегда вспоминал с восхищени-
ем: вот настоящий воин!

Опять Востротина предста-
вили к званию Героя. Однако 
командованию доложили: не 
выживет. А посмертное награ-
ждение тогда было не преду-
смотрено.

И все же он получил свою 
заслуженную Золотую Звезду. 
В конце второй афганской ко-
мандировки — за операцию по 
разгрому душманов и арабских 
наемников в районе Хоста.

Окончив после второго Аф-
гана Академию Генерально-
го штаба, стал командиром 
десантной дивизии, которая 
стояла недалеко от Одессы, 
и самолично зачислил в по-
четные солдаты генсека М.С. 
Горбачева. Пока «наверху» 
раздумывали, как отнестись к 
этому делу, история получила 
совершенно неожиданное про-
должение.

19 августа 1991 года, споза-
ранку, комдива разбудил сиг-
нал спецсвязи. Командующий 
ВДВ велел привести дивизию в 

боевую готовность, а следом по-
ступил приказ: в Москву. Арма-
да из десятков тяжелых транс-
портных самолетов поднялась в 
воздух и взяла курс на столицу 
СССР. Сели в Кубинке, в шести-
десяти км от Кремля. Разгрузи-
лись. И колонна боевой техни-
ки заскрежетала гусеницами по 
Минскому шоссе.

В ночь с 20-го на 21 августа 
«броня» подошла к МКАД, где ее 
ждал заслон из депутатов-демо-
кратов и просто зевак. Востро-
тин попытался связаться с ко-
мандованием, но как раз насту-
пил тот исторический момент, 
когда все, кто мог, затаились, 
пережидая, чем кончится дело. 
Телефоны молчали. Связи не 
было. К комдиву протиснулся 
французский корреспондент:

— Куда вы следуете? Штурмо-
вать Белый дом?

—  К уда ?  —  п ер е с п р о с и л 

Востротин. — Да вот по радио 
передали, что пропал наш сол-
дат по фамилии Горбачев. Идем 
на розыски.

И,  увидев  вытянувшие-
ся от изумления физиономии, 
рассказал окружающим о за-
числении президента СССР в 
почетные десантники. А чтобы 
быть подоходчивее, велел адъ-
ютанту принести из командир-
ского «уазика» заветную кани-
стру с молдавским вином. Оста-
ток ночи незаметно прошел в 
интересной дискуссии с фран-
цузом и депутатами о том, чье 
«каберне» лучше — наше или 
«ихнее».

В 08.00 21 августа колонна 
развернулась и пошла обратно.

Когда-то, еще мальчишкой-
суворовцем, Валера взял лист 
бумаги и написал на нем план 
своей службы. Обозначил, 
когда он станет майором, пол-
ковником, генералом. Напи-
сал, что получит Золотую Звез-
ду. Всю жизнь расписал — вплоть 
до генерал-полковника. Так все 
и случилось. Прямо мистика. 
Хотя карьеристом его никак не 
назовешь. Скорее наоборот: 
Востротин постоянно совершал 
поступки, связанные со смер-
тельным риском или не укла-
дывающиеся в рамки воинских 
уставов. Такая вот необыкно-
венная судьба.

Несколько лет назад я был в 
командировке в одном южном 
российском городе. Там стоит 
наша десантная дивизия. По-
знакомился с ее командиром 
— 40-летним полковником Ва-
лерием С. Он с гордостью по-
казывал свое хозяйство: благо-
устроенные казармы, солдат-
скую столовую, больше напоми-
нающую хорошее кафе, совре-
менные учебные полигоны.

Зашли в комнату боевой сла-
вы. А там на самом видном ме-
сте портрет самого легендарно-
го десантника.

Заметив мой взгляд, полков-
ник подтянулся. Пояснил:

— Вот, воспитываем бойцов 
на его примере.

Его самым близким другом 
был другой афганский Герой — 
Руслан Аушев. Если бы видели, 
как они зажигали вдвоем на на-
ших посиделках! В шутку мы 
даже прозвали их дуэт ансам-
блем «Две звезды».

Теперь одна звезда погасла.  

Валерий Востротин сразу становил-
ся душой компании, столько в нем 
было огня, азарта и обаяния.

А К Ц Е Н Т

Его называли «генерал сорви-голова». 
За молодецкую удаль, бесстрашие 
и гусарство. Четыре года на войне 
в Афганистане. Золотая звезда Героя…
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ТОЛЬКО В «РГ» Мамы, отцы, дети и «Жены героев»: известный самарский фотопроект 
получил неожиданное продолжение

Просто ты умела ждать...

Андрей Полынский

И
з в е с т н ы й  ф от о -
проект «Жены ге-
роев» станет меж-
дународным. Вы-
ставку собирают-
ся открыть на Кубе 
со снимками жен 
кубинских воен-
ных. Автор проек-

та — председатель женсовета 2-й 
гвардейской общевойсковой 
армии Екатерина Колотовкина, 
супруга боевого генерал-лей-
тенанта Андрея Колотовкина, в 
беседе c «РГ» рассказала о доле 
жены русского офицера и о том, 
как изменилась ее жизнь после 
«Жен героев».

От любви к мужу
Как у вас появилась идея 
проекта «Жены героев»?

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: От любви к 
мужу прежде всего. Он долго не 
выходил на связь, находясь на 
фронте. И однажды мой взгляд 
упал на его китель, который ви-
сел в шкафу. Я надела его и по-
чувствовала исходящую от него 
мощь. Китель был тяжелый и не 
по размеру, но в то же время он 
согревал и давал силу, уверен-
ность, что я со всем обязатель-
но справлюсь. И когда я описа-
ла все это в чате женсовета 2-й 
гвардейской армии, каждая из 
моих подруг, придя домой, на-
кинула китель своего мужа и по-
чувствовала то же самое. И я по-
няла, что это то, что нас объеди-
няет, независимо от должности 
и звания мужа, национально-
сти, возраста. 

За последний год этот проект 
явно перешагнул региональ-
ные рамки, стал всерос-
сийским…

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Более того 
— он станет международным. 
Мы собираемся открывать вы-
ставку на Кубе с фотография-
ми жен кубинских военных. А в 
России уже практически во всех 
регионах прошли акции «Жены 
героев». И не заканчиваются: 

к нам из субъектов поступает 
все больше предложений прие-
хать на открытие такой выстав-
ки. Проект не только развива-
ется, но и породил другие. Это 
«Мамы героев», «Дети героев» 
и даже уже начинается проект 
«Отцы героев».

Они тоже фотографируются 
в кителях?

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Да, но бы-
вает по разным причинам, что 
кителя бойца нет. Тогда род-
ные берут в руки его фуражку 
или просто портрет. В поддерж-
ку друг друга и тех, кто сейчас 
на СВО.

В окопах атеистов нет
Вы организовали в Самаре по-
шив шевронов с ликом Богоро-
дицы. Как сами бойцы отне-
слись к этой инициативе? 

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Велико-
лепно отнеслись. Знаете, когда 
мы едем в зону СВО, то видим 
издалека на блок-постах ре-
бят с шевронами и понимаем, 
что это наши бойцы, из 2-й ар-
мии. На сегодняшний день «за 
ленточку» отправлено столь-
ко шевронов, что их уже носят 
и воины из других армий. Как 
раз после удара ВСУ по Маке-
евке, где погибли самарские 
военнослужащие, в войсках 
пошли разговоры, что наш 
шеврон чудодейственный: те 
ребята, у кого он был, остались 
живы. Они верят в то, что им 
помогла Богородица благодаря 
этому шеврону. 

А ребята-мусульмане?
ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Они ска-
зали, что тоже хотят иметь та-
кой шеврон. И тогда мы созда-

ли мусульманский шеврон с 
оберегающими словами из Ко-
рана. На сегодня отправили на 
фронт уже более пяти тысяч 
штук.

Известна фраза маршала По-
беды Жукова о том, что в око-
пах атеистов нет. Это дей-
ствительно так?

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Абсолют-
но! Мы поддерживаем стрем-
ление ребят к вере. Она прида-
ет силы на переднем крае. Для 
меня нет разницы, христиа-
нин он или мусульманин. Через 
наш фонд мы передаем на фронт 
коврики для молитв, Кораны, 

Библии и иконы. Может быть, 
именно для этого Господь и по-
пустил СВО, чтобы мы измени-
лись, сплотились, начали помо-
гать друг другу. И вообще, согла-
ситесь, ценности в нашем обще-
стве стали другими.

Ждут ли писем 
Кроме того, вы стали дирек-
тором благотворительного 
фонда «Звезда и лира», кото-
рый занимается помощью 
участникам СВО и жите-
лям освобожденных террито-
рий. Как часто выезжаете на 
фронт, что везете? 

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Раз в ме-
сяц. Обычно везем с собой до-
рогостоящую технику для орга-
низованных нами школ по обу-
чению операторов БПЛА. Ну и 
каждый раз работаем по заяв-
кам с фронта. Это медикамен-
ты, дроны-камикадзе, дизель-
ные генераторы, приборы ноч-
ного видения, прицелы, автомо-
били и другое. И конечно, пере-
даем письма.

Приходилось слышать та-
кое мнение: бойцам не нуж-
ны послания от незнакомых 
людей… 

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Нет, это 
совершенно не так. Мы сей-
час заезжали в госпиталь, и во-
енный медик нам призналась: 
«Вы не представляете, как при-
ятно получать письма от чело-
века, который пишет мне сло-
ва благодарности! Бывает, пла-
чешь, когда читаешь их». Прошу 
всех: пишите письма на фронт. 
Пересылайте через наш фонд, 
мы обязательно довезем.

В амбаре с мышами
Вам не страшно находиться 
на передовой?

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Знаете, од-
нажды мне пришлось заноче-
вать в амбаре с мышами. И хотя 
недалеко грохотали снаряды, 
скажу честно, мышей я боялась 
больше всего. Их было там очень 
много, они бегали рядом по все-
му амбару, пищали, скреблись и 
издавали жуткий запах. До сих 
пор вспоминаю с содроганием.

Были ли необычные встречи?
Е К АТ Е Р И Н А  К ОЛ ОТО В К И Н А : Каждая 
поездка «за ленточку» незабы-
ваема. В этот раз нашу группу 
сопровождали двое военных из 
Дагестана — братья-двойняшки. 
Случайно узнали, что у них день 
рождения. Мы тут же раздобы-
ли торт, соорудили стол. Ребята 
задули свечи, очень стеснялись 
нашего внимания. Я позвонила 
их маме в дагестанское горное 
село и поблагодарила за таких 
замечательных сыновей. Глаза 
ребят светились счастьем, для 
них это был самый лучший день 
рождения в их жизни. И от этого 
мы тоже были счастливы. 

15 минут на решение
В позапрошлом году вы от-
метили фарфоровую свадь-
бу — 20 лет вашей с генера-
лом Колотовкиным совмест-
ной жизни. А как вы позна-
комились со своим будущим 
мужем? 

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Это слу-
чилось во Владикавказе, в од-
ном из ресторанов. Он был офи-
цером, а я — молодой 18-летней 
студенткой. Он сидел за сосед-
ним столиком в окружении со-
служивцев. После 15 минут зна-
комства он мне предложил вый-
ти за него замуж.

Вы сразу согласились?
ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Нет, конеч-
но. Где-то полгода он меня поко-
рял. Хотя влюбилась в него сра-
зу. Все, кто знает моего мужа, го-
ворят, что это человек, который 
никого не оставит равнодуш-
ным. Он порядочен до мозга ко-
стей, от него исходит невероят-
но светлая энергетика. 

Эмоции — только за дверью
Начало воинской службы ва-
шего мужа пришлось на че-
ченскую кампанию…

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Да, как раз 
когда он был на последнем кур-
се военного училища, в Моск-
ве случился так называемый 
путч. И вскоре, после того как 
он выпустился, начались бое-
вые действия в Чечне, куда он 
попал молодым лейтенантом в 
качестве командира разведро-

ты 131-й Майкопской бригады. 
Участвовал в двух чеченских 
кампаниях, был тяжело ранен.

Как часто вам приходилось 
провожать мужа на фронт?

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: В Южную 
Осетию, Сирию и на СВО.

Можно ли к этому при-
выкнуть?

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Я думаю, 
можно научиться вести себя. 

Первый раз, когда собирала 
мужа в Южную Осетию, я на-
ходилась в положении. Было 
очень эмоционально тяжело. 
А сейчас я не показываю своих 
эмоций, и он уходит с понима-
нием того, что я со всем справ-
люсь. Мне кажется, это очень 
важно для него. Именно поэто-
му я призываю и учу других 
женщин, чтобы они научи-
лись провожать своих муж-
чин на фронт. Им важно, как 
это происходит. Потом мы мо-
жем закрыть дверь и дать волю 
своим эмоциям. 

Выходила не за лейтенанта
Наверное, самая популярная 
фраза из фильма «Москва сле-
зам не верит» — для того что-
бы стать женой генерала, 
надо выйти замуж за лейте-
нанта…

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Абсолют-
но не согласна с этим утвер-
ждение. Лично я не выходила 
замуж за лейтенанта. На тот 
момент он был уже майором. 
Я знаю достаточно примеров, 
когда генерал женится второй 
раз и создается прекрасная се-
мья. Нельзя всех подводить под 
один шаблон.

Согласен с вами, но думаю, 
что смысл этой фразы в 
другом.

Е К АТ Е Р И Н А  К ОЛ ОТО В К И Н А : Я точно 
знаю, что в становлении свое-
го мужа сыграла немалую роль. 
Потому что я за ним следова-
ла на протяжении многих лет 
с тремя детьми, а также с на-
шими кошками, собаками, до-
машней утварью, кастрюлями 
и комнатными цветами. И все-
гда он знал, что у него за спи-

ной крепкий тыл. В том числе 
поэтому, наверное, он и стал 
генералом.

А как часто приходилось 
переезжать из гарнизона в 
гарнизон? 

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Очень ча-
сто. Вот вам пример. Наш ре-
бенок пошел в первый класс во 
Владикавказе, в середине года 
мы переехали в Симферополь, а 
заканчивал учебный год он уже 
в Адыгее. 

Где пришлось пожить за это 
время? 

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Мы объез-
дили практически весь Кавказ: 
Армения, Осетия, Ингушетия, 
Дагестан, Чечня... Жили также 
в Севастополе, Новочеркасске, 
Москве, и вот сейчас — Самара. 

Сын надел погоны
В Самаре осели оконча-
тельно?

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Да, я очень 
полюбила этот город. Здесь за-
мечательные люди. И мы при-
няли решение остаться. А де-
тям, чтобы получить хорошее 
высшее образование, не нужно 
переезжать в Москву, здесь все 
для этого есть.

Кем хотят стать ваши 
дети?

ЕКАТЕРИНА КОЛОТОВКИНА: Старший 
сын уже определился. Совсем 
недавно он получил звание 
младшего лейтенанта, работа-
ет в полиции. Среднему сыну 
очень нравится то, чем занима-
ется старший брат. Младшая — 
дочка — говорит, что станет ад-
вокатом.

А ваши братья тоже во-
енные? 

Е К АТ Е Р И Н А  К ОЛ ОТО В К И Н А :  Да, два 
моих младших брата находят-
ся сейчас в зоне СВО. Приня-
ли такое решение пойти по сто-
пам моего мужа. С одним из них 
я встречалась недавно в Запо-
рожской области. Причем они 
не офицеры, а рядовые.  

А К Ц Е Н Т

Однажды мой взгляд упал на китель 
мужа. Я надела его и почувствовала 
исходящую от него мощь

А К Ц Е Н Т

Как-то мне пришлось заночевать 
в амбаре с мышами. Недалеко грохотали 
снаряды, но мышей я боялась больше

МУЗЫКА 

Филипп 
Киркоров 
впервые 
приехал в ДНР

БЕЗ ПАФОСА

Александр Алексеев

После возвращения из отпус-
ка, проведенного в США, Фи-
липп Киркоров долго не появ-
лялся на публике. 

Перед Новым годом он 
был участником «голой вече-
ринки», куда пара десятков 
поп-звезд заявились раздеты-
ми, кто во что горазд. Чем вы-
звал раздражение не только 
уважающих приличия людей, 
но и организаторов концертов, 
тележурналистов, фанатов, по-
литиков, сотен тысяч людей. 
Концерты стали отменять, из 
телепрограмм вырезать…

Киркоров переживал, что 
«зашел не в ту дверь» и стре-
мился поскорее доказать, что 
любит свою Родину (о чем го-
ворил со сцены и на январском 
фестивале в Дубае). Но внача-
ле он перевел белгородскому 
фонду «Синяя птица», который 
занимается помощью детям с 
ментальными нарушениями, 
5 миллионов рублей, а потом и 
свой гонорар за работу в жюри 
телешоу «Маска». 

А 13 февраля Филипп Кир-
коров неожиданно оказался в 
ДНР, в Горловке, — в городской 
больнице № 2, переоборудо-
ванной под госпиталь. Привез 
подарки, уже со входа разгово-
рился с удивленными врача-
ми, зашел в терапевтическое 
отделение. По словам главвра-
ча больницы Нелли Акуненко, 
артист пообещал помочь трем 
пациентам с протезами. Оче-
видцы рассказывали, что в этой 
встрече не было пафоса, не го-
ворил Киркоров и высоких 
слов. Зато сообщил, что «мо-
лится за ребят», высказывал-
ся о том, как важно то, что они 
делают, говорил о том, что ни-
когда не собирался уезжать и не 
уедет, поскольку любит Родину.

Потом артист спел две пес-
ни: «Снег» и «Жестокую лю-
бовь». 

Можно ли судить, что Кир-
коров поехал в ДНР не ради пи-
ара? Не будем спешить с оцен-
ками. Будущее покажет.  

ФАКТЫ 

Журналист 
из США 
рассказал 
о перешедших 
на сторону РФ 
военных ВСУ

В БОЙ ПО ЗОВУ 
СЕРДЦА
Иван Петров

Журналист из США Патрик 
Ланкастер снял репортаж об 
украинских военнослужащих, 
которые добровольно приня-
ли решение перейти на сторону 
России и воевать за нашу стра-
ну против ВСУ. Американец 
побывал в Луганске, где пого-
ворил с бывшими украински-
ми военными   . Причем это не 
только рядовые солдаты, но и 
офицеры. Специальности у них 
тоже разные: от саперов до зе-
нитчиков.

На опубликованной в соц-
сетях Ланкастером видеозапи-
си военные поделились при-
чинами, которые побудили их 
перейти на сторону РФ. Они, в 
частности, рассказали о кор-
рупции и нацистских настрое-
ниях в ВСУ, а также неспра-
ведливом отношении укра-
инских офицеров к бойцам ро-
дом с Донбасса.

Ранее стало известно, что 
бойцы батальона имени Бо-
гдана Хмельницкого — перво-
го подразделения, полностью 
состоящего из бывших укра-
инских военнопленных, при-
несли присягу на верность Рос-
сии. Батальон вошел в состав 
российского оперативно-бое-
вого тактического формирова-
ния «Каскад» в конце октября 
прошлого года. 

В конце декабря военнослу-
жащий добровольческого ба-
тальона имени Богдана Хмель-
ницкого Кирилл Спасский 
рассказал РИА Новости о пер-
вом ожесточенном бое с ВСУ. 
По его словам, бойцы приняли 
его достойно. «Не сдали, зад-
нюю не включили и шли вперед 
напролом», — сказал боец.

При этом он подчеркнул, 
что никаких «заградотрядов» 
для приглядывания за ними со 
стороны российских военных 
установлено не было.

Тот бой по итогу был вы-
игран бойцами батальона у 
своих бывших сослуживцев.    

Каждый месяц Катя бывает на передовой с волонтерской миссией. Там у нее родные: муж, два брата, воины самарского гарнизона, а также все защитники Отечества, вне зависимости от региона и национальности.
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За последний год фотопроект «Жены героев» приобрел поистине всероссийский размах и к тому же породил другие проекты — «Дети героев», «Мамы героев», а скоро будут и «Отцы героев».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ На Украине 
продлили военное 
положение и мобилизацию

Скажи выборам 
прощай

Павел Дульман

Буднично и почти незаметно на Украине прошла но-
вость о продлении режима военного положения и все-
общей мобилизации до 13 мая. Соответствующие за-
коны приняла Рада, а Зеленский их подписал.  Хотя 
оба действия можно назвать автоматическими, если 
не конвульсивными, последствия для украинской по-
литики и общества они будут иметь не рядовые. Дело 
в том, что оба закона цементируют режим личной 
диктатуры Зеленского и в будущем наверняка будут 
рассматриваться как действия по узурпации власти. 
Продление военного  положения делает невозможным 
проведение каких-либо выборов и даже объявления 
избирательной кампании, а переведение всеобщей мо-
билизации фактически в бессрочный режим превра-
щает мужское население в лишенных конституцион-
ных прав крепостных.  Теперь, даже если кто-то и за-
хочет напомнить Зеленскому о дате 31 марта (день не 
назначенных по конституции президентских выборов) 
или 20 мая (истечение конституционного срока прези-
дентских полномочий), к нему или его близким придут 
сотрудники  военкомата (ТЦК), ставшие в реальности 
отдельной, незаконной, но в реальности самой могу-
щественной силовой структурой страны.

Превентивное давление на политиков и чиновни-
ков, способных мобилизовать или оплатить некий 
«майдан», так и напрашивающийся в период потери 
властью Зеленского легитимности, уже идет. Очень 
вовремя закончилось расследование уголовного дела 
против экс-президента Петра Порошенко из-за якобы 
торговли углем с непризнанными тогда республика-
ми Донбасса. Ирония политической судьбы в том, что 
именно Порошенко в свое время объявил ДНР и ЛНР 
террористами и теперь из-за этого может оказаться 
в камере как «спонсор терроризма». В свою очередь, 
его коллега по госперевороту, один из организаторов 
стрельбы на «майдане», а теперь крупный бизнесмен 
в сфере вооружений и спонсор нескольких политиче-
ских «стартапов» Сергей Пашинский, оказался фигу-
рантом дела о хищении нефтепродуктов в, казалось, 
благополучно им забытом  2014 году. Масштабные 
обыски на вилле Пашинского уже прошли, ему грозит 
до 12 лет заключения. Все это в совокупности указыва-
ет на то, что ни о каком «транзите власти» Зеленский 
не помышляет и готов разбираться с конкурентами в 
предельно жесткой манере.  

ФОРУМ Открылась 
Ближневосточная 
конференция 
«Валдайского» клуба»

Как избежать 
катастрофы

Александр Гасюк

В Москве начала работу тринадцатая по счету Ближ-
невосточная конференция международного дискус-
сионного клуба «Валдай». «Время решительных дей-
ствий: всеобъемлющее урегулирование во имя стабиль-
ности в регионе» — так «валдайцы» сформулировали 
тему мероприятия, почетным гостем которого стал гла-
ва МИД России Сергей Лавров. С учетом резкой эскала-
ции конфликтов по всему Ближнему Востоку — от изра-
ильско-палестинского противостояния в секторе Газа 
до конфликтов в Сирии, Ираке и Йемене — актуальность 
вышедшей за пределы региона ближневосточной по-
вестки трудно переоценить. Именно это обстоятельство 
собрало на московской площадке около 50 иностран-
ных и российских экспертов из 16 стран. «Красной ни-
тью» предпринятого валдайцами «мозгового штурма» 
предсказуемо стали причины дестабилизирующей весь 
регион ситуации в Газе и перспективы выхода на устой-
чивое мирное урегулирование между Израилем и Па-
лестиной. Как заявил в ходе первой сессии конферен-
ции руководитель 
Института востоко-
ведения РАН Вита-
лий Наумкин, имен-
но неразрешен-
ность палестинской 
проблемы является 
главным препят-
ствием к установле-
нию мира не только 
на Ближнем Восто-
ке, но и за его преде-
лами. «Совершен-
но очевидно, что 
регион Ближнего 
Востока приобретает особую значимость, особую силь-
ную субъектность, которая волнует так или иначе и гло-
бальных, и региональных игроков», — добавил Наумкин.

Эксперты сошлись во мнении, что урегулирование 
«осевого» ближневосточного конфликта возможно 
лишь в случае создания полноценного палестинского 
государства, как это предусмотрено соответствующи-
ми резолюциями ООН. Однако вокруг способов дости-
жения этой цели, с учетом нежелания Израиля и под-
держивающих его стран идти по этому пути, развер-
нулась отдельная дискуссия. Так, декан университета 
международных отношений при МИД ИРИ Мохаммад 
Реза Дешири заявил, что государства ближневосточно-
го региона должны выдвинуть Тель-Авиву «ультима-
тум» для скорейшего урегулирования конфликта в 
секторе Газа. Другим решением для выхода из кризи-
са, согласно Дешири, могло бы стать налаживание со-
трудничества между Ираном, Саудовской Аравией и 
Турцией в целях создания «площадки для обеспече-
ния региональной безопасности».  Помимо событий 
в Газе, участники «Валдая» предметно обсудили и бо-
лее широкий контекст с акцентом на нормализацию 
отношений между странами региона, возобновление 
членства Сирии в Лиге арабских государств, расши-
рение БРИКС с учетом состоявшегося в начале теку-
щего года присоединения к этой организации сразу 
четырех ближневосточных стран. «Гвоздем» первого 
дня конференции стало выступление главы МИД Рос-
сии Сергея Лаврова, который детально проанализиро-
вал сложившуюся на Ближнем Востоке кризисную си-
туацию и дал оценку перспективам ее развития. Она, 
впрочем, оказалась не радужной — по мнению руково-
дителя внешнеполитического ведомства, «ситуация в 
регионе пока еще не достигла своего предела». В числе 
других факторов это обусловлено бескомпромиссной 
позицией израильского руководства на продолжение 
силовой операции в Газе, пояснил министр.

СИТУАЦИЯ Борьба Байдена и Трампа на уничтожение может привести в Белый дом женщину

Ход дамой
Игорь Дунаевский

П
одзабытая журналистами 
вице-президент США Ка-
мала Харрис вдруг оказа-

лась в заголовках американских 
СМИ со словами о ее готовно-
сти исполнять обязанности Джо 
Байдена. В Америке новый ви-
ток споров о состоянии здоро-
вья 81-летнего Байдена и его 
дееспособности, особенно с уче-
том его желания переизбраться 
в ноябре 2024 года на второй 
срок. Вот журналисты и поин-
тересовались у «номера два», 
сможет ли она играть первую 
скрипку, если в этом возникнет 
необходимость. «Безусловно», 
— отчеканила Харрис. Любопыт-
но, что схожий расклад нарисо-
вался и в рядах второй конкури-
рующей за власть партии. Пока 
наиболее вероятным кандида-
том Республиканской партии на 
выборах-2024 является Дональд 
Трамп. Но есть ненулевой риск 
того, что он может оказаться не-
способным участвовать в гонке. 
Только в его случае наиболее ве-
роятной причиной считается не 
состояние здоровья, хотя Трамп 
тоже не молод (ему 77 лет), а су-
дебные разбирательства.

И Харрис, и Хейли пока 
идут вторыми номерами в тени 
Байдена и Трампа. У «запасных» 
много общего. Обе — женщины, 
обе — представительницы эт-
нических меньшинств. Обе не 
слишком популярны, что, не-
смотря на их статус, делает став-
ку на них неочевидной.

О том, что Харрис теорети-
чески может попасть в прези-

дентское кресло, поговарива-
ли еще во время предвыборной 
кампании в 2020 году. Теперь 
эти расчеты выглядят еще ак-
туальнее, ведь в случае переиз-
брания Байдену к концу второго 
срока будет 86 лет. А состояние 
президента США уже сегодня 
вызывает вопросы даже среди 
его союзников. При этом сейчас 
Байден в некотором смысле от-
ступить уже не может. Сняться 
с выборов — значит оставить Де-
мократическую партию в слож-
нейшей ситуации, ведь никаких 
запасных вариантов у нее нет, а 
праймериз уже стартовали. Ка-
залось бы, можно попытаться 
отправить на выборы Харрис 

как номинально второе по ран-
гу лицо в рядах демократов.

Но Харрис — не мисс попу-
лярность. На демократических 
праймериз в 2020 году она вы-
ступала откровенно слабо. 
Когда дело дошло до выбора ви-
це-президента в пару к Байдену, 
ее более популярные конкурен-
ты один за другим брали само-
отвод. Выбор пожилого белого 
мужчины (Байдена) кандидатом 
в президенты и так был непро-
стым для Демократической пар-
тии с ее претензией на тоталь-
ную гендерную и расовую ин-
клюзивность. Его напарник без 
вариантов должен был компен-
сировать гендерно-расовые не-

дочеты Байдена, то есть быть 
небелой женщиной. Так Харрис 
стала первой в истории США 
женщиной-вице-президентом. 
Эйфория по поводу ее назначе-
ния достаточно быстро испа-
рилась. Должность вице-прези-
дента в американской политике 
вообще неоднозначная, а Хар-
рис не слишком удавалось про-
явить себя в выгодном свете. В 
последние месяцы она прак-
тически пропала из информа-
ционного поля. Поэтому попыт-
ка заменить Байдена на Харрис 
до выборов имеет все шансы 
обернуться провалом. Главе Бе-
лого дома пока придется тянуть 
предвыборную лямку само-

му. Но вот после выборов, если 
Байден на втором сроке все же 
не сдюжит, Харрис имеет шансы 
оказаться в Овальном кабинете 
Белого дома.

По амбициям Хейли тоже 
недавно был нанесен чувстви-
тельный удар. Все остальные 
претенденты-республиканцы 
вышли из борьбы уже ко второ-
му туру праймериз, после чего 
Хейли осталась с Трампом один 
на один. Из-за пробелов в мест-
ном законодательстве респуб-
ликанцы в рамках праймериз 
проводили сразу два отдельных 
голосования в Неваде. В одном 
из них (праймериз) участвова-
ла только Хейли, в другом (ко-
кусы) — только Трамп. Так вот, 
даже оставшись единственным 
кандидатом в списке, Хейли на 
умудрилась проиграть графе 
«против всех», причем с раз-
громным счетом (63 против 30 
процентов). После такого уни-
жения даже самым ярым сто-
ронникам Хейли стало трудно 
аргументировать, что она мо-
жет победить Трампа в борь-
бе за номинацию от республи-
канцев. И тем не менее шансы 
стать кандидатом от Республи-
канской партии у Хейли есть. 
Кольца судебных разбира-
тельств медленно сжимаются 
вокруг Трампа, и нельзя исклю-

чать, что его противникам все 
же удастся закрыть ему дорогу 
на выборы. В этом случае Хейли 
как единственный оставшийся 
конкурент Трампа по прайме-
риз вполне может его заменить. 
В какой-то степени это могло бы 
даже стать удачным ходом для 
республиканцев — выставить 
против престарелого Байде-
на молодую по политическим 
меркам женщину из числа этни-
ческих меньшинств. Ударить по 
демократам их же оружием.  

КОНФЛИКТ

В Европе 
готовят новый 
оборонный 
союз

СТАВКА 
НА ЯДЕРНЫЙ 
ЗОНТИК
Василий Федорцев

Германия, Франция и Польша 
будут совместно развивать во-
енный потенциал Евросоюза, в 
том числе и в ядерной сфере. На 
встрече в трехстороннем фор-
мате «Веймарского треуголь-
ника» министры иностранных 
дел трех стран заявили о том, 
что Евросоюз должен двигаться 
к созданию собственного обо-
ронного союза. По словам гла-
вы МИД ФРГ Анналены Бербок, 
страны ЕС хотят осуществлять 
совместные закупки вооруже-
ний, развивать общие оборон-
ные проекты и сближать опе-
ративные возможности. «Мы 
должны сами позаботиться о 
том, чтобы улучшить наш обо-
ронный потенциал», — заявил 
Туск во время встречи со своим 
немецким коллегой. Польский 
премьер также отметил, что 
было бы неплохо укрепить без-
опасность ЕС в ядерной сфе-
ре, указав на неоднократные 
сигналы со стороны Парижа о 
возможном расширении фран-
цузского «ядерного зонтика» 
на всю единую Европу. «Надо 
отнестись к этому серьезно», — 
считает Туск. 

Развивать военный потен-
циал Евросоюза предлагается в 
рамках Североатлантического 
альянса, так, чтобы эта, по вы-
ражению Туска, «европейская 
часть НАТО» могла действовать 
сплоченно, самостоятельно и не 
уступала бы по своей силе Рос-
сии, против которой она и долж-
на быть нацелена. «Главным 
требованием должно стать обес-
печение единства Европы в кон-
фронтации с Россией», — заявил 
Туск, добавив, что в Берлине 
разделяют такую точку зрения.

Намереваясь наращивать 
военные возможности, евро-
пейцы действуют по принципу 
«надеемся на лучшее, но гото-
вимся к худшему». Они всерьез 
обеспокоены, что США могут 
отказаться от гарантий без-
опасности Европе, и полагают, 
что даже если этого не произой-
дет после предстоящих в Аме-
рике президентских выборов, 
то такая ситуация может сло-
житься позже. Хотя в Евросо-
юзе все еще делают ставку на 
США и НАТО, однако не исклю-
чают, что рано или поздно пола-
гаться придется только на себя. 
И сейчас, судя по всему, это по-
нимают уже и в Варшаве, кото-
рая еще недавно была одним из 
главных противников оборон-
ной интеграции в Европе. Новое 
польское правительство делает 
значительный акцент на оборо-
ну и безопасность. Ради этого 
Варшава, похоже, даже готова 
отказаться от своих требований 
к Германии выплатить репара-
ции за Вторую мировую войну.  

РЕЗОНАНС Когда и чем может завершиться конфликт в Газе

Принуждение к миру

Евгений Шестаков 

К
огда завершится во-
енная операция Из-
раиля в секторе Газа? 
Премьер Израиля 
Биньямин Нетанья-
ху  рассчитывает, 
что это произойдет 
до 1 марта. Похоже, 
в Тель-Авиве окон-

чательно смирились с тем, что 
войска из Газы придется вы-
водить и мирное соглашение 
с движением ХАМАС подпи-
сывать. Однако за оставшую-
ся пару недель до часа «X» Не-
таньяху надеется существен-
но улучшить переговорные по-
зиции еврейского государства. 
Он объявил о подготовке опера-
ции в палестинском городе Ра-
фах, где сосредоточены главные 
силы ХАМАС. Если Израиль су-
меет их разгромить и каким-то 
чудом избежать значительных 
жертв среди гражданского на-
селения, в Тель-Авиве смогут 
объявить, что достигли всех 
заявленных военных целей. Од-
нако, по оценкам гуманитар-
ных организаций, в Рафахе ско-
пилось до полутора миллионов 
палестинских беженцев, спа-
савшихся на юге сектора от из-
раильских бомбежек. Обеща-
ние Нетаньяху их эвакуировать 
из зоны боевых действий мно-
гие европейские политики со-
чли невыполнимым. «Они со-
бираются их эвакуировать — 
куда? На Луну?» — непривычно 
эмоционально отреагировал на 
планы Тель-Авива главный ди-
пломат Евросоюза Жозеп Бор-
рель. 

Беглый взгляд на карту под-
тверждает: деваться палестин-
цам некуда. С одной стороны их 

«подпирает» египетская грани-
ца, куда Каир перебрасывает ар-
мейские подразделения, чтобы 
не допустить прорыва бежен-
цев на свою территорию. С дру-
гой — наступает израильская ар-
мия. Заявление Нетаньяху о до-
пустимости гибели одного мир-
ного жителя на каждого убитого 
боевика ХАМАС усугубляет па-
нические настроения. В Тель-А-
виве тянут время в расчете, что 
армия найдет выход из тупико-
вой ситуации. Парадоксально, 
но главным противником Не-
таньяху на данном этапе стано-

вится не ХАМАС, а президент 
США Джо Байден. Намеренные 
утечки из Белого дома говорят 
о высочайшей степени раздра-
жения американского лидера. 
Телеканал NBC News, сослав-
шись на источники, утверждает, 
что Байден неоднократно назы-
вал премьера Израиля «засран-
цем» и утверждал, что с ним 
«невозможно иметь дело». Со-
гласно другому свидетельству, 
отзываясь о Нетаньяху, амери-
канский лидер использовал вы-
ражение «этот парень», что так-
же выглядит оскорбительным. 
Впрочем, представитель Сове-
та национальной безопасности 
США, которого попросили про-
комментировать новости, ди-
пломатично заметил, что меж-
ду Нетаньяху и Байденом сло-

жились уважительные отноше-
ния, несмотря на разногласия. 

Израильская пресса назы-
вает причины назревшего про-
тивостояния. По ее оценкам, 
Байден возмущен отказом пре-
мьера Израиля от сделок, кото-
рые в Вашингтоне считали вы-
игрышными для еврейского го-
сударства. В частности, речь 
шла о движении Тель-Авива в 
сторону создания независимой 
Палестины в обмен на нормали-
зацию отношений с Саудовской 
Аравией. Недовольство в Белом 
доме вызвало решение Нета-

ньяху затянуть войну — в амери-
канском руководстве считают, 
что причина кроется в желании 
премьера Израиля дольше оста-
ваться у власти. До публичных 
разбирательств дело пока не до-
шло. Однако источники запад-
ных и израильских СМИ при-
водят мнение госсекретаря Эн-
тони Блинкена о том, что ужа-
сы 7 октября (нападение ХА-
МАС на Израиль. — Ред.) не дают 
Тель-Авиву «лицензии на дегу-
манизацию других». Оценки, 
которые в Вашингтоне считают 
преждевременным выносить 
из избы, озвучивают европей-
ские политики. На этой неделе 
министр иностранных дел Бри-
тании Дэвид Кэмерон объяс-
нил западные подходы: «Мы хо-
тим, чтобы Израиль остановил-

ся и серьезно подумал, прежде 
чем предпринимать какие-либо 
дальнейшие действия». 

А издание «Политико» про-
цитировало самого Байдена: 
«Крупная военная операция в 
Рафахе не должна проводиться 
без заслуживающего доверия 
плана по обеспечению безопас-
ности и поддержки миллиона 
человек, укрывающихся там. 
Им нужна защита».

Последние выступления пре-
зидента США по палестино-из-
раильскому конфликту говорят 
о стремлении Белого дома пере-
хватить внешнеполитическую 
инициативу. И отыграть имид-
жевые потери, которые амери-
канцы ранее понесли, безого-
ворочно поддержав действия 
Нетаньяху. В частности, после 
переговоров с королем Иорда-
нии Байден объявил: США день 
и ночь работали над согласо-
ванием для Газы шестинедель-
ной паузы в боевых действиях, 
и ключевые элементы соглаше-
ния находятся на столе перего-
воров. Как пишут израильские 
СМИ, «следуя давлению со сто-
роны Вашингтона, кабинет Не-
таньяху во вторник направил 
делегацию в Каир для перего-
воров об условиях освобожде-
ния заложников и достижения 
длительной паузы в боевых дей-
ствиях». В предстоящей встре-
че будут участвовать высоко-
поставленные чиновники США, 
Египта и Катара.

Переговоры вряд ли пройдут 
гладко после того, как Нетанья-
ху назвал «бредовыми» выстав-
ленные ХАМАС требования о 
постоянном прекращении огня, 
полном выводе израильских 
войск из Газы, восстановлении 
анклава и освобождении 1500 

палестинских заключенных в 
обмен на оставшихся израиль-
ских заложников.

Однако в ХАМАС убеждены, 
что Тель-Авив не сможет беско-
нечно говорить «нет» на требо-
вание Байдена урегулировать 
конфликт. Президент США рас-
считывает получить дивиденды 
от мирного соглашения между 
израильтянами и палестинца-
ми перед ноябрьскими выбора-
ми главы государства. Упрям-
ство Нетаньяху в отстаивании 
национальных интересов без 
учета американской конъюнк-
туры становится для Байдена 
серьезной проблемой.

Премьеру Израиля терять, 
прямо скажем, нечего — в Израи-
ле и за его пределами понимают, 
что после завершения операции 
в Газе Нетаньяху покинет пост. 
Оказавшись в роли политиче-
ского камикадзе, глава израиль-
ского правительства стремит-
ся завершить конфликт с нане-
сением максимального ущерба 
ХАМАС и всей инфраструктуре 
сектора, поскольку у следующе-
го израильского кабинета уже 
будут связаны в этом вопросе 
руки. Поэтому Нетаньяху позво-
лил себе на ограниченное время 
не обращать внимания на возму-
щенную жестикуляцию Вашинг-
тона. По крайней мере до тех пор, 
пока в Белом доме не заговорят 
всерьез о санкциях в отношении 
Израиля. В Тель-Авиве рассчиты-
вают, что предстоящая до марта 
операция в Рафахе позволит Не-
таньяху объявить о полном раз-
громе ХАМАС на территории 
Газы, даже если в реальности это 
будет не так. После чего премьер 
Израиля уйдет в отставку с высо-
ко поднятой головой, без сожале-
ний о случившемся.  

А К Ц Е Н Т

Байден возмущен отказом премьера 
Израиля от сделок, которые США
считали выигрышными

Около 50 экспер-
тов из 16 стран 
участвуют
в Ближневосточ-
ной конференции 
«Валдая» 

А К Ц Е Н Т

И Харрис, и Хейли пока идут вторыми 
номерами в тени Байдена и Трампа

Никки Хейли (слева) и Камала Харрис пока числятся «запасными» у основных кандидатов на пост президента США. Между тем

Сенат США одобрил законо-

проект о дополнительных расхо-

дах на нужды национальной без-

опасности на сумму 95 миллиар-

дов долларов, из которых около 

60 миллиардов предназначены 

для Украины. «За» проголосовали 

70 сенаторов, «против» — 29.

Однако спикер Палаты предста-

вителей Майк Джонсон, представ-

ляющий Республиканскую пар-

тию, заявил, что не будет выно-

сить его на голосование в нижней 

палате. Причиной он назвал от-

сутствие в законопроекте мер по 

обеспечению безопасности юж-

ной границы США от наплыва не-

легальных мигрантов.
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Израильская армия в захваченной части сектора Газа. Комментарии излишни. 
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НАУКА Будущие родители 
смогут определить риски 
заболеваний у ребенка 

Что расскажет 
геном

Ирина Невинная

Геномные технологии открывают такие возможности в 
медицине, которые недавно казались абсолютной фан-
тастикой. Сегодня есть возможность ставить диагноз, 
когда еще нет видимых симптомов болезни, и прогно-
зировать риски возникновения недугов, справляться с 
опасными заболеваниями. Какие перспективы откры-
ваются перед врачами благодаря последним достиже-
ниям молекулярной генетики? Зачем нужно создавать 
биобанки? Когда будущие родители смогут проходить 
тестирование, еще только планируя рождение ребен-
ка? Эти вопросы обсуждались на Форуме будущих тех-
нологий.

«За два десятка лет, прошедших с того момен-
та, как был успешно выполнен проект по полной 
расшифровке генома человека, генетические и ге-
номные технологии стали неотъемлемой частью ме-
дицины. Это направление бурно развивается в нашей 
стране. Мы получили беспрецедентные возможности: 
сумели найти методы терапии заболеваний, которые 
еще вчера считались неизлечимыми. Научились ран-
ней диагностике наследственных заболеваний. Мы 
получили возможность действовать в парадигме: от 
универсальных схем лечения к индивидуальным и 
более эффективным. Тестирование генома становит-
ся рутинным (а значит, и более доступным) и приме-
няется все шире. Но с развитием этого направления 
возникает немало вопросов и вызовов, и наша задача 
искать оптимальные решения», — сказала, открывая 
сессию, заместитель декана МГУ имени Ломоносова, 
ведущий научный сотрудник НМИЦ эндокринологии 
Минздрава России, 
член президиума 
Российской ассо-
циации содействия 
науке Мария Во-
ронцова.

С прошлого 
года в нашей стра-
не была внедрена 
уникальная про-
грамма расширен-
ного неонатального 
скрининга — сего-
дня всех новоро-
жденных тестируют 
на 36 редких заболеваний и — если диагноз поставлен 
— обеспечивают дорогостоящей терапией, исправляю-
щей «ошибку» в генах. «Надо двигаться дальше, — отме-
тил главный внештатный специалист по медицинской 
генетике Минздрава России, директор Медико-гене-
тического НЦ имени Н.П. Бочкова Сергей Куцев. — Мы 
видим, что наследственные заболевания возникают не 
только из-за мутаций в генах, но и под влиянием ряда 
факторов, регулирующих «работу» гена. Дальнейшие 
исследования помогут понять молекулярные механиз-
мы — и это дает основу для разработки методов таргет-
ной терапии, протоколов лечения. Одна из задач — со-
кратить время диагностики, чтобы начинать лечение 
как можно раньше».

Знание генома помогает в лечении не только не-
дугов, связанных с «поломкой» гена, но и многоф-
акторных заболеваний —  сердечно-сосудистых, не-
которых видов рака, нейродегенеративных недугов, 
включая болезнь Альцгеймера. Выполнив опреде-
ленные тесты, можно заранее оценить такие риски 
— и заняться профилактикой, рассказала директор 
НМИЦ терапии и профилактической медицины Ок-
сана Драпкина.

«В нашей стране — одна из лучших в мире систем 
диспансеризации, цель которой — раннее выявление 
неинфекционных хронических заболеваний и факто-
ров риска. Если добавить во время такого обследова-
ния тестирование генома — это даст огромное количе-
ство информации, полезной и для пациента, и для по-
пуляционных исследований и прогнозов», — пояснила 
академик Драпкина.

Важное направление — определять «носительство» 
определенных мутаций у здоровых людей. Если носи-
телями такой «поломки» оказываются оба родителя, 
возрастает риск рождения больного ребенка. Генное 
тестирование, проведенное паре еще на этапе плани-
рования беременности поможет оценить риски и сде-
лать осознанный репродуктивный выбор. Это так на-
зываемый преконцепционный скрининг.

Кроме того, геномное тестирование уже широко 
применяют в онкологии, отметил завотделом биоло-
гии клеточного роста НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Петрова Евгений Имянитов. Сегодня назначе-
ние таргетных онкопрепаратов четко увязано с пред-
варительным генным анализом, который указывает 
на природу опухоли. Глубокие молекулярные иссле-
дования также обещают прорыв в ранней диагности-
ке рака. «При формировании опухоли измененные 
ДНК поступают в плазму, и анализ крови может по-
мочь диагностировать онкозаболевание на ранней 
стадии у внешне здоровых пациентов», — рассказал 
эксперт.

В рамках форума также состоялось заседание рабо-
чей группы по нормативно-правовому регулированию 
в сфере генетических технологий. Эксперты обсудили 
вопросы геномного редактирования — до какой черты 
допустимо «вмешиваться» в геном. Ведь одно дело — 
исправлять генную мутацию, допущенную природой 
«ошибку» в геноме, чтобы избежать тяжелого заболе-
вания, и другое — заниматься «дизайном» будущего ре-
бенка, задавая рост, цвет глаз и волос.

Серьезный правовой пробел, считают специали-
сты, связан с проблемой биобанкинга. Здесь и право 
пациента дать согласие (или не давать) на использова-
ние его биоматериалов в исследованиях. И права тре-
тьих лиц — родственников, супругов.

«Законопроект о биологических коллекциях 
готовится, и нужно решить, какие нормы в нем бу-
дут содержаться применительно к человеку. Важно 
учесть сложные юридические и этические моменты, 
соблюдая принцип автономии, защищающий преж-
де всего права пациента», — заключила Мария Ворон-
цова.  

ТОРГОВЛЯ 

В магазины 
завезли первые 
«зеленые» 
овощи

СДАТЬ В РАГУ

Татьяна Карабут

Роскачество выдало первые два 
«зеленых» сертификата произ-
водителям овощей. Это продук-
ты с улучшенными характери-
стиками — без ГМО, со снижен-
ным использованием пести-
цидов и других потенциально 
вредных веществ. При этом и 
по цене такая продукция долж-
на быть доступна — тепличные 
овощи и так в основном эколо-
гически чистые, говорят экс-
перты.

Сертификаты получили два 
производителя тепличных ово-
щей — на томаты и огурцы, а 
также листовой салат горшеч-
ный и салат-латук свежий. На 
упаковке таких «зеленых» ово-
щей будет присутствовать го-
сударственный знак «Зеленый 
эталон». 

В отличие от органической 
продукции, при производстве 
«зеленой» допускается исполь-
зовать минудобрения и агро-
химикаты, но они должны со-
ответствовать ГОСТам. Нельзя 
использовать генно-модифици-
рованные организмы и иони-
зирующее излучение. Нужно 
снизить применение пестици-
дов и выполнить требование по 
минимальному содержанию 
тяжелых металлов в минудо-
брениях. Также предполагают-
ся более жесткие требования 
к использованию пищевых до-
бавок, ферментных препара-
тов, антибиотиков, стимулято-
ров роста и откорма животных, 
гормональных препаратов. 
Воздействие на окружающую 
среду должно быть снижено. 

В марте 2023 года вступил в 
силу ГОСТ для тепличных ово-
щей. После них будут приняты 
стандарты на «зеленую» упа-
ковку, «зеленую» бытовую хи-
мию и косметику, минераль-
ную воду, рассказывал «РГ» в 
ноябре 2023 года глава Роска-
чества Максим  Протасов.

«Зеленые» овощи по идее не 
должны стоить дороже в мага-
зинах, разве что в цену могут 
заложить расходы на получе-
ние сертификата, говорит ген-
директор исследовательской 
компании «Технологии роста» 
Тамара Решетникова. Дело в 
том, что при производстве теп-
личных овощей и так применя-
ется меньше удобрений и хими-
катов, чем для овощей откры-
того грунта. В новых теплицах, 
где установлены автоматизиро-
ванные системы полива и пита-
ния растений, подача различ-
ных микроэлементов или пе-
стицидов строго дозирована. К 
тому же многие теплицы пере-
шли на использование биологи-
ческих средств защиты, осно-
ванных на живых организмах, 
бактериях, насекомых, грибах. 
Также вместо грунта зачастую 
используется минеральная или 
кокосовая вата, которую меня-
ют с каждым новым урожаем. И 
накопления вредных веществ, 
как в грунте, не происходит. 

То есть, по сути, такие сер-
тификаты могут получить 
все российские производите-
ли овощей закрытого грунта. 
Но такой «зеленый» знак, как 
минимум, позволит отличить 
нашу продукцию от импорт-
ной, а за рубежом технологии 
выращивания овощей в тепли-
цах иногда разнятся с нашими, 
говорит Решетникова. 

Для наших производителей 
«зеленая» сертификация мо-
жет стать возможностью под-
твердить чистоту своей продук-
ции, ведь по закону тепличные 
овощи не могут быть органиче-
скими, органика должна быть 
выращена в грунте.  

Впрочем, по словам Решет-
никовой, сейчас потребители 
стали очень сведущи в «сиг-
налах производителей» о раз-
личных добавленных свой-
ствах продуктов. И в овощах 
они чаще отдают предпочтение 
конкретным брендам, с кото-
рыми они уже знакомы и увере-
ны в их качестве, чем разнооб-
разным значкам и пометкам.  

СУД Столичные суды оставили под стражей в СИЗО блогеров 
Елену Блиновскую и Аяза Шабутдинова

Блогеры тоже плачут

Иван Егоров 

Р
азрекламированная 
работа блогеров-мил-
лионеров — с таким ко-
личеством подписчи-
ков и зарабатываемы-
ми ежедневно сумма-
ми, о которых грезила 
часть подрастающе-
го поколения страны, 

— становится все более непри-
глядной и даже опасной. 

Во вторник столичные суды 
оставили под арестом в СИЗО 
двух действительно выдаю-
щихся представителей блогер-
сообщества — «королеву мара-
фонов» Елену Блиновскую и 
известного в блогосфере тре-
нера личностного роста и осно-
вателя «Лайк центра» Аяза 
Шабутдинова. Оба успели за 
несколько лет сколотить на 
миллионах своих подписчи-
ков баснословное состояние. 
Все бы ничего, но, как выясни-
лось, миллиарды рублей были 
заработаны, мягко говоря, «не 
вполне законно». 

Первым во вторник Мосгор-
суд рассмотрел апелляционную 
жалобу защиты на решение За-
москворецкого суда об изме-
нении Елене Блиновской меры 
пресечения с домашнего ареста 
на заключение под стражу. «Ко-
ролеву марафонов» обвиняют в 
неуплате налогов почти на мил-
лиард рублей.

Адвокаты просили оставить 
в силе домашний арест своей 
клиентке и предоставили суду 
дипломы, благодарственные 
письма и награды, характери-

зующие ее как человека и как 
гражданина. В частности, как 
утверждает защита, Блиновская 
не только вела марафоны, но и 
занималась благотворитель-
ностью, помогала участникам 
СВО и содействовала благо-
устройству территории у па-
мятников.

Блиновская, выступавшая по 
видеосвязи из СИЗО, расплака-
лась, вспомнила, что она в пер-
вую очередь мать четверых не-
совершеннолетних детей. По ее 
словам, дети без нее страдают и 
болеют .

В свою очередь, представи-
тели следствия и прокуратуры 
просили оставить решение суда 
первой инстанции — без изме-
нения. 

«Суд постановил: решение 
об избрании меры пресечения 
оставить без изменения, апел-
ляционную жалобу защиты — 
без удовлетворения», — сооб-
щили корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе Мосгорсуда.

Блиновскую задержали в 
апреле 2023 года по обвине-
нию в неуплате налогов на 918 
миллионов рублей и легализа-
ции денежных средств. Суд то-

гда ей избрал меру пресечения 
в виде домашнего ареста. Одна-
ко 22 января Замоскворецкий 
суд отменил домашний арест 
и отправил Блиновскую под 
стражу в СИЗО на три месяца. 
По данным следствия, блогер 
нарушила условия домашне-
го ареста и общения со свиде-
телем.

В этот же день вечером Та-
га н с к и й  суд  М о с к в ы  п р о -
длил еще на два месяца арест 
в СИЗО блогеру и бизнес-тре-
неру Аязу Шабутдинову. Из-
вестного «коуча» обвиняют 
в особо крупном мошенниче-
стве. Защита блогера просила 
изменить ему меру пресечения 
на не связанную с содержани-
ем в СИЗО. Во время прошло-
го заседании адвокаты предла-
гали внести за своего клиента 
залог 50 млн рублей. Однако 
против изменения меры пре-
сечения выступил представи-
тель следствия МВД, который 
заявил, что против блогера 
возбуждено еще семь уголов-
ных дел и предстоит провести 
большой объем следственных 
действий и допросить более 
100 свидетелей, а также потер-

певших. Кроме того, его прове-
рят на предмет возможных на-
логовых преступлений.

Шабутдинова задержали 3 
ноября 2023 года, на следую-
щий день Таганский суд санк-
ционировал его арест в СИЗО. 
Следствие тогда мотивировало 
необходимость ареста тем, что 
у блогера имеется паспорт гра-
жданина Сент-Люсии, а также 
действующие визы в США, Ита-
лию, ОАЭ. Кроме того, в ОАЭ у 
Шабутдинова имеется недви-
жимость, и он, по мнению сле-
дователя, мог скрыться за ру-
бежом.

По версии следствия, Ша-
бутдинов, у которого почти 2 
миллиона подписчиков в соцсе-

тях, создавал у граждан ложное 
впечатление о возможности по-
строения высокодоходного биз-
неса благодаря своим образова-
тельным программам. На деле 
же, заплатив немаленькие день-
ги, ученики «коуча», которые 
обратились в правоохранитель-
ные органы, никаких успехов в 
бизнесе не добились. Первона-
чально потерпевшими по этому 
делу были признаны 15 человек. 
Сейчас их число уже достигло 
50 человек и, видимо, еще уве-
личится.

Вину блогер не признал, 
заявив, что его преследование 
со стороны правоохранитель-
ных органов — это попытка дав-
ления на его бизнес.  

Таганский суд Москвы продлил еще на два месяца арест в СИЗО блогеру Аязу Шабутдинову.

В «зеленых» ово-
щах должно быть 
меньше пестици-
дов. ГМО не может 
быть вовсе. 
Минудобрения и 
агрохимикаты 
должны соответ-
ствовать ГОСТам 

Генные методы 
лечения справ-
ляются с заболе-
ваниями, которые 
еще вчера были 
неизлечимыми 

Наггетс 
с сальмонеллой

Впрочем, первые зара-
зившиеся шли в поли-
клиники еще с 5 по 10 

февраля. В понедельник число 
пострадавших достигло 31, а 
вчера превысило 50.

Кафе закрыто, главе горо-
да Сергею Старкову пришлось 
собирать комиссию по чрез-
вычайным ситуациям и объяс-
няться с губернатором. След-
ственный комитет возбудил 
уголовное дело об оказании 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности. Рассле-
дование находится на контро-
ле главы СК РФ Александра Ба-
стрыкина.

А расследовать есть что. Спе-
циалисты Роспотребнадзора не 
нашли у сотрудников бургер-
ной санитарных книжек, зна-
чит, медосмотра они не про-
ходили. Неизвестно, от кого и 
когда поступали в кафе продук-
ты, иными словами, использо-
валось сырье неподтвержденно-
го качества и безопасности. На 
полуфабрикатах собственно-
го приготовления не было мар-
кировки о дате изготовления и 
сроках реализации. Замечено 
также несоблюдение поточно-
сти и последовательности тех-
нологических процессов.

«Проведенные мероприя-
тия показали, что у кафе «М-
Бургер», ИП Музыка Л. В., в ко-
тором произошло массовой 
отравление людей, отсутству-
ет площадка, зарегистрирован-
ная в информационной систе-
ме «Цербер». Соответствен-
но, предприятие использовало 
для приготовления блюд сырье 
неизвестного происхождения», 
— сообщили в эпидотделе управ-
ления Роспотребнадзора по 
Приморскому краю.

12 февраля Приморским 
межрегиональным управлени-
ем Россельхознадзора выдано 
предостережение индивидуаль-

ному предпринимателю о недо-
пустимости нарушения обяза-
тельных требований ветеринар-
ного законодательства.

Управление Роспотребнад-
зора решило подать групповой 
иск в суд в связи с массовым 
отравлением посетителей кафе. 
Всем пострадавшим предлага-
ется обратиться в ведомство с 
заявлением о защите прав по-
требителя и взыскании компен-
сации морального вреда. По-
страдавших будут ждать там до 
1 марта.

Между тем жители Дальне-
реченска говорят, что не ме-
шало бы и другие кафе прове-
рить. Гости города тоже отмеча-
ют проблемы с местным обще-
питом — простые трапезы там 
бьют не только по кошельку, 
но и, как видно сейчас, по здо-
ровью.

Ранее случай массового пи-
щевого отравления на Даль-
нем Востоке произошел в нача-
ле декабря на Камчатке. Напо-
мним, более 40 рабочих отра-
вились в столовой на строй-
площадке пассажирского тер-
минала в аэропорту Петропав-
ловска-Камчатского. Точку об-
щепита временно закрывали. 
По информации Приморского 
межрегионального управления 
Россельхознадзора, в столовой 
использовали мясо неизвестно-
го происхождения, а организа-
ция, которая отвечала за пита-
ние строителей, не имела под-
твержденной регистрации в ин-
формационной системе «Цер-
бер». В ведомстве отметили, 
что при расследовании случа-
ев массовых отравлений в об-
щепите выясняется, что компа-
нии игнорируют регистрацию в 
системе ФГИС «ВетИС». В Рос-
сельхознадзоре считают, что 
нужно законодательно закре-
пить обязанность прохождения 
этой процедуры.  

ЛЕТО-2024 Сочинским пляжам к новому сезону 
присвоят «звезды» качества

От одной до пяти
Ирина Белова,
«Российская газета», Сочи

В
ласти Cочи по примеру 
отелей присвоят «звезды» 
морским пляжам. «РГ» вы-

ясняла, что это даст туристам.
«Так будет проще выбрать 

пляж в зависимости от своих 
предпочтений», — сообщил 
мэр города Алексей Копайго-
родский. Сейчас разрабатыва-
ют параметры для получения 
«звезд». Их обсуждают экспер-
ты. Идеальная ширина пля-
жа — не менее 30 метров, счи-
тает эксперт в области градо-
строительства Ольга Шебзухо-
ва. Также надо учитывать спуск 
в море, чистоту воды, размер 
гальки, подъезд, парковку, шез-
лонги, полотенца, туалет, кафе.

«И важно обойтись без пе-
регибов: не только повесить 
звездочку и повысить цену, — 
настаивает председатель прав-
ления Ассоциации «Россий-

ский союз туриндустрии — Юг» 
Наталья Косьмина. — То, что 
многие благоустроенные со-
чинские пляжи платные, а цен-
ник на них заоблачный (от двух 
до пяти и выше тысяч рублей) 
— это не секрет. Интересно, что 
нового появится на таких пля-

жах?» Эксперт поделилась 
мировым опытом. Например, в 
Европе на пляжах обязательно 
предусмотрены теневая, дет-
ская, игровая зоны, туалетные 
комнаты, кабины для переоде-
вания, камеры хранения, бар, 
ресторан.  

У каждого свои критерии комфорта на пляже. Все зависит от того, с кем ты и зачем пришел на берег морской.

1

— Публикацию комментирует 
Андрей Демин
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Точка зрения

Сергей Ромашкин, вице-президент Ассоциации 
туроператоров России:
— Инициаторам «звездности» пляжей придется потратить время на ин-

формационную работу, чтобы туристы поняли, что они в итоге получат.

Всем хорошо известно: они хотят, чтобы пляж был чистым, с душем и 

туалетом, с лежаком за разумные деньги. Ну и вход в море… Наберется 

не более пяти требований. Отелю для пяти звезд надо соответствовать 

больше ста параметрам. Я бы предложил привести все пляжи в трех- 

или четырехзвездочное состояние. Продекларировать, что они прошли 

классификацию, у них есть вся инфраструктура. Можно даже не при-

сваивать звезды. Надо проще действовать: либо пляж разрешен, либо 

его надо закрыть. Это будет понятнее отдыхающим. 

Подготовила Ольга Бухарова

На Форуме будущих технологий эксперты обсудили новые 
возможности геномных методов диагностики и терапии.

Елена Блиновская, выступавшая по видеосвязи из СИЗО, расплакалась.
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Блиновскую обвиняют в неуплате 
налогов почти на миллиард рублей, 
а Шабутдинова — в особо крупном 
мошенничестве по 7 уголовным делам

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Вчера Канский городской суд Красноярского края вынес приговор двум 

блогерам. Их наказали за оскорбление полиции и чувств верующих. 

По информации Следственного комитета, осенью прошлого года двое 

пьяных жителей Канска 20 и 28 лет от роду шатались по улице и увидели 

припаркованный полицейский автомобиль. Они не придумали ничего 

лучше, чем оскорблять полицейского, сидящего в машине. При этом всю 

хамскую сцену снимали на камеру телефона. 

Потом парочка отправилась в Свято-Троицкий кафедральный собор. Там 

они начали ругаться, кричать, танцевать, угрожать верующим. И опять 

снимали всё на телефон.

Снятое видео они выложили в своем Telegram-канале. Правда, позже по-

пытались удалить его и из канала, и из телефона. Как потом они объясни-

ли правоохранителям, просто хотели избавиться от доказательств своей 

вины. Но это не помогло. 

Суд дал 20-летнему хулигану 2 года и 3 месяца в колонии-поселении, а 

28-летнему — 440 часов обязательных работ. 

Это первое уголовное дело против блогеров в нынешнем году. А вот 

прошлый год можно посчитать знаменательным по отношению и обще-

ства, и закона к действиям блогеров. Самое частое из нарушений — укло-

нение от уплаты налогов при весьма солидных доходах. 

Первыми блогерами, попавшим под следствие о неуплате налогов, стали 

Валерия Чекалина, известная как Лерчек, и ее муж Артем.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ  Москвичам 
предложили прочесть 
за год 40 книг 

Читай, город

Сергей Жуков 

Проект «Город заданий» впервые запустил читатель-
ский марафон. Москвичам предложили за год осилить 
40 литературных произведений, а взамен получить 
баллы, которые можно обменять на билеты в театр или 
скидки в магазинах. 

Чтобы принять участие, нужно иметь полную учет-
ную запись на портале mos.ru. Как рассказали «РГ» 
организаторы, к марафону уже присоединились бо-
лее двух с половиной тысяч москвичей. Произведения 
сгруппированы по темам. Всего их четыре, в каждой 
по десять книг. В списке классика, современная рус-
ская и зарубежная проза, бестселлеры и книжные но-
винки. Первая тема — «Читающий город. Лучшие книги 
для всех». В эту подборку вошли, к примеру, «Сто лет 
одиночества» Габриэля Гарсиа Маркеса, «Волшебное 
кольцо» Андрея Платонова, «Джейн Эйр» Шарлотты 
Бронте. 

За каждой книгой закреплено три обязательных за-
дания. Выполнив их, участники получат баллы. Напри-
мер, им предлагают получить читательский билет и 
взять книгу, пройти тест по прочитанному и приду-
мать вопросы для других участников. Есть и необяза-
тельный пункт — участие в книжном клубе. Там произ-
ведение можно обсудить с читателями, библиотекаря-
ми, литературными критиками, филологами и писа-
телями. Самые активные участники марафона могут 
получить дополнительные баллы и повысить свой уро-
вень — от начинающего до мудреца.

Задания читательского марафона доступны в тече-
ние года — до февраля 2025-го. Заработанные баллы 
можно обменять на сайте «Миллион призов», получив 
скидки в магазины и аптеки, билеты в театр или музеи. 
Еще можно пополнить карту «Тройка» или перевести 
баллы на благотворительность.  

МЕДИЦИНА 
Экстренная помощь 
по новым стандартам 
становится правилом

Два часа 
на диагноз

Любовь Проценко 

Пациентами четырех флагманских центров стали уже 
свыше 150 тысяч москвичей. Практика показала: го-
род не зря построил эти суперсовременные клиники, 
которые работают по современным стандартам. «Экс-
тренная помощь в них оказывается в полтора раза бы-
стрее, чем прежде», — сообщил в своем телеграм-кана-
ле мэр Москвы Сергей Собянин. 

Напомню, самый первый из них открылся в феврале 
2023 года в Городской клинической больнице им. Вере-
саева, а следом за ним в течение года такие центры по-
явились в Склифе, больницах имени Филатова и име-
ни Боткина. «Во флагманских центрах сконцентриро-
ваны все лучшие наработки современной медицины, 
— прокомментировал Николай Рубцов, руководитель 
дирекции по координации деятельности медицинских 
организаций, оказывающих стационарную и специа-
лизированную помощь, департамента здравоохране-
ния Москвы. — Благодаря им 70% поступивших паци-
ентов за первые два часа проводится полный комплекс 
инструментальных и лабораторных диагностических 
исследований и устанавливается диагноз». 

Во всех флагманских центрах пациентов распреде-
ляют по тяжести состояния. «В красную зону попадают 
больные в критическом состоянии, — напомнил  глав-
ный врач больницы им. Боткина Алексей Шабунин. 
— Их прямо со скорой доставляют в противошоковый 
зал. В желтую и зеленую зоны распределяются паци-
енты без угрозы для жизни, там реализован принцип 
«врач к пациенту». Все необходимые исследования 
—  ЭКГ, УЗИ, забор крови — проводятся у постели боль-
ного. Максимально отработаны все алгоритмы при аб-
солютном большинстве возможных патологий при по-
ступлении. Это экономит время и ускоряет постанов-
ку точного диагноза, а значит — и начало правильного 
лечения».

Для точной постановки диагноза проводится по-
рядка 15 различных обследований. На каждое из них  в 
среднем уходит 6,6 минуты. И это при том, что во флаг-
манский центр больницы имени Боткина поступает 
150—200 экстренных пациентов. За два месяца, про-
шедшие после его открытия, здесь оказали помощь уже 
почти 9 тысячам москвичей, более 1,2 тысячи человек 
прооперировали. 

Напряженно работает и флагманский центр боль-
ницы имени Филатова. «Фантастический проект, — го-
ворит о нем главврач Валерий Вечорко. — Вот мы стоим 
с вами в отапливаемом тамбуре, что немаловажно для 
нашей зимы, куда могут войти сразу шесть машин ско-
рой помощи. Чтобы доставить пациента к распреде-
лительному посту, хватает 10 секунд. Куда направить 
больного дальше, администраторы уже знают: инфор-
мацию, с чем он поступил, передали еще с дороги».  

РАКУРС  Северный речной вокзал стал в городе новой зимней точкой притяжения

На лыжах по реке 
Ирина Огилько 

С
еверный речной вокзал 
— одно из любимых мест 
отдыха москвичей в теп-

лое время года. Около трех мил-
лионов жителей столицы прош-
лым летом отправлялись отсю-
да в путешествие по воде или 
приходили, чтобы поплавать 
в бассейне на берегу, погулять 
в парке. Не должна пустовать 
территория вокзала и зимой, 

решили в «Мосгортрансе» и 
открыли здесь центр зимних 
активностей.  

«Бесплатный каток возле 
Северного речного вокзала ра-
ботает уже не первый год, на 
нем проходят мастер-классы 
от известных тренеров конь-
кобежного спорта, — расска-
зал «РГ» гендиректор «Мосгор-
транса» Николай Асаул. — В ми-
нувшие выходные по просьбам 
горожан мы открыли первые 

лыжные трассы. Протяжен-
ность у них разная — 1, 2 и 4 ки-
лометра. Проложены прямо по 
льду канала имени Москвы». 
Причем ехать от дома со свои-
ми лыжами совсем необяза-
тельно — взять их можно бес-
платно в пункте проката, обо-
рудованном у причала № 10. 

На заснеженной глади кана-
ла смотрятся трассы необык-
новенно красиво. Проложены 
они ратраками, а чтобы лыжни- кам на белом фоне было проще 

ориентироваться, их выделили 
специальными красными заго-
родками. 

Для тех, кто только еще учит-
ся кататься на лыжах, будут так-
же проходить мастер-классы с 
известными тренерами и спорт-
сменами. Поставили у вокзала и 
горку для бесплатного катания 
детворы и взрослых на тюбин-
гах. Есть здесь также тюбинг-
кросс, цепная карусель и кару-
сель с лошадками для малышей. 
Все эти площадки будут рабо-
тать до конца марта. 

Но буквально на днях на 
речном вокзале начнется и под-
готовка к пассажирской нави-
гации. Зимуют суда в специ-
ально оборудованном для них 
Хлебниковском затоне. Сто-
ят там сейчас  вмерзшие в лед 
теплоходы «А.С.  Пушкин», 
«Красин», «Грин», «Сергей 
Есенин»… Все жидкости с них 
слиты, люки, двери задраены. 
Словом, все сделано для того, 
чтобы перезимовали как мож-
но лучше и было меньше рабо-

ты перед началом навигации. 
Когда же вода растает, хода им 
до причалов вокзала не больше 
двух часов, что по речным 
меркам рядом. Как рассказал 
«РГ» замдиректора «Мостур-
флота» Михаил Грищенко, про-
верка технического состояния 
судов начнется на этой неде-
ле.   С 15 марта на корабли вер-
нется часть команды, а к нача-
лу апреля команды будут уже в 
сборе, готовые к открытию на-
вигации. 

К слову, в «Мостурфлоте» на-
деются, что к лету у них появит-
ся новое комфортабельное суд-
но класса люкс «Петр Великий». 
Его строительство, которое дли-
лось более семи лет на судовер-
фи в Астрахани, закончено. Сей-
час идут работы по наладке обо-
рудования и дальнейшему при-
ему. Основное его отличие от со-
братьев состоит в том, что кро-
ме речных вод он может ходить 
и по морям, в частности возить 
москвичей и гостей города с Се-
верного речного вокзала в Ка-
спийское море.  

ТРАНСПОРТ 

Пассажиры 
сэкономили 
на пересадках 
180 миллионов 
рублей

ПОЕЗДКА 
В ПОДАРОК
Александр Мелешенко 

Благодаря сервису бесплат-
ных пересадок между марш-
рутами автобусов, электро-
бусов и трамваев москвичи 
сэкономили более 180 миллио-
нов рублей, причем только за 
прошлый год. Москва остается 
единственным городом в стра-
не, где имеется такая возмож-
ность — ездить на разных видах 
наземного транспорта, менять 
маршруты, но при этом рассчи-
тываться как за одну поездку. 
Правда, далеко не все  пасса-
жиры об этом знают и поэто-
му  переплачивают. Итак, с чего 
стоит начать экономить? 

В столичном департаменте 
транспорта напоминают, что 
сервис бесплатных пересадок 
запустили еще в 2021 году и 
он неизменно пользуется по-
пулярностью. В 2022-м эту 
функцию распространили и на 
поездки внутри одного марш-
рута. То есть вы можете сесть 
на автобус, доехать до услов-
ного МФЦ, а потом сесть на тот 
же маршрут и поехать дальше, 
не платя повторно. Если уложи-
тесь в 90 минут, то  за цену од-
ной поездки можно съездить по 
делам и вернуться обратно. То 
же правило работает и с разны-
ми маршрутами — можно бес-
платно пересесть, к примеру, с 
электробуса на трамвай.  

«Бесплатные пересадки на 
маршрутах делают городской 
транспорт еще удобнее и поз-
воляют жителям и гостям сто-
лицы экономить на поездках. 
Только за январь сервисом 
воспользовались более 400 ты-
сяч раз», — поделился  цифра-
ми заммэра Москвы Максим 
Ликсутов. Но, чтобы сервис 
сработал, надо учесть некото-
рые моменты. Во-первых, рас-
плачиваться картой «Тройка». 

Во-вторых, карту надо обя-
зательно зарегистрировать в 
личном кабинете в приложе-
нии «Метро Москвы». Бесплат-
ные пересадки активируются в 
течение 24 часов. Помимо это-
го вы получите и другие бонусы 
— например, сохраните баланс 
карты в случае ее потери. Если 
же «Тройку» не привязывать, 
то пересадки в наземном транс-
порте останутся платными.

В дептрансе говорят, что 
чаще всего в прошлом году 
сервисом бесплатных пере-
садок пользовались пассажи-
ры маршрутов 17, 6, м3 и 605. 
«Они проходят более чем по 20 
районам Москвы, связывают 
жилые кварталы, социальные 
учреждения и помогают доби-
раться до более чем 20 станций 
метро и железной дороги», — от-
мечают в ведомстве. Впрочем, 
снизить цену проезда можно с 
помощью оплаты по биомет-
рии. По «Тройке» проезд на 
метро сегодня обойдется в 54 
рубля, а на МЦД зоны «Приго-
род» — в 71 рубль. Если же вы 
подключите оплату «по лицу», 
то цена проезда составит 50 и 
65 рублей соответственно. 

А экономить действитель-
но крупные суммы могут те, 
кто пользуется общественным 
транспортом регулярно. В та-
ком случае не стоит пользо-
ваться «Тройкой» в режиме 
электронного кошелька или по-
купать краткосрочные безли-
митные проездные — например 
на месяц. Лучше брать годовые 
проездные. В Москве цены на 
них не меняются уже несколь-
ко лет. Так, проездные на 12 
месяцев в центральной зоне и 
«Пригороде» по-прежнему сто-
ят 19 500 и 24 450 рублей соот-
ветственно. Остается прежней 
и цена годового билета «Авто-
бус — трамвай» (ТАТ) — 14 000 
рублей. 

Если же вы будете ездить на 
работу и обратно каждый день 
по «Тройке», то за год потрати-
те больше 25 тысяч рублей. При 
стоимости проездного 19 500. 
При этом есть еще и масса лич-
ных поездок. Так что экономия 
будет больше.  

ЗАНЯТОСТЬ  Более 1,5 миллиона москвичей предпочитают 
работать на себя

Хорошо устроились 

Ангелина Зеленькова 

У
же более 1,5 миллио-
на человек в столице 
зарегистрированы 
самозанятыми, что 
составляет 17 про-
центов всех жителей 
страны, предпочи-
тающих работать на 
себя. Эти люди сами 

решают, чем им заниматься, 
сами выстраивают удобный для 
них график. Привлекают их не 
только возможности и легаль-
ность бизнеса, но и то, что в от-
личие от ИП, если нет продаж, 
не нужно платить и налог. 

Стать самозанятым просто, 
в этом уже многие убедились, 
а вот как на собственном деле 
заработать хорошие деньги? Те 
же 2,4 миллиона рублей в год, 
или 200 тысяч рублей в месяц, 
— в границах законом разре-
шенного дохода? Помочь найти 
ответ на этот вопрос может 
столичная служба занятости. 
Во флагманском центре «Моя 
работа» на улице Шаболовка, 
48, москвичам подскажут, как 
реализовать даже самые неве-

роятные идеи. Формат работы 
предельно простой: тестирова-
ние, консультации, обучение, 
запуск бизнеса и поиск первых 
клиентов. Ну а если возникнут 
трудности, за советом к специ-
алистам можно и позже.

Инженеру путей сообще-
ния Марине Дозоровой все-
гда хотелось в работе свободы 
и творчества. Но творить по-
лучалось только на кухне. О 
своих мечтах она рассказала 
подруге, которая посоветова-
ла ей обратиться в центр «Моя 
работа». Уже на следующий 
день девушка была на собесе-
довании. «Выяснилось, что у 
меня большой творческий и 
предпринимательский потен-
циал. На консультации поня-
ла, что хочу стать дизайнером 

одежды», — поделилась Мари-
на. С чего начать, сначала даже 
не представляла. Ей предложи-
ли стать участником экосисте-
мы «Самозанятость в руки». 
«За два месяца мне помогли 
разобраться во всех тонко-
стях ведения бизнеса, и сейчас 
я успешный предприниматель 
со своим магазином дизайнер-
ской одежды для дома и особых 
случаев», — рассказывает мо-
лодая женщина. 

Таких историй успеха в цен-
тре свыше 42 тысяч. Столько 
москвичей открыли свое дело с 
начала 2020 года и сумели до-
биться результата. «Уровень 
успеха, как и дохода самозаня-
тых зависит от множества фак-
торов, таких как количество 
заказов и их стоимость, пред-

почтения по графику и фор-
мату работы», — рассказал Ан-
дрей Тарасов, директор служ-
бы занятости населения горо-
да Москвы.

По его словам, среди само-
занятых около 50% — молодые 
люди в возрасте до 35 лет. Им 
формат работы «на себя» ка-
жется наиболее привлекатель-
ным. Еще 20% — это мамы, ко-
торые совмещают заботу о де-
тях и карьерное развитие, а 
10% самозанятых — москвичи 
старше 50 лет.

Большинство из них ра-
ботают в сфере услуг и кре-
ативной индустрии — парик-
махерами, стилистами, фит-
нес-тренерами, дизайнера-
ми, копирайтерами, флори-
стами. Много среди самозаня-
тых также нянь, сиделок и ре-
петиторов. Большинство из 
них зарабатывают, сотрудни-
чая с маркетплейсами, выпол-
няя для них работу в качестве 
контент-менеджеров, админи-
страторов онлайн-магазинов и 
специалистов пунктов выдачи 
заказов.

Спрашивается, какой же 

смысл оформлять статус само-
занятого? Те же репетиторы и 
парикмахеры годами подраба-
тывали, никак не оформляясь. 
Но с новым статусом откры-
ваются и новые возможности. 
Например, можно взять кре-
дит или купить квартиру в ипо-
теку, предоставив банку ре-
альные данные о доходах. Еще 
можно работать с юрлицами 
и отчитываться чеками. При-
влекателен и размер налогов: 
всего 4 процента с доходов от 
физлиц и 6 процентов с дохо-
дов от организаций и предпри-
нимателей. Выигрывает и го-
род от роста числа самозаня-
тых: данных целиком за прош-
лый год нет, но за семь месяцев 
2023-го, по словам руководи-
теля департамента экономи-
ческой политики и развития 
Москвы Марии Багреевой, они 
перечислили в бюджет Москвы 
почти 5,5 миллиарда рублей, 
что на 38 процентов больше, 
чем за тот же период годом ра-
нее.  

Во флагманском центре «Моя рабо-
та» подскажут, как реализовать 
даже самые невероятные идеи.

Теперь и зимой с Северного речного вокзала можно уехать — не на пароходе, так на коньках или лыжах. 

А К Ц Е Н Т

За три года более 42 тысяч москвичей 
открыли свое дело и сумели добиться 
хороших доходов 

Москва — 
единственный 
город в стране, 
где можно ездить 
на разных видах 
транспорта, 
а рассчитываться 
как за одну 
поездку 

Все флагманские центры оснащены самым современным 
 оборудованием. 

А К Ц Е Н Т

Прямо на льду канала имени Москвы 
в минувшие выходные открыли первые 
лыжные трассы протяженностью 
от одного до четырех километров

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В 2023 году московские библиотеки зарегистрировали мил-

лионного читателя и выдали 258 тысяч единых читательских 

билетов, что на 21% больше, чем в 2022-м. Самыми активны-

ми читателями стали москвичи от 31 года до 55 лет. Они 

чаще всего брали «Там, где раки поют» Делии Оуэнс, «Авиа-

тор» Евгения Водолазкина и «Щегол» Донны Тартт. Среди 

детей активнее школьники от 10 до 14 лет. Они чаще читали 

«Муму» и «Записки охотника» Ивана Тургенева, «Левшу» 

Николая Лескова, «Лошадиную фамилию» Антона Чехова, 

«Повести Белкина» и «Пиковую даму» Александра Пушкина 

и «Прогулки с Хару» Тосии Нисиды.
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ТРЕНД Каршеринг 
переходит на дальние 
путешествия

Минуты 
убегают в даль

На растущем рынке каршеринга новый тренд. Если 
раньше автомобили брали в основном для поездок по 
городу, то сейчас этот сектор перестраивается на даль-
ние путешествия, рассказали «РГ» участники отрасли. 
Причиной всему сократившиеся возможности для по-
купки собственного автомобиля.

Спрос на аренду машин в 2024 году продолжит рас-
ти, уверены эксперты, при этом поведение потреби-
телей меняется. У каршерингового сервиса «Делимо-
биль» поездки за последние три года стали длинней в 
среднем на 40%. В компании отмечают, что пользова-
тели все чаще используют каршеринг как замену лич-
ного авто в самых 
разных ситуациях, 
в том числе для дли-
тельных поездок 
или путешествий за 
город. В компании 
BelkaCar также го-
ворят об устойчи-
вом росте спроса на 
аренду и об  увели-
чении продолжи-
тельности пользо-
вания авто.

В экспертном 
сообществе счита-
ют, что такая тен-
денция во многом 
связана с общей ситуацией на авторынке. Многие не 
могут купить новые автомобили из-за дороговизны ав-
токредитов под 25—30% годовых, а старые выбывают 
из эксплуатации. При этом ездить на чем-то надо. Со-
ответственно, те, кто по каким-то причинам не смог 
приобрести автомобиль на замену, начинают пользо-
ваться каршерингом. Поэтому на услуги каршерин-
га, очевидно, будет рост, отмечает руководитель рабо-
чей группы ОНФ «Защита прав автомобилистов» Петр 
Шкуматов. В 2024 году рост спроса будет сопоставим 
с результатами 2023 года и составит около 10%. При 
этом увеличение будет происходить именно по дли-
тельности поездок, а не по количеству арендуемых ма-
шин, считает эксперт. 

Сами каршеринговые компании обновляют парк в 
последнее время в основном за счет китайских авто-
мобилей. Однако не исключено, что уже в этом году в 
каршеринге могут начать массово появляться и отече-
ственные LADA, говорит Шкуматов.

Некоторые компании уже предоставляют в аренду 
отечественные машины. Так, в автопарке BelkaCar сей-
час около пяти тысяч автомобилей, треть из которых — 
локальной сборки. Компания также стала первым кар-
шерингом, в котором появилась возможность арендо-
вать «Москвич 3».

В «Делимобиль» отмечают, что изменение авто-
рынка не повлияло на ведение бизнеса, и сейчас осно-
ву автопарка по-прежнему составляют популярные 
качественные автомобили бюджетного сегмента. 
Раньше это были Volkswagen, Hyundai и Кia, сейчас на 
них приходится основная доля автопарка. С 2021 года 
сервис приступил к изучению китайского рынка и 
сейчас закупает автомобили таких марок, как Chery, 
Haval, Geely — на них приходится около 20—25% авто-
парка. 

В компании «Яндекс Драйв» отметили, что регуляр-
но пополняют свой автопарк различными авто. Сейчас 
для поездок доступно более 7000 новых автомобилей, 
в том числе китайские HAVAL, Geely, Chery и TANK. 
С июня 2023 года в «Яндекс Драйв» стали появляться 
автомобили российских марок —  сейчас в автопарке 
200 Москвичей 3 и 100 фургонов Atlant Sollers.  

Каршерингу 
необходимо 
расширять зоны 
присутствия 
не только на горо-
да-миллионники, 
считают эксперты 

Едем без остановки 
По статистике мин-
транса,  до 2030 года 
для обновления парка 

с учетом Москвы нужно 65 182 
автобуса.  Но закупленный но-
вый подвижной состав нужно 
обслуживать, а у предприятий, 
которые эксплуатируют авто-
бусы, троллейбусы и трамваи, 
есть проблемы с финансирова-
нием. Однако если технику во-
время не ремонтировать, новый 
автобус окажется в нерабочем 
состоянии уже через 2—3 года, 
хотя мог бы служить до 10 лет. 
Поэтому важно также инвести-
ровать деньги и в этот вопрос, 
добавляет Зотов. 

Еще одна проблема — не-
хватка водителей. Деньги на 

развитие кадрового потенци-
ала и на создание достойных 
условий труда пока не выде-
ляются. «Бывают такие ситуа-
ции, когда новая техника при-
ходит в регионы, а работать на 
ней просто некому», — поясня-
ет Зотов.

В Екатеринбурге сейчас до 
20% парка автобусов простаи-
вает как раз из-за нехватки кад-
ров, приводит в подтвержде-
ние конкретный пример вице-
президент Российского авто-
транспортного союза Валерий 
Алексеев. По его словам, при-
влекать водителей приходится 
повышением зарплаты. Сейчас 
в регионе она достигает уже 120 
тыс. рублей. 

Помимо зарплаты необходи-
мо применять льготы для про-
фессий, направленных на со-
циальное обслуживание насе-
ления, которое не может быть 
дорогим, говорит Алексеев. 
«На сегодняшний день как вре-
менная мера возможно при-
влечение квалифицированных 
иностранных работников по 
согласованию с профсоюзом. 
Это должно происходить с уче-
том ответственности работода-
телей по предоставлению усло-
вий проживания и соблюдению 
этических норм поведения во 
время отдыха на территории 

РФ работниками», — добавляет 
представитель отрасли.

Наконец, актуальна и еще 
одна проблема — отсутствие 
господдержки по нерегулиру-
емым тарифам. «Сейчас все 
меры поддержки направлены 
на предприятия, которые яв-
ляются муниципальными и ра-
ботают по регулярному тарифу. 
В то же время у нас порядка 70% 
(в разных регионах данный про-
цент отличается) частных пере-
возчиков, работающих на авто-
бусных маршрутах, и они ника-
кую системную поддержку со 
стороны государства не полу-
чают. Хотя для жителей горо-
дов зачастую это единственный 
транспорт», — замечает Зотов. 

Для регионов важно преду-
смотреть возможность брать 
транспорт в рассрочку или по 
популярной в регионах про-
грамме 60/40. Также стоит 
предусмотреть кредиты под ми-
нимальные проценты из-за вы-
сокой закредитованности, до-
бавляет он.

Сейчас пассажирский транс-
порт в стране переживает слож-
ные времена — сказываются 
сложности с обновлением по-
движного состава и материаль-
ной базы, поскольку многие 
годы их развитие в большинстве 
городов было не в приоритете. 
Долгое время удавалось держать 
баланс за счет снижения каче-
ства работы транспорта, что 
подталкивало многих граждан 
пересаживаться на личные авто-
мобили. Однако вскоре стало по-
нятно, что такой рост автомоби-
лизации крайне негативно влия-
ет и на экономику (потери из-за 
пробок), и на экологию, отмеча-
ет начальник научно-исследова-
тельского отдела комплексного 
развития транспорта ОАО «НИ-
ИАТ» Татьяна Михеева.

«Чтобы сохранить уровень 
пассажиропотока на обще-
ственном транспорте, необхо-
димо обеспечить высокое каче-
ство его работы — а это не только 
чистый и комфортный подвиж-

ной состав, но и его стабильная 
работа, удобное расписание и 
клиентский сервис. Все это тре-
бует работы не только с матери-
ально-технической базой, но и 
с кадрами, поэтому для реформ 
требуется комплексный под-
ход», — отмечает она. 

Однако долгое время обще-
ственный транспорт считался 
коммерчески ориентирован-
ным направлением, которое 
не требует государственного 
участия. Такой подход привел 
к тому, что теперь для обеспе-
чения стабильной работы тре-
буются не только значитель-
ные финансовые вливания, но 
и пересмотр приоритетов го-
родского развития — со строи-
тельства дорожной инфра-
структуры к развитию транс-
порта общего пользования.

Очень важно привязывать 
мероприятия по обновлению 
парка к будущей работе на 
маршруте. Все зависит от пасса-

жиропотока на маршруте, а он 
мог значительно измениться с 
момента проектирования сети, 
что особенно касается электро-
транспорта и его инфраструк-
туры, проложенной к местам 
притяжения и промышленным 
объектам, которые сейчас не 
функционируют, говорит экс-
перт.  Поэтому крайне важно, 
чтобы обновление подвижно-
го состава проходило с учетом 
современных реалий, наличия 
водительского состава, инже-
нерно-технических работников 
и пассажиропотока. Иногда бы-
вают ситуации, когда закуплен-
ный новый подвижной состав 
простаивает из-за нехватки во-
дителей или потребности в ре-
монте, либо ставится на марш-
руты без учета особенностей 
местности и организации до-
рожного движения на пути сле-
дования, из-за чего возникают 
проблемы со стабильностью си-
стемы, поясняет Михеева.

В стране хороший потен-
циал использования электро-
транспорта за счет наличия 
обособленной инфраструкту-
ры, потому его использование 

в качестве каркаса городской 
транспортной системы оправ-
данно в случае наличия значи-
тельных пассажиропотоков, до-
бавляет эксперт.  

СПРОС Пассажиры стали в разы активнее бронировать авиабилеты

Перевозки на подъеме

Г
лубина бронирований 
авиабилетов по России и за 
рубеж, в этом году выросла  

в разы по сравнению с прошлым 
годом, рассказали «РГ» пред-
ставители рынка. Уже в начале 
года пассажиры покупают биле-
ты на октябрь и ноябрь. Повы-
шенный спрос создает условия 
для роста цен.  По мнению экс-
пертов, стабилизировать рынок 

поможет субсидирование авиа-
компаний и развитие сети меж-
региональных маршрутов. 

«В сравнении с прошлым го-
дом почти в четыре раза чаще 
россияне стали бронировать 
авиабилеты более чем за шесть 
месяцев до даты вылета, в 2,5 
раза увеличилось количество 
туристов, которые оформляют 
заказы за 4-6 месяцев, и на 36% 

выросла доля бронирований за 
2-3 месяца», — говорит руково-
дитель пресс-службы сервиса 
для планирования путешествий 
OneTwoTrip Елена Шелехова. 

Спрос сказывается на цене 
перелета. «Если собираетесь 
лететь весной по России, пла-
нируйте перелет за полтора ме-
сяца и раньше, а за рубеж — за 
одну-четыре недели до путеше-
ствия, или за 100 дней и раньше, 
тогда цена будет ниже», - реко-
мендует представитель агрега-
тора Aviasales. 

За год средний чек авиапере-
летов по России увеличился 
примерно на 7%, что уклады-
вается в уровень общей ин-
фляции, свидетельствуют дан-
ные агрегаторов. Но все зави-
сит от конкретного направле-
ния. По данным OneTwoTrip, 
из первой десятки самых попу-
лярных направлений заметнее 
всего выросли траты россиян 
на перелеты в Москву, Сочи, Ка-
лининград. Так, перелет в Моск-
ву по сравнению с прошлым го-
дом стал обходиться  дороже на 
7,5%, средний чек в Сочи вырос 
на 18,6%, а в Калининград — на 
20%. 

Такая тенденция вполне объ-
яснима — Москва популярна 
как узел пересадок. Востребо-
ванность Сочи выросла из-за 
переориентации туристов на 

внутренний рынок, а перелет в 
Калининград стал дороже из-за 
удлинившегося маршрута в об-
лет закрытого воздушного про-
странства над странами Балтии.  

При этом перелет в Кавмин-
воды подешевел на 6,7%, в Ма-
хачкалу — на 3,1%, а в Самару — 
на 7,4%. 

На динамику стоимости 
перелетов оказывает влияние се-
зонный фактор. Так, стоимость 
перелета в Сочи в одну сторо-
ну повышается с февраля на 
28% по отношению к январю, до 
8,2 тыс. руб. А самый заметный 
всплеск среднего чека происхо-
дит в июне и июле. В эти меся-
цы средняя стоимость перелета 
в Сочи в одну сторону, по дан-
ным бронирований, составляет 
соответственно 12,7 тыс. руб. и 
13,2 тыс. руб. Но летом в Сочи 
летят из различных регионов, 
включая Урал и Сибирь. Пере-
лет дольше, билет стоит больше, 

что и  отражается в среднем чеке. 
Эксперты отмечают, что сто-
имость перелетов в условиях 
растущего спроса определяется 
динамическим ценообразова-
нием: выше спрос — выше цена. 
Но у государства есть несколь-
ко инструментов для сдержива-
ния цен на авиабилеты, которые 
позволяют обеспечить ценовую 
доступность перевозок. 

С одной стороны, это меры 
поддержки авиакомпаний и 
аэропортов, к примеру, льго-
ты по налогам, говорит испол-
нительный директор агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантеле-
ев.  С другой стороны,  это пря-
мые финансовые вложения из 
средств федерального бюдже-
та как в развитие инфраструк-
туры, так и в субсидирование 
авиаперевозок.

Кроме того, когда речь идет 
об обновлении флота, можно 
использовать меры поддержки 

продаж авиатехники, такие как 
механизм ценового демпфера 
стоимости новых самолетов. Он 
будет применяться для первых 
самолетов, в период освоения их 
серийного производства. Также 
может быть использован льгот-
ный лизинг, добавляет эксперт.  

По словам руководителя пор-
тала «Авиация России» Андрея 
Величко, цены можно сдержи-
вать субсидированием, постав-

ками отечественной техники, 
которая на привлекательных 
условиях для перевозчиков бу-
дет передаваться в лизинг. Также 
стоит обратить внимание на сто-
имость топлива, которое занима-
ет существенную долю в издерж-
ках авиакомпаний. Для стабили-
зации рынка возможны ограни-
чения продаж топлива за рубеж. 

Кроме того, необходимо за-
ниматься системным развити-

ем низкобюджетных перево-
зок — компаний-лоукостеров. 
Также необходимо развивать 
межрегиональные перевозки 
на расстояния до 500 км, го-
ворит Величко. Но здесь нуж-
ны небольшие самолеты, кото-
рые ждет авиаотрасль, добав-
ляет он.  

А К Ц Е Н Т

Авиабилеты на весну по России стоит 
покупать за полтора месяца и раньше, 
а за рубеж — за одну-четыре недели 
до путешествия, тогда цена будет ниже
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Полосу подготовила Валерия Лобко

А К Ц Е Н Т

Парк общественного транспорта России 
до 2030 года планируется пополнить 
65 182 различными автобусами
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В Новосибирской области за последние пять лет об-

новили 709 транспортных средств. Динамика пози-

тивная: если в 2018 году регион получил 75 новых ма-

шин, то в 2023-м — 308. Но ситуацию нельзя назвать 

радужной: износ транспорта в областном центре до-

стиг 76 процентов, средний возраст машин — 18 лет. 

При этом замена их новыми пробуксовывает — 

например, в прошлом году город получил 93 куплен-

ных в лизинг троллейбуса из Беларуси, тогда как пар-

тия должна была составить 120 штук. Предполагает-

ся, что этот долг поставщики закроют уже в марте 

2024-го. Дополнительно к ним город рассчитывает 

получить еще 80 современных троллейбусов.

В Махачкале в нынешнем году запустят 47 новых низ-

копольных автобусов «КАМАЗ» и «ЛИАЗ» большой 

вместимости. Регион участвует в инвестиционном 

проекте, реализуемом Минтрансом России. «Для 

региона первая поставка особенно значима — по ста-

тистике, самые возрастные автобусы в стране курси-

руют именно в Дагестане», — отметили в региональ-

ном минтрансе. В Махачкале сейчас практически нет 

автобусов большой вместимости, перевозками зани-

маются главным образом  маршрутные такси. 

В Крыму обновление общественного транспорта в 

основном завершилось в 2023 году. За это время с 

улиц полностью исчезли  желтые маршрутки — разва-

люхи, оставшиеся в наследство от Украины. Им на 

смену пришли современные автобусы с системой 

кондиционирования и отоплением, видеокамерами и 

электронной системой оплаты проезда. С 2014 года 

республика приобрела около 100 новых автобусов 

различной вместимости. Только до 2022 года Крым 

получил 870 машин российского производства ма-

рок ЛИАЗ, НЕФАЗ, КАВЗ, СИМАЗ и ПАЗ. За это вре-

мя общественный транспорт региона стал перево-

зить на 100 тысяч пассажиров в день больше. 

На маршрутах городского и пригородного сообщения 

работают автобусы не старше семи лет. На маршрутах 

междугородного сообщения — не старше пяти лет. 

Евпатория получила 27 новых трамваев. Они выпуще-

ны специально для этого города, под узкую, метровую 

колею, которая здесь проложена больше 100 лет на-

зад. И таких трамваев нет больше нигде в мире.

Подготовили Тимур Алиев, Наталья Решетникова, 
Сергей Винник
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В рамках нового национального проекта «Транспорт» будет создан отдельный блок по общественному транспорту.

Цена перелета напрямую зависит 
от сезона, спроса на направление, 
а также от времени покупки билета.
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Виталий Савельев, министр транспорта РФ: 

«До конца 2024 года мы планируем поставить 
порядка 12,5 тыс. транспортных средств. Ранее 
поддержка оказывалась только крупным городам 
и агломерациям. С 2023 года в рамках механизмов 
специальных кредитов автобусы поставляются и для 
обеспечения сельских территорий и малых городов. 
Это более 3,5 тыс. автобусов на более 3 тыс. 
маршрутах, связывающих села и деревни с районными 
центрами и различными социальными объектами». 
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ПРОЕКТ Физики намерены 
построить суперколлайдер 
за 20 миллиардов евро

Игры втемную

Сергей Деменко 

Физики сделали знаменитым на весь мир бозон Хиггса. 
Про эту частицу Бога и поймавший ее Большой адрон-
ный коллайдер (БАК) наслышаны даже домохозяйки. 
Но он покажется лилипутом рядом с машиной, кото-
рую сейчас задумали построить в Европейском центре 
по ядерным исследованиям (ЦЕРНе). Для сравнения: 
длина БАКа 27 километров против 100 км у нового кол-
лайдера, энергия 14 ТэВ против 100 ТэВ, стоимость 10 
миллиардов евро против 20 миллиардов. Новичок уже 
получил название Циклический коллайдер будущего.

Зачем нужен этот гигант? Вроде бы БАК вполне 
успешно работает, удостоился Нобелевской премии. 
Дело в том, что, открыв бозон Хиггса, этот коллайдер 
одновременно закрыл последнюю страницу Стандарт-
ной модели, которая считается одним из самых главных 
достижений науки XX века. Физики надеялись выжать 
из БАКа и другие открытия, однако он больше не «пло-
доносит». А у науки накопилось множество фундамен-
тальных вопросов, например,  она хочет узнать, что та-
кое «темная материя» и «темная энергия», на которые 
приходится 95 процентов массы Вселенной, и только 
5 процентов на видимую — звезды и планеты. Надежды 
возлагались на БАК, но он их не оправдал. А потому нуж-
ны новые, более мощные установки. Ученые решили не 
мелочиться, а поднять мощность сразу в семь раз!

В работе над концепцией коллайдера будущего 
участвуют более 1,3 тысячи специалистов из 150 инсти-
тутов и вузов всего мира. Результаты комиссия предста-
вит в 2025 году, а в 2028-м совет примет окончательное 
решение по строительству сменщика БАК. В ЦЕРНе на-
деются, что он начнет работать в начале 2040-х годов. 

«В случае одобрения плана новый коллайдер станет 
самым мощным «микроскопом», когда-либо создан-
ным человеком.  Установка поможет решить целый ряд 
вопросов фундаментальной физики и улучшит наше 
понимание Вселенной», — пояснила Фабиола Джанот-
ти, генеральный директор ЦЕРНа. 

Вполне естественно, что у этого проекта немало оп-
понентов. Они считают, что такая машина будет просто 
лучше измерять некоторые константы Стандартной мо-
дели. Если финансирование проекта все же одобрят, то 
множество умных людей потратят время впустую — на 
исследования, которые не приведут к прогрессу.  

Аналогичные мнения высказывались, когда рассмат-
ривался проект Большого адронного коллайдера, кото-
рый за огромные деньги должен был удовлетворить лю-
бопытство физиков и поймать для них всего лишь одну 
частицу, хотя и божественную. Но тогда супердорогой 
проект победил.  

ПРОГНОЗ Климат обещает 
похолодание

Готовим сани

Аркадий Симонов 

От климатологов пришла хорошая новость. Явление Эль
-Ниньо, которое вызывает рост температуры на планете, 
продлится недолго и скоро сменится своим антиподом 
Ла-Нинья, а значит, придет и прохлада.  В настоящее вре-
мя мы находимся во власти сильного Эль-Ниньо, кото-
рое началось в июне прошлого года и постепенно наби-
рало силу. Это стало одной из причин, что 2023 год ока-
зался самым жарким на Земле за всю историю наблю-
дений. 

Эль-Ниньо этого года признан климатологами «силь-
ным», так как его температура в тропической восточ-
ной части Тихого океана превысила средний уровень бо-
лее чем на 1,5 градуса C. К счастью, эта сила продлится 
не долго. Считается, что данное погодное явление уже 
достигло своего пика и начинает ослабевать. Согласно 
последнему прогнозу Центра прогнозирования клима-
та NOAA, существует 79-процентная вероятность, что 
погодные условия вернутся к нейтральным уже к апре-
лю-июню 2024 года, но самое главное, что с 55-процент-
ной вероятностью летом начнется явление Ла-Нинья.

Напомним, что эти погодные феномены связаны с 
климатическими колебаниями температуры на поверх-
ности океана, они считаются основными движущими 
силами климата Земли. Когда «включается» Ла-Нинья, 
вода в экваториальных зонах океана охлаждается, при-
ходит время Эль-Ниньо — вода нагревается. Последствия 
каждого из них различаются в зависимости от места: Эль
-Ниньо означает засуху в Австралии, Бразилии и на юге 
Африки, но влажную погоду в Центральной Азии и вдоль 
побережья Северной и Южной Америки.

Ла-Нинья обычно приводит к обратному результа-
ту. Однако для планеты в целом годы «правления» Эль
-Ниньо более жаркие, чем нейтральные годы, кото-
рые, в свою очередь, содержат больше тепла, чем годы 
Ла-Нинья.

Сейчас мы находимся в фазе Эль-Ниньо, а последние 
три года доминировала Ла-Нинья. И вот сейчас, похоже, 
оно готовится к своему возвращению.  

Юрий Медведев 

М
о ж н о  б е з  п р е -
увеличения ска-
зать, что 8 февра-
ля 2024 года вой-
дет  в  историю 
Российской ака-
д е м и и  н ау к .  В 
этот день 300-ле-
тия РАН руко-

водством страны были озвуче-
ны важнейшие решения. Они 
возвращают академию на пози-
ции, которые она занимала во 
времена СССР, реально делают 
ее штабом отечественной нау-
ки, значительно повышают роль 
и значимость в жизни страны. 

Сегодня Россия стоит перед 
масштабными, эпохальными 
вызовами. Время «все купим» 
прошло. Надо думать и созда-
вать самим. В этой принципи-
ально новой ситуации наука и 
технологический суверенитет 
становятся почти синонимами. 
Наука требуется во всех сферах: 
в области безопасности, в здра-
воохранении, в промышленно-
сти, в инфраструктуре, в эко-
логии и энергетике. И далее по 
списку. Причем президент стра-
ны особо подчеркнул: прин-
ципиально важно не догонять 
или просто копировать чужое, 
а действовать на опережение. 
А это уже совсем другая задача. 

Как ее будет решать РАН? Ка-
кие инструменты и права она для 
этого получает от руководства 
страны? Они самые обширные. 
Выделим главные и принципи-
альные. Президент страны особо 
подчеркнул, что «прежде всего 
важно в полном объеме интегри-
ровать Академию наук в процесс 
принятия ключевых государ-
ственных, стратегических ре-
шений». Первые шаги уже сдела-
ны, в частности глава  РАН Генна-
дий Красников включен в состав 
Совбеза страны. 

Следствием такого подхо-
да станет существенное расши-
рение функций РАН по научной 
экспертизе. Теперь ее должны 
проходить не только научные 
программы, но и национальные 
проекты, и планы развития ин-

фраструктуры, отраслей и регио-
нов. Кстати, академики проверят 
учебники для вузов и школ. 

Кроме того, РАН должна взять 
на себя руководство деятельно-
стью диссертационных советов, 
экспертизу их решений и анализ 
выдвигаемых на защиту диссер-
таций. Отметим, что кардиналь-
ные меры по поводу ВАК, кото-
рая подчинялась Минобрнауки 
России, назревали давно. Слиш-
ком много к нему накопилось во-
просов и претензий. Например, 
Геннадий Красников считает, 
что передача прав и полномочий 
по присуждению ученых степе-
ней ведущим университетам и 

научным организациям вызыва-
ет немало вопросов. «Даже исхо-
дя из опыта своей работы с Физ-
техом я вижу, что у многих ву-
зов собственный подход к прису-
ждению ученых степеней. В этом 
университете под каждую защи-
ту формируется разовый диссер-
тационный совет, в МГУ другой 
подход — традиционный. Все это 
надо проанализировать, подве-
сти итоги, взять на вооружение 
лучшие практики», — говорил 
Красников в интервью «Россий-
ской газете». Также он отмечал, 
что ВАК стал терять общую кар-
тину происходящего, — «мимо 
него могли проходить очень до-
стойные работы».

Также в РАН передано из-
дательство «Наука», а значит, 
закончится несуразица, когда 
академия отвечала за издатель-
скую деятельность, не имея ма-
териальной базы. 

Самый больной вопрос для 
РАН — ситуация с академически-
ми институтами, которые после 
реформы 2013 года перешли в 

Минобрнауки России. Вопрос об 
их возвращении под эгиду акаде-
мии поднимается на каждом об-
щем собрании РАН. И вот руко-
водство страны расставило все 
точки над «i». Именно РАН — вне 
зависимости от ведомственно-
го подчинения академических 
институтов — должна опреде-
лять направления их деятельно-
сти, принимать непосредствен-
ное участие в решении вопросов 
финансирования, выбора кан-
дидатур их руководителей. Сло-
вом, все решения о работе и судь-
бе этих институтов теперь не бу-
дут приниматься в обход РАН. А в 
целом, академия должна макси-

мально усилить научно-методи-
ческое руководство всеми науч-
ными центрами и вузами страны.

Конечно, один из первых клю-
чевых вопросов — финансирова-
ние науки. Чтобы конкурировать 
с ведущими странами, нам надо 
существенно увеличить вложе-
ния в эту сферу. Президент стра-
ны признал, что «в реальном вы-
ражении расходы на науку сни-
зились». В связи с этим он пору-
чил правительству расширить 
финансовую поддержку исследо-
ваний. Но выделяемые суммы бу-
дут напрямую зависеть от эффек-
тивности работы института. Важ-
но подчеркнуть, что ее оценка из-
менится. Если раньше на первое 
место ставилось количество пуб-
ликаций, то теперь во главу угла 
ставятся конкретные результа-
ты: продукты, новые технологии, 
качественные изменения в эко-
номике, в жизни людей. 

Что же касается непосред-
ственно РАН, то ее финанси-
рование в 2024 году по срав-
нению с прошлым годом вы-

растет практически на треть, 
почти до 6 млрд рублей, а еже-
месячные выплаты академи-
кам и членам-корреспондентам 
поднимаются в два раза. Теперь 
член-корреспондент будет по-
лучать 100 тыс. рублей, а акаде-
мик — 200 тыс.

Особая тема — участие РАН в 
работах по оборонной тематике. 
В программе фундаментальных 
исследований на 2021—2030 
годы есть специальная оборон-
ная подпрограмма. По словам 
Красникова, «она разработана 
учеными совместно с силовы-
ми структурами, генеральны-
ми конструкторами по военной 
технике, руководителями тех-
нологических направлений». 
Кстати, только что глава РАН 
сообщил о самом последнем се-
рьезном достижении. Россий-
скими учеными в кратчайшие 
сроки созданы уникальные бро-
нежилеты: у них при минималь-
ном весе максимальные показа-
тели по бронезащите. 

В целом можно сказать, что 
принятые руководством стра-
ны решения кардинально меня-
ют положение РАН не только на 
научном, но и общероссийском 
ландшафте. Перед ней не только 
открываются широкие возмож-
ности, но в разы повышается от-
ветственность. Академия уже 
проходила через такие испыта-
ния и находила достойные отве-
ты. Ее лучшие умы сыграли ре-
шающую роль в создании мощ-
нейшего военно-промышлен-
ного комплекса, который укре-
пил суверенитет государства и 
обеспечил его безопасность на 
годы вперед. Они создали атом-
ную энергетику, стояли у исто-
ков покорения космоса, вывели 
страну в лидеры мировой нау-
ки. Можно сказать, что нынеш-
нее поколение ученых стоит на 
плечах гигантов.  

Академик Григорий Ройтберг и профессор Наталья Кондратова. Место встречи людей, которые принесли славу отечественной науке. Герой Труда академик Георгий Рыкованов дает интервью «Российской газете». 

А К Ц Е Н Т

Время «все купим» прошло. 
Надо думать и создавать самим, 
не догонять или копировать чужое, 
а действовать на опережение 

Репортаж 
о юбилее 
РАН, интер-
вью «РГ» 
ученых — 
здесь. 

Андрей Рудской возглавил недавно созданное Санкт-Петербургское отделе-
ние РАН.
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Научные журналы РАН, более 140 наименований, включающих более 

1000 выпусков в год, с 2024 года будут выпускаться издательством 

«Наука». Издательство и РАН вернутся к практике, которая проводилась 

до 2018 года, когда все журналы академии выпускались «Наукой». Реше-

ние об определении единственного поставщика РАН по изданию науч-

ных журналов и книг было утверждено распоряжением правительства 

РФ №281-р от 8 февраля 2024 г.

 Абсолютное большинство журналов РАН являются лидерами научных 

отраслей по цитированиям и узнаваемости среди авторов. Большая 

часть журналов включена в международные рейтинги и занимает верх-

ние позиции по квартилям научной цитируемости, что делает эти журна-

лы сильнейшей коллекцией научных журналов России. Но особенности 

работы с журналами в последние годы привели к дроблению коллекции 

и издательских практик.

«Была потеряна цельность и пострадало качество изданий, — коммен-

тирует Николай Федосеенков, директор издательства “Наука”. — “Нау-

ка” вернет идентичность, сконцентрирует полный цикл издательских 

работ, ускорит издательские процессы, исключит иностранное влия-

ние на редакционную политику журналов и выведет научные журналы 

Академии на новый виток развития. К сожалению, издательство, кото-

роезанималась выпуском журналов с 2018 года, не смогло сохранить 

идентичность изданий. Мы очень благодарны президенту страны, 

правительству и РАН за то, что помогли положить конец порочной 

практике». 

АКТУАЛЬНО В год 300-летия РАН ученые получили серьезную поддержку 
государства 

Силой знания 

Государственный Кремлевский дворец. В юбилей Российской академии наук здесь чествовали лучших ученых страны. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

— председателя Ростовского областного суда;
— судьи Арбитражного суда Волго-Вятского округа;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 

округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ре-

спублики Хакасия;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Амур-

ской области;
—  председателя Борзинского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 марта 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Объявление квалификационной коллегии судей 
Московской области

Квалификационная коллегия судей Московской области со-
общает, что в публикации от 02.02.2024 (9265) допущена описка 
в части указания вакантной должности мирового судьи судебно-
го участка №50 Железнодорожного судебного района Москов-
ской области.



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 февраля 2024
среда № 32 (9274)

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА «Друзья» Кобо Абэ в Театре Наций 

И их осталось восемь

Инга Бугулова 

В 
Театре Наций пред-
ставили премьеру 
спектакля «Друзья» 
— пьесу японского 
авангардиста Кобо 
Абэ поставил в Моск-
ве японец Мотои Ми-
ура. Жанр постанов-
ки он обозначил как 

«черная комедия», и зрителя 
действительно ждут непростые 
«качели», где от фарса до трил-
лера один шаг, а текст в духе 
западноевропейского театра 
абсурда с каждой репликой ро-
ждает все новые ассоциации и 
смыслы. 

Мотои Миура неплохо зна-
ком нашему зрителю: его те-
атр «Читэн» из Киото в разные 
годы гастролировал в России, а 
совсем недавно режиссер выпу-
стил и свой первый спектакль 
с русскими артистами — «Пре-
ступление и наказание» в БДТ 
им. Товстоногова. Выбор До-
стоевского не так удивителен, 
как кажется: во всем мире Мо-
тои Миуру знают как почитате-
ля русской классики, не случай-
но в репертуаре театра «Читэн» 
— «Три сестры», «Дядя Ваня», 
«Чайка», «Вишневый сад»… 
Любимого Чехова он планиро-

вал ставить и в Театре Наций, но 
худрук Евгений Миронов вдруг 
предложил режиссеру подумать 
над японским автором и тот, к 
его удивлению, остановил свой 
выбор на «Друзьях» Кобо Абэ. 

«Я этого не ожидал и пере-
спросил: «Вы действительно 
выбираете эту пьесу?» Миро-
нов сказал, что пьеса замеча-
тельная, по духу очень подходит 
Театру Наций, и содержание ее 
универсальное: эта история 
могла произойти где угодно», — 
вспоминает режиссер.

А история, надо сказать, в 
высшей мере странная. Одна-
жды вечером к молодому че-
ловеку в квартиру заявляется 
семья из восьми человек. Они 
добры, но настойчивы, ставя 
юноше почти диагноз — он оди-
нок, а хуже этого не бывает ни-
чего на свете. И потому их долг 
— избавить его от этого состоя-
ния, окружить его любовью и 
заботой. Молодой человек со-
противляется, но каждая его по-

пытка вызывает противодей-
ствие добродетельной семейки. 
Впрочем, все с теми же ласковы-
ми интонациями и улыбками на 
лицах. Под предлогом, что все, 
что они делают, — во благо, не-
прошеные гости проникают во 
все сферы жизни главного ге-
роя. У них оказываются все его 
деньги, но это не кража, боже 
упаси! — это лишь проявление 
настоящей любви, где все твое 
— мое. И такими фантастиче-
ски ловкими манипуляциями 
пронизаны все действия этих 
«друзей». Они очень чутки и все 
спорные вопросы решают сов-
местно, заверяя, что ценят мне-
ние каждой личности, но когда 
юноша не соглашается с ними, 
парируют: «Но личность здесь 
не только вы». Каждая фраза о 
любви — насилие; о безопасно-
сти — полная ее противополож-
ность. Актуально? Без сомнения 
— причем как на личном уровне, 
так и глобально — стоит вклю-
чить новости о международ-

ной повестке, где откровенное 
зло уже привычно маскируют 
миролюбивыми лозунгами. Под 
очарование «друзей» — они ведь 
не хотят ничего плохого! — по-
падают и полицейский, и жур-
налисты. Странным они счита-
ют молодого человека, который 
единственный справедливо ви-
дит в них угрозу. Кончается это 
зловещее вторжение совсем не 
оптимистично. Молодого чело-
века запирают в клетке, а потом 
и вовсе лишают жизни.

Мотои Миура уверяет: в его 
спектакле нет ничего специфи-
чески японского, но отсылки за-
метить все же можно. Костюмы 
семейки перекликаются с на-
рядами героев аниме, да и сам 
созданный режиссером мир — 
странный, призрачный, словно 
на стыке реальности и сновиде-
ния — напоминает чем-то мульт-
фильмы Миядзаки. Еще одна 
прочная ассоциация, пусть и не 
касающаяся Страны восходяще-
го солнца, — оскароносные «Па-
разиты» корейца Пон Чжун Хо. 

В «Друзьях» многое по-
строено на мелодичности, рит-
ме, музыке. Герои нараспев по-
вторяют окончания («с вами-
ми-ми», «в соседней комна-
те-те-те»), без конца хлопают, 
и этот рваный звуковой рису-

нок еще больше погружает в аб-
сурдность происходящего. Из 
декораций — лишь высокие сте-
ны и телефон на треноге. Кру-
гом разбросаны ботинки. 

«Под столь добрым назва-
нием — «Друзья» — скрывается 
злая история, которая облича-
ет несовершенство современ-
ного общества и бессилие чело-
века, столкнувшегося лицом к 
лицу с ситуациями, когда к тебе 
без стука входят «друзья», от-
бирающие наши силы, эмоции 
и в конце концов жизнь. Век ин-
тернета дает возможность вле-
зать без спроса в чужую жизнь, 
давать непрошеные советы, на-
вязать идею, да даже просто 
рекламу. Наш спектакль о том, 
как быстро современное обще-
ство может лишить человека 
собственной идентичности», — 
подчеркивает Мотои Миура.

К слову, кастинг для участия 
в спектакле проходили более 
150 артистов. Из них режиссер 
выбрал тринадцать человек, 
среди которых Сергей Епишев и 
Олег Савцов (они в очередь иг-
рают главного героя), Алексан-
дра Ревенко, Кирилл Быркин, 
Эва Мильграм и другие.  

Под предлогом, что все, что они 
делают, во благо, непрошеные гости 
вторгаются в жизнь главного героя. 

А К Ц Е Н Т

Зрителя ждут непростые «качели», 
где от фарса до триллера один шаг

О ПИСАТЕЛЯХ 
И БЕЛЛЕТРИСТАХ
Виктор Лошак в своей программе «Очень личное» на 
Общественном телевидении России, беседовал с Еле-
ной Михалковой, автором 31 детективного романа, ко-
торые вышли тиражом более миллиона экземпляров. 
Как говорят, она чемпион современной российской ли-
тературы по тиражам. Успешная, талантливая, собран-
ная, красивая и умная женщина была предельно само-
критична. Она подчеркивала, что не может называть 
себя писателем, только беллетристом. 

Забудем про то, что беллетристикой в стародав-
ние времена называли всю художественную литера-
туру. Нынешнее значение этого слова прояснил В. Г. 
Белинский в 1844 году во вступлении к альманаху 
«Физиология Петербурга»: «Много ли у нас книг, из 
которых можно было бы не только изучать, но и про-
сто знакомиться с многочисленными сторонами рус-
ского быта, русско-
го общества? (…) 
Мы разумеем здесь 
произведения бел-
летристические, то, 
что составляет так 
называемую лег-
кую литературу, 
которой назначе-
ние состоит в том, 
чтобы занимать до-
суги большинства 
читающей публи-
ки и удовлетворять 
его потребности». 
Со временем слово 
беллетристика при-
обрело еще и уни-
чижительный отте-
нок — пустяк, одно-
дневка, ширпотреб. 
Поэтому для того, чтобы назвать себя беллетристом, 
нужна бесспорная смелость и уверенность в себе. При 
этом Е. Михалкова не занималась самоуничижением, 
что, как паче гордости. Когда она рассказала о своем 
рабочем распорядке, который занимает и раннее утро, 
и целый день, и почти всю ночь, то ее самообладанию и 
внешнему виду можно было только позавидовать. 

Высоколобые интеллектуалы могут говорить о бел-
летристике что угодно, но подавляющее большинство 
из них знает, кто такие Агата Кристи или Жорж 
Сименон. Не могу не согласиться с «неистовым Вис-
сарионом», из «легкой литературы» можно узнать о 
быте и деталях далеких стран и эпох, равно как и о по-
дробностях современной жизни, подчас не меньше, 
чем из произведений авторо, признанных серьезными 
писателями. К тому же литературная мода изменчи-
ва, а время — самый нелицеприятный художественный 
критик — все расставляет по своим местам. 

Хотя и здесь остается немало вопросов, которые 
требуют ответов. Например, к какому разряду отно-
сить Вальтера Скотта, который совершил переворот 
в представлениях об исторической прозе и заслужил 
восторженные похвалы А. С. Пушкина? По нынешним 
представлениям о литературе он относится, скорее, к 
категории беллетристов, умело использующих твор-
ческие открытия предшественников для создания за-
нимательных текстов, которыми зачитывалась «вся 
Европа». Не говоря уже об Артуре Конан Дойле, со-
здавшем эпопею повестей и рассказов о Шерлоке Хол-
мсе и докторе Ватсоне, которые оставили в тени забве-
ния его исторические романы, хотя именно с ними он 
рассчитывал остаться в истории литературы. А кем, 
как не беллетристом считать О. Генри, которого мно-
гие считают классиком. 

Чтобы поднять собственные ставки, авторы детек-
тивов нет-нет да упомянут Ф. М. Достоевского или на 
худой конец Чарльза Диккенса, в романах которых, 
как и в «Воскресении» Л. Н. Толстого, криминальная 
интрига играет не последнюю роль. Но мне ближе по-
зиция Е. Михалковой: быть профессиональным бел-
летристом, книги которого раскупают читатели, куда 
достойнее, чем неу-
мелым писателем, 
мечтающим напи-
сать «нетленку».

В российском 
литературоведе-
нии, да и в художе-
ственной критике, 
пренебрежительно 
относились к креп-
ким авторам, кото-
рые создавали «пер-
воклассную второ-
сортную литера-
туру». «Хорошо 
сделанные пьесы»  
Ноэла Кауарда или 
Нила Саймона в ис-
тории литературы 
не оставили того следа, что драмы Томаса Элиота, Бер-
нарда Шоу или Юджина О’ Нила. Но не в сердцах мил-
лионов зрителей. Поэтому не надо удивляться, когда 
на вопрос о том, кто его любимые авторы, великий 
британский артист Лоренс Оливье ответил: «Шекспир 
и Ноэл Кауард». Конечно, можно не доверять вкусам 
актеров. Всем известно, к примеру, что великая Мари 
Дорваль, три десятилетия до самой смерти в 1849 году 
блиставшая на сцене «Комеди Франсез», предпочита-
ла мелодрамы Дюканжа и Дюма трагедиям Гюго. Но 
в их выборе всегда есть творческая чуткость. Авторы 
«хорошо сделанных пьес» знают, что любят играть ак-
теры и что имеет успех у публики.

Современный культурный конвейер, ориентиру-
ющийся на кассу в большей степени, чем на художе-
ственные новации, требует большого числа крепких 
мастеров, способных сочинять занимательные исто-
рии для сцены, для экрана, для платформ, телекана-
лов и для гаджетов всех видов и свойств. Разумеется, 
чаще всего мастеровитость становится важнее творче-
ских открытий. Но сочинение по-настоящему увлека-
тельной истории требует высокой профессиональной 
культуры. Помню, как сразу после дефолта 1998 года 
мы в ВГТРК оказались перед необходимостью созда-
ния отечественных сериалов, на зарубежные просто 
не было денег. А. Акопов вместе с М. Лесиным взялись 
за дело с большим энтузиазмом, но тут обнаружилось, 
что легче найти авторов, которые вступят в соревно-
вание с Чеховым, чем тех, кто в состоянии написать 
сценарий для сериала из двадцати четырех эпизодов. 
Нужно было десять лет усердных трудов многих про-
дюсеров, авторов и режиссеров, чтобы добиться каче-
ственного результата. 

Так что беллетристом быть не стыдно. Стыдно быть 
плохим беллетристом.  

Быть беллетри-
стом, книги кото-
рого раскупают 
читатели, куда 
достойнее, чем 
неумелым писа-
телем, всю жизнь 
мечтающим напи-
сать «нетленку»

Великая Мари 
Дорваль, блистав-
шая на сцене 
«Комеди Франсез», 
предпочитала 
мелодрамы 
Дюканжа и Дюма 
трагедиям Гюго

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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КИНО Некоторые наблюдения над парадоксами главной кинопремии мира

В лабиринтах «Оскара»
Валерий Кичин

М
еньше месяца до вруче-
ния «Оскаров». Преми-
альная кампания идет 

без сюрпризов, если не считать 
казус «Барби» — коммерчески 
успешного фильма Греты Гер-
виг, который остался в номина-
ции «Лучший фильм», но наде-
жды на премию режиссеру и ак-
трисе Марго Робби рухнули.

Лидером по числу номина-
ций (13) и шансам на победу 
остается «Оппенгеймер» Кри-
стофера Нолана — антивоен-
ный байопик о создателе ядер-
ной бомбы и о нравственных 
проблемах, связанных с ро-
ковым изобретением. Думаю, 
что и Киллиан Мерфи, сыграв-
ший героя на грани нервно-
го срыва, будет признан акте-
ром года: работы его конкурен-
тов заметно уступают по обще-
ственному резонансу.

Среди актрис кросс более не-
предсказуем: Эмма Стоун изо-
щренно технична в фантазии 
на темы Франкенштейна «Бед-
ные-несчастные», Сандра Хюл-
лер в психологическом трилле-
ре «Анатомия падения» и Лили 
Гладстоун в социальном вестер-
не «Убийцы цветочной луны» 
предъявили умно и талантливо 
сыгранные роли. Но у Гладсто-
ун преимущества конъюнктур-
ного свойства: став лауреатом, 
она окажется первой актрисой 
корневого североамериканско-
го происхождения, участвовав-
шей в гонке за «Оскаром» и его 
получившей. Такие соображе-
ния часто рулят в Академии.

Процессуальные закавыки 
смешают карты и в номинации 
«Лучший режиссер». Кажется 
нелепым предположение, что 
лучший фильм может быть со-
здан без лучшей режиссуры, но 
именно так получается с казусом 

«Барби». Коммерческий успех 
кукольной одиссеи не равен ее 
художественным достоинствам: 
ярко, размашисто, амбициозно, 
но не более того. И уж совсем не-
лепо выглядит номинированный 
Райан Гослинг — это как раз наи-
менее интересная работа звез-
ды «Бегущего по лезвию 2049» и 
«Ла-Ла-Ленда». Впрочем, у него, 
по-моему, нет шансов: с ним со-
ревнуются такие тяжеловесы, 
как Роберт Дауни-мл. в «Оппен-
геймере» и Роберт Де Ниро в 
«Убийцах цветочной луны».

Среди анимаций удивлюсь, 

если не победит «Мальчик и 
птица» — шедевр Хаяо Миядза-
ки. В номинации иноязычных 
фильмов не оказалось лучшего — 
«Анатомии падения» Жюстин 
Трие: его не выдвинули францу-
зы. А так как в номинации «Луч-
ший фильм» предпочтения, ско-
рее всего, будут отданы «Оп-
пенгеймеру», а из актрис — ин-
дианке Лили Гладстоун, то выда-
ющаяся картина Трие может во-
обще остаться без премий.

«Оскар-24» выдвинул и но-
вых рекордсменов. Мартин 
Скорсезе в возрасте 81 года 

стал старейшим номинан-
том на премию за режиссуру, 
причем за свою карьеру он по-
лучил наибольшее число номи-
наций — 10, уступив только Уи-
льяму Уайлеру. Ну а самым при-
знанным Академией мастером 
из ныне живущих стал 91-лет-
ний композитор Джон Уильямс, 
получивший 54-ю номинацию 
за музыку к фильму «Индиана 
Джонс и колесо судьбы».

Для российских читателей 
почти все участники гонки — 
«темные лошадки», несколько 
слов о некоторых. 

«Бедные-несчастные» — исто-
рия безумного хирурга, переса-
дившего беременной утоплен-
нице мозг ее плода. Эмма Сто-
ун играет женщину-ребенка, не 
ведающую стыда, играет про-

цесс очеловечивания монстра. 
Снятое широкоугольной опти-
кой изображение напоминает о 
кино времен экспрессионизма. 
11 номинаций.

«Маэстро», Брэдли Купер иг-
рает композитора и дирижера 
Леонарда Бернстайна, драму о 
его отношениях с супругой Фе-
лицией Монтеалегре, поданную 
в тонах светлой патоки. Для бай-
опика о музыкальном гении не-
объяснимо мало музыки. 7 но-
минаций на «Оскар».

«Оставленные». На Рожде-
ство воспитанников пансиона-
та отпускают по домам, кроме 
верзилы Ангуса, — присматри-
вать за ним оставлен ненавист-
ный ему учитель-зануда Ханэм. 
Драма постепенного сближе-
ния двух несовместных натур. 
Пол Джаматти в роли Ханэма 
номинирован как лучший ак-
тер, Доминик Сэсса для роли 
подростка выглядит слишком 
взрослым. 5 номинаций.

«Американское чтиво». Сар-
кастическая драма, бунтующая 
против стереотипов новой ра-
совой политики. Автор книг, ко-
торые никто не читает, строчит 
под псевдонимом роман, состо-
ящий из штампов бульварной 
«афроамериканской прозы». 
Книга, задуманная как оплеуха 
общественным вкусам, внезап-
но идет нарасхват, и ее черноко-
жему автору впервые предлага-
ют миллионные гонорары. 5 но-
минаций на «Оскар».

«Общество снега». Испано-
язычный фильм-катастрофа 
о крушении в 1972 году уруг-
вайского авиалайнера со спорт-
сменами в заснеженных уще-
льях Анд, драма выживания с 
каннибализмом, полностью 
повторяющая триллер Фрэнка 
Маршалла «Выжить» 1992 года, 
но на менее мастеровитом уров-
не. 2 номинации на «Оскар».  

А К Ц Е Н Т

«Оскар» — территория компромиссов 
и соображений, часто не имеющих 
отношения к художественному качеству

Киллиан Мерфи, сыгравший 
Оппенгеймера в фильме 
Кристофера Нолана, имеет шансы 
стать актером года. 

К
И

Н
О

П
О

И
С

К

СОБЫТИЕ  
В Ростове-на-
Дону открыли 
памятник 
Михаилу 
Жванецкому

КАК ЖИВОЙ

Евгений Ракуль

В этом году Михаилу Михайло-
вичу Жванецкому исполнилось 
бы 90 лет. 13 февраля в цен-
тре Ростова-на-Дону, на улице 
Пушкинской, был открыт брон-
зовый памятник Жванецкому.

В церемонии приняли уча-
стие помощник президента РФ 
Игорь Левитин, губернатор 
региона Василий Голубев, а так-
же вдова и сын сатирика.

Игорь Левитин поблаго-
дарил ростовчан за любовь 
к творчеству Михаила Жва-
нецкого.

«Мне очень приятно, что 
сегодня моему земляку и стар-
шему товарищу открывают па-
мятник. Это говорит о том, что 
Одесса и Ростов были и всегда 
будут друзьями. Какой-то дух 
свободы есть и в Одессе, и в Ро-
стове. Где вы найдете город, где 
много веселых, талантливых 
людей?» — отметил Левитин. Он 
напомнил, что Жванецкий про-
водил много времени в Росто-
ве-на-Дону в последние годы 
жизни, много писал, приезжал 
сюда на гастроли. Выступал на 
сцене Ростовской драмы, го-
сударственной филармонии и 
всегда говорил, что здесь «осо-
бая публика».

Губернатор Василий Голу-
бев рассказал, что у Михаи-
ла Михайловича Жванецкого 
была традиция — читать новые 
произведения в узком кругу 
поклонников его творчества, 
чтобы посмотреть реакцию, и 
затем отобрать лучшее. «Ми-
хаил Жванецкий искренне лю-
бил ростовчан. Здесь было его 
первое выступление, — сказал 
губернатор. — Он любил Антона 
Павловича Чехова, считал его 
лучшим писателем, потому что, 
во-первых, коротко, во-вторых 
— глубоко».

Вдова писателя Наталья Ва-
лерьевна подчеркнула, что 
Жванецкий любил Россию.

— Он считал себя до конца 
русским, — отметила Жванец-
кая. — Я хочу сказать спасибо 
губернатору, сыну, который 
поддерживал, инвестору, а так-
же автору памятника.

Инициатором и инвесто-
ром проекта выступил управ-
ляющий группы компаний 
«ААА Моторс» Олег Сурган. 
Памятник из бронзы изготов-
лен Ростовским заводом худо-
жественного литья «Братья Ко-
стевы».

Музыкальную композицию 
на церемонии исполнил друг 
писателя, известный музыкант 
Евгений Маргулис.

«Спасибо за то, что помни-
те, пришли на открытие памят-
ника», — сказал Маргулис.

Он также подчеркнул, что 
Жванецкий любил Ростов и по-
следние несколько лет читал но-
вые произведения именно здесь. 
Музыкант предложил «сделать 
хорошую традицию»: чтобы хо-
рошие юмористы читали здесь 
свои произведения.  

Жванецкий остановился 
на Пушкинской. 
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В этом году 
легендарному 
писателю 
Михаилу 
Михайловичу 
Жванецкому 
исполнилось бы 
90 лет
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части первой статьи 53 Уголовного кодекса Российской Федерации в связи с жалобами граждан О.А. Балуковой и Ю.М. Чернигиной

город Санкт-Петербург  31 января 2024 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Буше-
ва, Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  
C.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, М.Б.Лобова, С.П.Маври-
на, Н.В.Мельникова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности части первой ста-
тьи 53 УК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явились жалобы граждан О.А.Балуко-
вой и Ю.М.Чернигиной. Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопро-
се о том, соответствует ли Конститу-
ции Российской Федерации оспари-
ваемое ими законоположение.

Поскольку обе жалобы касаются 
одного и того же предмета, Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, руководствуясь статьей 48 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», соединил дела по 
этим жалобам в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи- 
докладчика В.А.Сивицкого, иссле-
довав представленные документы и 
иные материалы, Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части первой статьи 53 

УК Российской Федерации ограниче-
ние свободы заключается в установ-
лении судом осужденному следую-
щих ограничений: не уходить из места 
постоянного проживания (пребыва-
ния) в определенное время суток, не 
посещать определенные места, рас-
положенные в пределах территории 
соответствующего муниципального 
образования, не выезжать за пределы 
территории соответствующего муни-
ципального образования, не посе-
щать места проведения массовых и 
иных мероприятий и не участвовать 
в указанных мероприятиях, не изме-
нять место жительства или пребыва-
ния, место работы и (или) учебы без 
согласия специализированного госу-
дарственного органа, осуществляю-
щего надзор за отбыванием осужден-
ными наказания в виде ограничения 
свободы, в случаях, предусмотрен-
ных законодательством Российской 
Федерации; при этом суд возлагает 
на осужденного обязанность являть-
ся в специализированный государ-
ственный орган, осуществляющий 
надзор за отбыванием осужденными 
наказания в виде ограничения свобо-
ды, от одного до четырех раз в месяц 
для регистрации; установление судом 
осужденному ограничений на изме-
нение места жительства или пребы-
вания без согласия указанного спе-
циализированного государственного 
органа, а также на выезд за пределы 
территории соответствующего муни-
ципального образования является 
обязательным.

 1.1. По результатам рассмотре-
ния уголовного дела, в рамках которо-
го гражданка О.А.Балукова признана 
потерпевшей и гражданским истцом, 
приговором мирового судьи судебно-
го участка № 387 Басманного района 
города Москвы от 7 июля 2021 года 
гражданин Л. осужден за соверше-
ние преступления, предусмотренно-
го частью первой статьи 119 «Угроза 
убийством или причинением тяжко-
го вреда здоровью» УК Российской 
Федерации. С учетом наличия смяг-
чающих наказание обстоятельств и 
отсутствия отягчающих ему назначе-
но ограничение свободы сроком на 
один год с установлением следую-
щих ограничений: не уходить из места 
постоянного проживания (пребы-
вания) с 23:00 до 06:00, не выезжать 
за пределы города Москвы, не изме-
нять место жительства или пребыва-
ния без согласия специализирован-
ного государственного органа, осу-
ществляющего надзор за отбыванием 
осужденными наказания в виде огра-
ничения свободы (которым в соответ-
ствии с частью первой статьи 471 УИК 
Российской Федерации является уго-
ловно-исполнительная инспекция), 
не посещать места проведения массо-
вых и иных мероприятий и не участ-
вовать в них. Также на Л. возложена 
обязанность являться в уголовно-ис-
полнительную инспекцию один раз в 
месяц для регистрации.

О.А.Балукова, выражая несо-
гласие с этим приговором в том 
числе в части назначенного наказа-
ния ― полагая его чрезмерно мягким, 
не отвечающим тяжести содеянного, 
не способствующим восстановлению 
социальной справедливости и не поз-
воляющим предотвратить соверше-
ние осужденным новых актов насилия 
в отношении нее, поскольку судом 
не установлено ограничений в виде 
запрета посещения осужденным ее 
места жительства и работы, ― оспо-
рила его в апелляционном порядке.

Апелляционным постановлени-
ем районного суда от 20 сентября 
2021 года подтверждена правомер-
ность вынесенного мировым судьей 
решения, а доводы О.А.Балуковой 
отвергнуты с разъяснением, что нака-
зание Л. назначено в том числе с уче-
том характера и степени обществен-
ной опасности совершенного пре-
ступления, данных о его личности 
и влияния назначенного наказания 
на его исправление; наказание при-
знано справедливым и соразмер-
ным содеянному, отвечающим целям 
исправления осужденного и преду-
преждения совершения им новых 
преступлений. Также суд апелля-
ционной инстанции со ссылкой на 
пункт 17 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 22 декабря 2015 года № 58 «О прак-
тике назначения судами Российской 
Федерации уголовного наказания» 
указал, что суд не вправе установить 
осужденному ограничения и возло-
жить на него обязанности, не преду-
смотренные статьей 53 УК Россий-
ской Федерации.

О.А.Балукова обжаловала реше-
ния судов первой и апелляционной 
инстанций в кассационном поряд-
ке, утверждая, что опасается продол-
жения совершения в отношении нее 
противоправных действий со сторо-
ны осужденного, и полагая с учетом 
этого, что имеются основания для 

установления Л. в период ограни-
чения свободы также запрета посе-
щать место ее жительства и работы, 
а именно находиться на расстоянии 
ближе 300 метров от этих мест.

Постановлениями судьи касса-
ционного суда общей юрисдикции и 
судьи Верховного Суда Российской 
Федерации также констатирована 
справедливость назначенного наказа-
ния и его соразмерность содеянному. 
При этом судьи отметили, что вопрос 
о дополнении ранее установленных 
осужденному ограничений свобо-
ды в соответствии с частью третьей 
статьи 53 УК Российской Федерации 
может быть разрешен судом в период 
отбывания наказания по представле-
нию специализированного государ-
ственного органа, осуществляющего 
надзор за отбыванием осужденными 
наказания в виде ограничения свобо-
ды.

О.А.Балукова ― указывая на то, 
что в ходе производства по уголовно-
му делу в отношении Л. действовала 
мера пресечения в виде запрета опре-
деленных действий, в рамках кото-
рой ему были установлены запреты 
находиться в определенных местах, в 
том числе ее проживания и работы, а 
также ближе 500 метров до указанных 
объектов, общаться с ней, включая 
общение при помощи средств связи и 
через интернет, направлять в ее адрес 
почтово-телеграфные и иные отправ-
ления, ― просит признать часть пер-
вую статьи 53 «Ограничение свобо-
ды» УК Российской Федерации не 
соответствующей статьям 19, 20, 21, 
45 (часть 1), 46 (часть 1) и 52 Консти-
туции Российской Федерации. Она 
утверждает, что оспариваемое зако-
ноположение нарушает ее права в той 
мере, в какой в силу своей неконкре-
тизированности и ограничительно-
го характера ― в отличие от закреп-
ленной в статье 1051 УПК Россий-
ской Федерации меры пресечения 
в виде запрета определенных дей-
ствий ― оно не обеспечивает сораз-
мерную уголовно-правовую защиту 
прав потерпевшего на личную непри-
косновенность и на охрану досто-
инства личности от насилия, не поз-
воляя при назначении предусмот-
ренного этой нормой наказания за 
насилие, совершенное в отношении 
родственника или партнера (бывше-
го партнера), возложить на осужден-
ного ограничения и запреты, связан-
ные с нахождением в определенных 
местах, в том числе ближе установ-
ленного расстояния до конкретных 
объектов, если таковые соотносятся 
с потерпевшим (место его житель-
ства, работы или учебы), общением с 
определенными лицами (в частности, 
с потерпевшим), а также приближе-
нием к потерпевшему, т.е. нахожде-
нием ближе установленного расстоя-
ния до него.

 1.2. По результатам рассмотре-
ния уголовного дела, в рамках кото-
рого гражданка Ю.М.Чернигина при-
знана потерпевшей и гражданским 
истцом, приговором мирового судьи 
судебного участка № 153 района 
Хорошево-Мневники города Москвы 
от 9 апреля 2021 года гражданин Ш. 
осужден за совершение преступле-
ния, предусмотренного частью пер-
вой статьи 117 «Истязание» УК Рос-
сийской Федерации. Ему назначе-
но ограничение свободы сроком на 
один год с установлением следующих 
ограничений: не покидать с 23:00 до 
06:00 помещение квартиры по фак-
тическому месту жительства, не выез-
жать за пределы города Москвы и 
Московской области, не посещать 
места массовых и иных мероприятий, 
а именно общественно-политических, 
культурно-зрелищных, спортивных, 
и не участвовать в них, не изменять 
место жительства без согласия спе-
циализированного государственного 
органа, осуществляющего надзор за 
отбыванием осужденными наказания 
в виде ограничения свободы. Кроме 
того, на Ш. возложена обязанность 
являться в уголовно-исполнительную 
инспекцию один раз в месяц для реги-
страции.

На данный приговор в интересах 
Ю.М.Чернигиной подана апелляци-
онная жалоба, в которой в том числе 
указывалось на чрезмерную мяг-
кость назначенного наказания. Одна-
ко апелляционным постановлением 
районного суда от 29 июля 2021 года 
подтверждена правомерность выне-
сенного мировым судьей решения в 
части назначенного наказания.

Утверждая, что с учетом матери-
алов дела, данных о личности осу-
жденного у суда были основания уста-
новить ему больше ограничений и 
обязанностей, связанных с наложе-
нием запрета посещать в определен-
ное время суток ее местонахождение 
и местонахождение членов ее семьи, 
она подала жалобу в кассационный 
суд общей юрисдикции. Кассацион-
ным определением судебной колле-
гии по уголовным делам Второго кас-
сационного суда общей юрисдикции 
от 25 января 2022 года постановлен-
ный в отношении Ш. приговор по кас-
сационной жалобе его адвоката изме-
нен, из него исключены ссылки на 
последствия совершенного преступ-
ления и на учет отягчающих обсто-
ятельств, а назначенное наказание 
смягчено до 10 месяцев ограничения 
свободы. При этом судебная коллегия 
не согласилась с доводами жалобы 
Ю.М.Чернигиной, отметив, что уста-
новление осужденному ограничений 
и возложение обязанностей является 
прерогативой суда и от волеизъявле-
ния потерпевшей, не оспаривавшей 
вид и размер наказания, не зависит.

Ю.М.Чернигина обратилась в Вер-
ховный Суд Российской Федерации 
с кассационной жалобой, в которой 
указывала, что назначенное наказа-
ние подлежит усилению путем уста-
новления осужденному запрета нахо-
диться на расстоянии ближе 300 мет-
ров от нее (вне зависимости от ее 
местонахождения), ее места житель-
ства, работы, а также места учебы 
ее ребенка. Однако постановлени-
ем судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 23 мая 2022 года 
ей отказано в передаче жалобы для 
рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции. При 
этом отмечено, что доводы об уста-
новлении осужденному дополнитель-
ных ограничений удовлетворению не 
подлежат, поскольку суд не вправе 
возложить на него обязанности, не 
предусмотренные статьей 53 УК Рос-
сийской Федерации.

Ю.М.Чернигина утверждает, что 
часть первая статьи 53 УК Российской 
Федерации противоречит статьям 19, 

20, 21, 45 (часть 1), 46 (часть 1) и 52 
Конституции Российской Федерации 
в той мере, в какой не обеспечива-
ет соразмерную уголовно-правовую 
защиту прав потерпевшего на лич-
ную неприкосновенность и на охра-
ну достоинства личности от насилия, 
не позволяя при назначении преду-
смотренного этой нормой наказания 
за систематическое насилие и (или) 
насилие, совершенное в отношении 
родственника или партнера (бывшего 
партнера), возложить на осужденного 
ограничения и запреты, связанные с 
нахождением в определенных местах, 
в том числе ближе установленного 
расстояния до конкретных объектов, 
если таковые соотносятся с потерпев-
шим (место его жительства, работы 
или учебы), общением с определен-
ными лицами (а именно с потерпев-
шим или его детьми), а также прибли-
жением к потерпевшему, т.е. нахо-
ждением ближе установленного рас-
стояния до него.

 1.3. Как следует из представлен-
ных материалов, суды, применяя 
часть первую статьи 53 УК Россий-
ской Федерации, рассматривали тре-
бования заявителей об установлении 
лицам, признанным совершившими в 
отношении них преступления, имен-
но запрета посещать места, в кото-
рых может регулярно находиться 
потерпевший или его близкие (при-
ближаться к таким местам на опре-
деленное расстояние), и приближать-
ся к потерпевшему на определенное 
расстояние вне зависимости от его 
местонахождения. Соответственно, 
оспариваемая норма является пред-
метом рассмотрения по настоящему 
делу только в этой части, не затра-
гивая вопроса о других запретах, на 
отсутствие которых, как нарушающее 
права, указывают заявители.

Таким образом, с учетом пред-
писаний статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» предметом 
рассмотрения Конституционно-
го Суда Российской Федерации по 
настоящему делу является часть пер-
вая статьи 53 УК Российской Феде-
рации в той мере, в какой на ее осно-
вании при применении ограничения 
свободы как вида наказания рассмат-
риваются требования потерпевшего 
об установлении подсудимому запре-
тов посещать места, в которых может 
регулярно находиться потерпевший 
или его близкие (приближаться к ним 
на определенное расстояние), и при-
ближаться к потерпевшему на опре-
деленное расстояние вне зависимо-
сти от его местонахождения.

 2. В Российской Федерации чело-
век, его права и свободы являют-
ся высшей ценностью, ничто не 
может быть основанием для ума-
ления достоинства личности, никто 
не должен подвергаться пыткам, 
насилию, другому жестокому или 
унижающему человеческое досто-
инство обращению. В числе других 
прав и свобод, действующих непо-
средственно, определяющих смысл, 
содержание и применение законов, 
деятельность законодательной и 
исполнительной власти и обеспечи-
ваемых правосудием, право на охра-
ну достоинства личности, а равно 
право на свободу и личную неприкос-
новенность принадлежат каждому от 
рождения, образуют основу свобо-
ды, справедливости и всех неотъем-
лемых прав человека, воплощают в 
себе одно из важнейших социаль-
ных благ человека, предполагаю-
щих повышенный уровень гарантий 
со стороны государства ― вклю-
чая средства уголовного закона ― в 
соответствии с конституционными 
положениями и согласно общепри-
знанным принципам и нормам меж-
дународного права (статья 2; ста-
тья 15, часть 4; статья 17; статьи 18 
и 21; статья 22, часть 1, Конституции 
Российской Федерации; преамбула, 
статьи 1, 3 и 5 Всеобщей декларации 
прав человека; преамбула, статьи 7, 
9 и 10 Международного пакта о гра-
жданских и политических правах).

Любое посягательство на лич-
ность, ее права и свободы, а тем более 
на физическую неприкосновенность 
является одновременно и посяга-
тельством на человеческое досто-
инство, поскольку человек становит-
ся объектом произвола и насилия. В 
этой связи Конституция Российской 
Федерации, ее статьи 19 (часть 1), 45, 
46 (части 1 и 2) и 52, а также пункты 1, 
4 и 6 Декларации основных принци-
пов правосудия для жертв преступле-
ний и злоупотребления властью (при-
нята 29 ноября 1985 года Резолюцией 
40/34 Генеральной Ассамблеи ООН) 
гарантируют лицам, которым причи-
нен вред ― телесные повреждения, 
моральный и материальный ущерб, 
существенное ущемление основных 
прав ― в результате действия или 
бездействия, нарушающего уголов-
ный закон, в равной степени охрану их 
прав законом, обеспечение безопас-
ности, физической неприкосновенно-
сти, предупреждение повторного про-
тивоправного посягательства либо 
угроз его причинения и не допускают 
возможности психологического воз-
действия осужденного на потерпев-
шего.

Непринятие своевременных мер 
к выявлению, предупреждению, 
предотвращению и (или) пресечению 
нарушений прав и свобод в тех слу-
чаях, когда в дальнейшем их восста-
новление оказывается невозможным, 
означало бы умаление чести и досто-
инства личности не только винов-
ным в противоправном деянии, но и 
самим государством. Жертвы пре-
ступлений подлежат государствен-
ной защите, им должна предостав-
ляться возможность собственными 
действиями добиваться, в том числе 
в рамках производства по уголовно-
му делу, восстановления своих прав 
и законных интересов, которые не 
могут быть сведены исключительно к 
возмещению причиненного вреда, ― 
эти интересы в значительной степени 
связаны также с разрешением иных 
вопросов, включая вопросы примене-
ния уголовного закона и индивидуа-
лизации наказания (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 15 января 1999 года 
№ 1-П, от 14 февраля 2000 года № 2-П, 
от 24 апреля 2003 года № 7-П, от 
11 мая 2005 года № 5-П, от 16 октября 
2012 года № 22-П, от 2 июля 2013 года 
№ 16-П, от 8 апреля 2021 года № 11-П 
и др.), с тем чтобы обеспечить защи-
ту их прав и свобод, а также преду-
преждение новых преступных посяга-
тельств на них.

Тем самым государство обяза-
но предусмотреть эффективные 
меры предупреждения обществен-
но опасных деяний, посягающих на 
безопасность личности, обеспечить 
эффективное противодействие наси-
лию, а также вправе, приняв к све-
дению характер, тяжесть и степень 
распространенности таких деяний, в 
том числе уязвимость потерпевше-
го, выбрать ту или иную конструк-
цию состава правонарушения, уста-
новить признаки противоправности 
деяния, вид ответственности за его 
совершение, определить адекватные 
совершенному преступлению меры 
наказания с учетом особой консти-
туционной значимости достоинства 
личности и права на личную непри-
косновенность, необходимости повы-
шенной их защиты, обеспечивая при 
этом соразмерность ответственно-
сти ценностям, охраняемым зако-
ном, включая уголовный, при стро-
гом соблюдении принципов равен-
ства, справедливости и гуманизма по 
отношению как к осужденным, так и 
к потерпевшим от преступных пося-
гательств, нуждающимся в обеспе-
чении государством гарантий их без-
опасности и личной неприкосновен-
ности.

 3. По смыслу правовой позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации обязанность государства 
обеспечивать права потерпевших от 
преступлений не предполагает наде-
ления их правом определять необхо-
димость осуществления публично-
го уголовного преследования в отно-
шении того или иного лица, а также 
пределы возлагаемой на это лицо 
уголовной ответственности и наказа-
ния ― такое право в силу публичного 
характера уголовно-правовых отно-
шений принадлежит только государ-
ству в лице его законодательных и 
правоприменительных органов. Юри-
дическая же ответственность, если 
она выходит за рамки восстановле-
ния нарушенных преступлением прав 
и законных интересов потерпевших, 
включая возмещение причиненного 
этим деянием вреда, является сред-
ством публично-правового реаги-
рования на преступное поведение, 
в связи с чем вид и мера ответствен-
ности лица, совершившего преступ-
ление, должны определяться исхо-
дя из публично-правовых интересов, 
а не частных интересов потерпев-
шего (постановления от 24 апреля 
2003 года № 7-П, от 27 июня 2005 года 
№ 7-П, от 16 мая 2007 года № 6-П, 
от 17 октября 2011 года № 22-П и от 
18 марта 2014 года № 5-П).

Тем не менее с учетом того, что 
интересы обеспечения и защиты 
прав потерпевших имеют публично-
правовое значение, это не снимает 
с государства обязанность не толь-
ко конструировать составы преступ-
лений, но и определять содержание 
мер наказания таким образом, чтобы 
наиболее эффективно достигать 
целей наказания. Согласно части вто-
рой статьи 43 УК Российской Федера-
ции наказание применяется в целях 
восстановления социальной спра-
ведливости, а также в целях исправ-
ления осужденного и предупрежде-
ния совершения новых преступле-
ний. В данной норме, действующей 
во взаимосвязи с частью первой ста-
тьи 1 УИК Российской Федерации, 
предупреждение новых преступле-
ний понимается как сочетание общей 
и частной превенций.

Одним из аспектов частной пре-
венции является предупреждение 
совершения осужденным новых пре-
ступлений в отношении граждани-
на, ранее потерпевшего от его про-
тивоправного деяния, потребность в 
чем тем более возрастает, если речь 
идет о преступлении, совершенном 
по мотивам личной вражды, ненави-
сти или неприязненных отношений. 
Поэтому смысл конституционного 
предписания об охране законом прав 
потерпевших от преступлений (ста-
тья 52 Конституции Российской Феде-
рации) предполагает принятие соот-
ветствующих мер как при определе-
нии содержания возможных обре-
менений и правоограничений лица, 
совершившего преступления, так и 
при их применении к обстоятельствам 
конкретного дела.

В частности, применительно к 
преступлению, предусмотренно-
му статьей 119 УК Российской Феде-
рации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации ранее отметил, 
что органы государственной власти 
должны иметь средства для преду-
преждения насилия и на них возла-
гается обязанность предоставить 
потерпевшим при наличии обосно-
ванных жалоб эффективную защиту 
от угроз как формы психологическо-
го насилия, при котором потерпевший 
может испытывать страх (Определе-
ние от 19 января 2021 года № 2-О).

Сказанное в полной мере приме-
нимо к необходимости обеспечения 
потерпевшему эффективных гаран-
тий в период после совершения про-
тив него и других преступлений, осо-
бенно связанных с посягательством 
на жизнь, здоровье, человеческое 
достоинство, совершение которых к 
тому же с неизбежностью влечет эмо-
циональное потрясение потерпевше-
го от совершенного в отношении него 
физического и (или) психологиче-
ского насилия, создает объективные 
основания для болезненного воспри-
ятия и ощущения страха при встрече 
с совершившим его лицом, даже если 
оно просто окажется в пределах его 
видимости и не будет преследовать 
противоправных целей.

Соответственно, если сама приро-
да наказания допускает возможность 
учесть в его содержании потребности 
минимизации рисков потенциально 
опасного и во всяком случае психо-
логически болезненного для потер-
певшего взаимодействия с осужден-
ным, причинившим ему боль, страда-
ния и (или) унижение человеческого 
достоинства, то такая возможность 
должна быть реализована в норма-
тивном регулировании, с тем чтобы 
суд мог выбирать в предусмотренных 
уголовным законом пределах и на 
основании установленных этим зако-
ном правил назначения наказания его 
вид и конкретное содержание в рам-
ках избранного вида с учетом обстоя-
тельств дела, личности подсудимого, 
других предусмотренных уголовным 
законом критериев. Следовательно, 
ограничения, составляющие содер-
жание ограничения свободы как вида 
наказания, призваны быть и эле-
ментами санкции за преступление, и 
гарантиями предупреждения повтор-

ного посягательства на права потер-
певших.

 4. Ограничение свободы является 
наказанием, не связанным с изоляци-
ей от общества, и заключается в уста-
новлении судом осужденному огра-
ничений из числа перечисленных в 
части первой статьи 53 УК Российской 
Федерации. Часть вторая этой ста-
тьи предусматривает, что данный вид 
наказания назначается на срок от двух 
месяцев до четырех лет в качестве 
основного вида наказания за преступ-
ления небольшой и средней тяжести, 
а также на срок от шести месяцев до 
двух лет в качестве дополнительно-
го вида наказания к принудительным 
работам или лишению свободы в слу-
чаях, предусмотренных соответству-
ющими статьями Особенной части УК 
Российской Федерации.

Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации в постановлении от 
22 декабря 2015 года № 58 разъяснил, 
что исходя из положений части пер-
вой статьи 53 УК Российской Федера-
ции в приговоре осужденному к нака-
занию в виде ограничения свободы 
должны быть обязательно установ-
лены ограничения как на изменение 
места жительства или пребывания, 
так и на выезд за пределы территории 
соответствующего муниципально-
го образования без согласия уголов-
но-исполнительной инспекции (абзац 
первый пункта 17); если в состав насе-
ленного пункта, в котором проживает 
осужденный, входят несколько муни-
ципальных образований, то суд впра-
ве установить соответствующие огра-
ничения, а также ограничение посе-
щать определенные места в пределах 
территории такого населенного пунк-
та (абзац первый пункта 18). Иные 
же ограничения (запреты) устанав-
ливаются судом исходя из целей уго-
ловного наказания, но во всяком слу-
чае из числа предусмотренных в ста-
тье 53 УК Российской Федерации, как 
это следует из статьи 3 УК Российской 
Федерации и прямо указано в абзаце 
втором пункта 17 названного поста-
новления. 

Законодательство предусматри-
вает механизм корректировки содер-
жания уже назначенного и исполня-
емого наказания в виде ограничения 
свободы, если оно не достигает своих 
целей. Так, согласно части третьей 
статьи 53 УК Российской Федерации 
в период отбывания ограничения сво-
боды суд по представлению специ-
ализированного государственного 
органа, осуществляющего надзор за 
отбыванием осужденными наказания 
в виде ограничения свободы, может 
отменить частично либо дополнить 
ранее установленные осужденному 
ограничения. Следовательно, потер-
певший вправе обратиться в уго-
ловно-исполнительную инспекцию, 
сообщить необходимые сведения и 
выступать тем самым инициатором 
подачи соответствующего представ-
ления в суд.

Как разъяснил Пленум Верховно-
го Суда Российской Федерации, при-
нимая решение о дополнении ранее 
установленных осужденному огра-
ничений, суд выясняет, какие именно 
нарушения, указанные в части пер-
вой статьи 58 УИК Российской Феде-
рации, допущены осужденным либо 
какие иные обстоятельства свиде-
тельствуют о целесообразности тако-
го решения (например, осужден-
ный отрицательно характеризуется, 
имеет склонность к употреблению 
спиртных напитков), и указывает в 
постановлении мотивы принятого 
решения (постановление от 20 дека-
бря 2011 года № 21 «О практике при-
менения судами законодательства об 
исполнении приговора»).

При этом Уголовно-исполнитель-
ный кодекс Российской Федерации 
в статье 58 закрепляет, что в случае 
нарушения осужденным порядка и 
условий отбывания наказания в виде 
ограничения свободы ― таким нару-
шением наряду с прочим являют-
ся несоблюдение без уважитель-
ных причин установленных судом 
ограничений, неявка в уголовно-
исполнительную инспекцию по вызо-
ву без уважительных причин для дачи 
устных или письменных объяснений 
по вопросам, связанным с отбыва-
нием осужденным наказания, нару-
шение общественного порядка, за 
которое он был привлечен к админи-
стративной ответственности (пункты 
«б», «в», «д» части первой), ― уго-
ловно-исполнительная инспекция 
применяет к нему меру взыскания в 
виде предупреждения, а за соверше-
ние в течение одного года после выне-
сения предупреждения любого из 
указанных нарушений ― меру взыс-
кания в виде официального предо-
стережения о недопустимости нару-
шения установленных судом ограни-
чений (часть вторая). Одновременно 
с этими мерами, а также при наличии 
иных обстоятельств, свидетельству-
ющих о целесообразности дополне-
ния ранее установленных осужден-
ному ограничений, начальник уголов-
но-исполнительной инспекции или 
замещающее его лицо может внести в 
суд соответствующее представление 
(часть третья).

Кроме того, осужденный может 
быть признан злостно уклоняющимся 
от отбывания наказания в виде огра-
ничения свободы, в том числе когда 
он допустил нарушение порядка и 
условий отбывания наказания в тече-
ние одного года после применения к 
нему меры взыскания в виде офици-
ального предостережения о недопу-
стимости нарушения установленных 
судом ограничений, либо отказался от 
использования в отношении него тех-
нических средств надзора и контро-
ля, либо скрылся с места жительства 
и место его нахождения не установ-
лено в течение более 30 дней (пункты 
«а», «б», «в» части четвертой той же 
статьи). В таких случаях, если ограни-
чение свободы назначено в качестве 
основного наказания, уголовно-ис-
полнительная инспекция вносит в суд 
представление о замене ему неотбы-
того срока наказания в виде ограниче-
ния свободы наказанием в виде лише-
ния свободы, а осужденный, если он 
скрылся, объявляется в розыск (части 
пятая и шестая статьи 58 УИК Рос-
сийской Федерации; часть пятая ста-
тьи 53 УК Российской Федерации; 
подпункт «г» пункта 2 статьи 397 УПК 
Российской Федерации).

Таким образом, само по себе пра-
вовое регулирование исполнения 
наказания в виде ограничения свобо-
ды предусматривает наличие опреде-
ленных механизмов, направленных 
на достижение его целей и включаю-

щих корректировку применяемых к 
осужденному ограничений. В частно-
сти, исходя из приведенного регули-
рования, если осужденный допускает 
нарушение наложенных на него огра-
ничений, имеются правовые основа-
ния и институциональные возмож-
ности ужесточения мер воздействия 
вплоть до замены назначенного нака-
зания на лишение свободы. Отрица-
тельное постпреступное поведение 
лица также может образовывать и 
самостоятельное основание уголов-
ной ответственности (т.е. являться 
новым преступлением).

 5. Тем не менее в тех случаях, когда 
меры взыскания применяются к осу-
жденному к ограничению свободы за 
нарушение запретов (ограничений), 
условием (предпосылкой) их эффек-
тивности является возможность уста-
новления судом соответствующего 
запрета (ограничения). И если огра-
ничение посещать места, в которых 
может регулярно находиться потер-
певший (запрет приближаться к дан-
ным местам на определенное рассто-
яние), установлено быть не может, то 
этот механизм, как и механизм кор-
ректировки ограничений, не будет 
оказывать положительного воздей-
ствия на сферу личной безопасности 
и психологического комфорта потер-
певшего. Тем более что в приведен-
ном правовом регулировании также 
не содержится специального указа-
ния на наступление неблагоприятных 
для осужденного последствий его 
контакта (вербального или визуаль-
ного) с потерпевшим, осуществлен-
ного против его воли, притом что 
вероятность нанесения нового вреда, 
как минимум морального, последне-
му таким контактом достаточно вели-
ка.

Ориентир же на то, что факт 
совершения осужденным ново-
го преступного посягательства про-
тив потерпевшего послужит убеди-
тельным поводом для последующей 
(ретроспективной) защиты потерпев-
шего, искажал бы природу обязанно-
сти публичной власти по превентив-
ной защите граждан от преступных 
посягательств и повышал бы повтор-
ную виктимизацию. Кроме того, целе-
направленное негативное воздей-
ствие осужденного на потерпевшего 
из-за сохраняющейся личной враж-
ды, ненависти или неприязни либо 
вновь возникшего чувства мести 
может быть реализовано и без совер-
шения деяния, содержащего призна-
ки преступления: например, с учетом 
наличия объективных оснований для 
болезненного восприятия его потер-
певшим и ощущения страха потерпев-
шего при встрече с ним, самим фак-
том визуального контакта.

Риски того, что осужденный про-
должит попытки контактов с потер-
певшим после вынесения приговора, 
носят во многом не реальный, а веро-
ятностный характер. Тем не менее 
сам факт того, что осужденный нахо-
дится на свободе и ему не запрещено 
появляться в местах, в которых может 
регулярно находиться потерпевший, 
может усиливать моральные страда-
ния последнего, связанные с совер-
шенным в отношении него преступ-
лением, создавать у него объектив-
но обоснованные опасения за свою 
безопасность, воспринимаемые им 
вследствие пережитого опыта как 
реальные.

 6. Положения Особенной части УК 
Российской Федерации, включая его 
статьи 117 и 119, в качестве основного 
наказания альтернативно ограниче-
нию свободы устанавливают и другие 
виды наказания, в том числе лишение 
свободы. При определенном набо-
ре фактических данных суд, вынося-
щий приговор за совершение таких 
преступлений, может, имея основа-
ния предполагать риск возобновле-
ния противоправных действий подсу-
димого по отношению к потерпевше-
му, в том числе угрожающих жизни и 
здоровью, если он не будет изолиро-
ван от общества, исключить возмож-
ность контактов осужденного с потер-
певшим посредством применения 
наказаний, связанных с изоляцией от 
общества. Вместе с тем такой подход 
к избранию вида наказания, обуслов-
ленный целями защиты лишь интере-
сов потерпевших от преступлений, 
противоречил бы конституционным 
принципам справедливости, равен-
ства, законности, гуманизма.

К тому же более строгий вид нака-
зания из числа предусмотренных за 
совершенное преступление назна-
чается только в случае, если менее 
строгий вид наказания не сможет 
обеспечить достижение целей нака-
зания. Согласно части первой ста-
тьи 56 УК Российской Федерации 
наказание в виде лишения свободы 
может быть назначено осужденному, 
совершившему впервые преступле-
ние небольшой тяжести, только при 
наличии отягчающих обстоятельств. 
Это не исключает применения судом 
другого вида наказания, если таковые 
предусмотрены статьями Особен-
ной части УК Российской Федерации 
наряду с ограничением свободы и 
лишением свободы. Соответственно, 
если исходить из того, что ограниче-
ние свободы не предполагает уста-
новления осужденному ограниче-
ний, позволяющих снизить риск его 
контакта с потерпевшим, при прочих 
равных условиях суд может ― имен-
но в интересах недопущения таких 
неблагоприятных последствий ― 
склониться к применению более стро-
гого наказания, чем ограничение сво-
боды.

Таким образом, наличие возмож-
ности у суда установить в соответ-
ствии с частью первой статьи 53 УК 
Российской Федерации ограниче-
ние (запрет) посещать места, в кото-
рых может регулярно находиться 
потерпевший (приближаться к ним 
на определенное расстояние), слу-
жит в указанном аспекте и интересам 
обвиняемого (осужденного), а также 
может стимулировать ― при усло-
вии наличия адекватных механизмов 
контроля за соблюдением такого рода 
ограничений, включая эффектив-
ное применение технических средств 
контроля и надзора, ― гуманиза-
цию уголовного наказания в аспек-
те расширения случаев применения 
наказаний, не связанных с изоляцией 
от общества.

 7. Установление при примене-
нии закрепленной в статье 1051 УПК 
Российской Федерации меры пре-
сечения в виде запрета определен-
ных действий, связанных с нахожде-
нием в определенных местах, в том 
числе ближе установленного рассто-

яния до конкретных объектов, если 
таковые соотносятся с потерпевшим 
(место его жительства, работы или 
учебы), само по себе не свидетель-
ствует о необходимости автоматиче-
ского переноса этой системы запре-
тов и контроля за их соблюдением 
на отношения, возникающие при 
исполнении наказания в виде огра-
ничения свободы, в силу различно-
го предназначения институтов меры 
пресечения и уголовного наказания. 
В то же время наличие такой воз-
можности и практика ее применения 
подтверждают, что данный инстру-
ментарий установления запре-
тов (ограничений) и контроля за их 
соблюдением не является неприме-
нимым в практической правоохра-
нительной деятельности.

При этом и сама природа огра-
ничения свободы как вида наказа-
ния вполне допускает наличие в его 
содержании ограничений нахожде-
ния в определенных местах, направ-
ленных на минимизацию рисков кон-
тактов осужденного с потерпевшим. 
Таковые не будут являться дополни-
тельным наказанием или ужесточе-
нием уже предусмотренного уголов-
ным законом по воле законодате-
ля наказания. Вместе с тем консти-
туционный статус потерпевшего и 
конституционно-правовые характе-
ристики мер, которые должно при-
нимать государство для его защиты 
с учетом их практической исполни-
мости, при недостаточной обеспе-
ченности положительного воздей-
ствия на сферу личной безопасно-
сти и психологического комфорта 
потерпевшего существующих огра-
ничений (запретов), как они приме-
няются в сложившейся практике при 
назначении наказания в виде огра-
ничения свободы, по существу, обя-
зывают к тому, чтобы изыскать воз-
можности установления и реализа-
ции ограничения (запрета) осужден-
ному к ограничению свободы посе-
щать места, в которых может регу-
лярно находиться потерпевший.

Содержание предусмотренно-
го частью первой статьи 53 УК Рос-
сийской Федерации ограничения, 
состоящего в запрете осужденному 
посещать определенные места, рас-
положенные в пределах территории 
соответствующего муниципального 
образования, в том числе в соотноше-
нии с также допускаемым к установ-
лению ограничением посещать места 
проведения массовых и иных меро-
приятий и участвовать в них, носящим 
более точечный характер, не исклю-
чает того, чтобы в конституционно-
правовых целях обеспечения и защи-
ты прав потерпевших рассматривать 
в качестве таких мест, при наличии 
оснований для этого, и места, в кото-
рых может регулярно находиться 
потерпевший (места проживания, 
работы, учебы и другие подобные по 
степени значимости места), а также 
включить в определение этих мест 
конкретное разумное расстояние от 
них.

Во всяком случае, разъяснения 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации, данные в пункте 19 поста-
новления от 22 декабря 2015 года 
№ 58, не предполагают ограничения 
категории «определенные места» 
лишь названными в нем местами 
общественного питания, в которых 
разрешено потребление алкогольной 
продукции, или детскими учрежде-
ниями и являются только примерами 
конкретизации судом разъясняемого 
ограничения. На суд возлагается обя-
занность в каждом случае при назна-
чении наказания в виде ограничения 
свободы как основного или дополни-
тельного вида наказания указывать в 
приговоре (или последующем судеб-
ном решении, в том числе принима-
емом на стадии исполнения приго-
вора) признаки таких определенных 
мест, посещение которых осужден-
ным ограничено (запрещено), с тем 
чтобы содержание этого предписа-
ния было понятно участникам право-
отношений и не выходило за консти-
туционно допустимые пределы. Тем 
самым конкретизация мест, посеще-
ние которых ограничивается для осу-
жденного на основании части первой 
статьи 53 УК Российской Федерации, 
должна осуществляться (реализовы-
ваться) в каждом таком случае судом.

Таким образом, часть первая ста-
тьи 53 УК Российской Федерации не 
противоречит Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу 
не исключает конкретизацию судом 
ограничения посещать определен-
ные места запретом посещения мест, 
в которых может регулярно находить-
ся потерпевший, в том числе прибли-
жаться к этим местам на определен-
ное расстояние.

Соответственно, потерпевший от 
преступления, за которое в качестве 
наказания предусмотрено ограниче-
ние свободы, не лишен возможно-
сти при рассмотрении дела требовать 
от суда при назначении данного вида 
наказания установления ограниче-
ния (запрета) осужденному посещать 
места, в которых может регулярно 
находиться потерпевший, в том числе 
приближаться к этим местам на опре-
деленное расстояние. Отказ в уста-
новлении такого ограничения (запре-
та), в том числе по конкретному заяв-
ленному потерпевшим месту, должен 
быть мотивирован, причем принци-
пиальная невозможность установле-
ния ограничений такого рода впредь 
не может быть основанием для тако-
го отказа. Принимая во внимание 
конкретные жизненные обстоятель-
ства (в частности, места жительства, 
работы, учебы самого осужденного), 
суд должен учитывать, не приведет 
ли установление такого ограничения 
применительно к конкретному месту 
к столь существенному ограничению 
возможностей осужденного в реали-
зации жизненных потребностей, что 
оно превысит принуждение, предпо-
лагаемое данным видом наказания. 
Потерпевший также не лишен воз-
можности обращаться к уголовно-ис-
полнительной инспекции, инициируя 
внесение ею в порядке части третьей 
статьи 53 УК Российской Федерации 
представления о дополнении ранее 
установленных осужденному ограни-
чений указанным выше ограничени-
ем, что не препятствует ему ставить 
вопрос о необходимости его установ-
ления и при обжаловании пригово-
ра; бездействие же уголовно-испол-
нительной инспекции им может быть 
обжаловано в суд.

Что же касается ограничения 
посещения осужденным мест, в кото-

рых может регулярно находиться 
кто-либо из близких потерпевшего, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации исходит из того, что те 
конституционные основания, на кото-
рые он опирается применительно к 
ограничению посещения осужден-
ным тех мест, в которых может нахо-
диться потерпевший, не являются 
достаточными для распространения 
данного в настоящем Постановлении 
конституционно-правового истолко-
вания на места нахождения его близ-
ких. Это не препятствует тому, чтобы 
установить ограничение осужденно-
му на посещение таких мест в связи с 
тем, что сам потерпевший регулярно 
в них находится (например, образо-
вательное учреждение, в котором 
учится ребенок потерпевшего).

Не находит Конституционный 
Суд Российской Федерации основа-
ний и для того, чтобы усматривать 
неконституционность части первой 
статьи 53 УК Российской Федерации 
в связи с отсутствием в ней ограниче-
ния (запрета) приближаться к потер-
певшему на определенное расстояние 
вне зависимости от его местонахо-
ждения, а также для того, чтобы дать 
конституционно-правовое истолко-
вание этому законоположению в 
смысле возможности предусмот-
реть в приговоре такое ограничение. 
В отличие от ограничения посещения 
определенных мест, уже получивше-
го нормативное закрепление в дей-
ствующем законодательстве, данное 
ограничение, как в том числе не пол-
ностью соотносимое по содержанию 
и возможным способам контроля с 
запретом общаться с определенны-
ми лицами, предусмотренным частью 
шестой статьи 1051 УПК Российской 
Федерации, явилось бы правовой 
новеллой, возможное установление 
которой относится к компетенции 
федерального законодателя.

Федеральный законодатель при 
этом не лишен возможности конкре-
тизировать или дополнить содержа-
ние ограничения свободы с учетом 
задачи обеспечения и превентивной 
защиты прав потерпевших в части 
минимизации объективно обоснован-
ных рисков продолжения (повторе-
ния) противоправных или фактически 
психотравмирующих действий со сто-
роны осужденного.

 8. Приговоры по уголовным 
делам, в рамках которых О.А.Балу-
кова и Ю.М.Чернигина признаны 
потерпевшими, вступили в закон-
ную силу 20 сентября 2021 года и 
29 июля 2021 года соответственно. 
С учетом сроков, на которые назна-
чено ограничение свободы осужден-
ным по данным делам, и установ-
ленного УИК Российской Федерации 
порядка исполнения данного нака-
зания Конституционный Суд Россий-
ской Федерации приходит к выводу 
об отсутствии оснований для пере-
смотра по данным делам судебных 
решений, вынесенных на основании 
части первой статьи 53 УК Российской 
Федерации.

В то же время согласно части чет-
вертой статьи 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации», если пересмотр дела исходя 
из особенностей соответствующих 
правоотношений не может приве-
сти к восстановлению прав заявите-
ля, Конституционный Суд Российской 
Федерации вправе указать на необ-
ходимость применения к заявителю 
компенсаторных механизмов; форма 
и размер компенсации определяют-
ся судом, рассмотревшим в первой 
инстанции конкретное дело с участи-
ем заявителя, в котором применены 
оспоренные в Конституционном Суде 
Российской Федерации законополо-
жения. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации полагает, что О.А.Ба-
лукова и Ю.М.Чернигина ― как лица, 
инициировавшие вопрос о проверке 
нормы, конституционно-правовой 
смысл которой выявлен Конституци-
онным Судом Российской Федера-
ции в настоящем Постановлении, ― 
имеют право на применение в отно-
шении них компенсаторных механиз-
мов, чьи форма и размер определя-
ются судом, рассмотревшим в первой 
инстанции дело, в котором эта норма 
применена.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 
74, 75, 78, 79 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации 

постановил:
 1. Признать часть первую ста-

тьи 53 УК Российской Федерации не 
противоречащей Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по 
своему конституционно-правовому 
смыслу она не исключает конкрети-
зацию судом ограничения посещать 
определенные места запретом посе-
щения мест, в которых может регу-
лярно находиться потерпевший, в том 
числе приближаться к этим местам на 
определенное расстояние.

 2. Конституционно-правовой 
смысл части первой статьи 53 УК Рос-
сийской Федерации, выявленный в 
настоящем Постановлении, является 
общеобязательным, что исключает 
любое иное ее истолкование в право-
применительной практике.

 3. Граждане Балукова Ольга Алек-
сеевна и Чернигина Юлия Михайлов-
на имеют право на применение в отно-
шении них компенсаторных механиз-
мов, чьи форма и размер определя-
ются соответственно мировым судьей 
судебного участка № 387 Басманно-
го района города Москвы и миро-
вым судьей судебного участка № 153 
района Хорошево-Мневники города 
Москвы, рассмотревшими в первой 
инстанции конкретные дела, в кото-
рых применено оспоренное в Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции законоположение.

 4. Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня офи-
циального опубликования, действу-
ет непосредственно и не требует 
подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в «Российской газе-
те», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Офи-
циальном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 4-П
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БОРЬБА Несмотря 
на препоны хозяев 
ЧЕ-2024, наши 
уже берут медали 

Награды 
вопреки

Илья Соболев

На стартовавшем в Бухаресте чемпионате Евро-
пы вчера были разыграны первые пять комплектов 
наград. За медали бились мастера греко-римско-
го (классического) стиля. И уже в дебютный день на 
пьедестал поднялись россияне. В категории до 63 кг 
«бронзу» взял Анвар Аллахьяров. Награду того же 
достоинства в весе до 77 кг завоевал Адлет Тюлюба-
ев. Кроме того, ве-
чером за «золото» 
сражался супер-
тяж Сергей Семе-
нов (до 130 кг). Но 
чем завершилась 
его схватка, стало 
известно уже после 
подписания это-
го номера «РГ» в 
печать.

И в «классике», 
и в вольной борьбе, 
и в женской сбор-
ная России пред-
ставлена во всех весовых категориях (суммарно 30 
дисциплин), но целый ряд лидеров нашей команды 
на этот турнир приехать не смогли, так как им было 
отказано во въездных визах. Напрашивается фраза из 
«Покровских ворот»: «Хоботов, это мелко».

Больше всего пострадали вольники. По надуман-
ным причинам без всяких объяснений Румыния не 
дала въездные визы таким мастерам борьбы, как 
бронзовый призер летних Игр «Токио-2020», трех-
кратный чемпион Европы Артур Найфонов (86 кг), 
триумфатор последней Олимпиады и дважды миро-
вой чемпион Заур Угуев (до 57 кг).

В этом списке значился и двукратный олимпий-
ский чемпион, а также пятикратный обладатель «зо-
лота» первенства мира Абдулрашид Садулаев (до 
97 кг). Однако в сборной сообщили, что Садулаеву 
все-таки удалось получить визу через другую страну. 
А значит, на чемпионате Европы он выступит.

К счастью, решить все вопросы удалось женской 
сборной России. Она выступит в полном составе.

Нелишне напомнить, что на ЧЕ-2021 в Польше 
российские вольники были безоговорочными лиде-
рами и выиграли шесть наград высшего достоинства 
из десяти. У «классиков» было пять побед и еще у де-
вушек — две. На следующие два турнира такого ранга 
(2022, 2023) россиян по надуманным политическим 
причинам не пускали, а сейчас выступаем в статусе 
«индивидуальных нейтральных атлетов».

Добавим, что на соревнованиях в Бухаресте не 
разыгрываются лицензии на предстоящую летнюю 
Олимпиаду. Квалификационный турнир состоится 
позже.  

ТЕННИС Павлюченкова 
возглавляет интересный 
рейтинг в женском туре  

Свой счет 
с «тысячником»

Анна Козина

Российская теннисистка, 32-я ракетка мира Анаста-
сия Павлюченкова вышла в третий круг турнира кате-
гории WTA-1000 в Дохе с призовым фондом в 3,2 млн 
долларов. На это ей потребовалось всего 17 минут.

Соперница Павлюченковой, украинка Марта Ко-
стюк, занимающая 29-е место в рейтинге, из-за пло-
хого самочувствия отказалась от продолжения борь-
бы при счете 2:1 в пользу Анастасии. Дальше ее ждет 
встреча с восьмой ракеткой мира чешкой Маркетой 
Вондроушовой.

Ну а пока есть время обсудить другое достижение 
Насти. Оказывается, она является лидером WTA-ту-
ра по числу выступлений на «тысячниках». Эта пре-
стижная категория появилась в женском теннисе в 
2009 году, и с тех пор Павлюченкова играла на круп-
нейших соревнованиях WTA 105 раз. В топ-5 по дан-
ному показателю также входят: чешка Петра Квито-
ва — 103, датчанка Каролин Возняцки — 93, белорус-
ка Виктория Азаренко — 89 и немка Анжелика Кербер 
— 88.

Однако не в количественный, а в качественный 
рейтинг россиянка даже не попала. На ее счету пока 
нет титулов на этом уровне. Анастасия выиграла 
12 трофеев на турнирах более низкой категории. 
Причем последний раз она побеждала в 2018 году в 
Страсбурге (категория International).

Да, прорывным в карьере Павлюченковой стал 
2021 год, когда она билась в финале «Ролан Гарос» и 
по итогам выступления в Париже вернулась в топ-20. 
Летом того же года Настя вписала свое имя в олим-
пийскую историю, завоевав в Токио золотую медаль в 
миксте вместе с Андреем Рублевым.

Но потом был сложный 2022 год, когда из-за 
травмы колена и операции россиянка пропустила 
большую часть сезона и в начале 2023-го оказалась за 
пределами топ-800. Сейчас Павлюченкова — 32-я ра-
кетка мира. И это тоже успех. Хотя на Australian Open 
Настя все же призналась, что делает акцент не на 
рейтинг, а на хорошие выступления на «Больших шле-
мах» и других крупных турнирах.  

СПАРТАКИАДА Вероника Степанова принесла Архангельской области победу 
в лыжной эстафете, отыграв на своем этапе почти минутное отставание

На крыльях Ники
Илья Соболев

Н
а Всероссийской спарта-
киаде сильнейших про-
шли лыжные эстафеты. У 

мужчин победу одержала сбор-
ная Татарстана. У женщин золото 
забрала Архангельская область.

Изначально эстафеты были 
запланированы на 15 февраля. 
Однако из-за надвигающихся 
холодов в Тюмени, где прохо-
дят соревнования, гонки было 
решено перенести. Впрочем, 
форс-мажор никак не сказался: 
обе эстафеты получились ярки-
ми по драматургии.

Перед последним этапом 
женской гонки архангелого-
родская команда совсем не вы-
глядела претендентом на по-
беду. Вероника Степанова, бе-
жавшая четвертый этап, ушла 
на трассу с отставанием в 52 се-
кунды от лидировавшей Елиза-
веты Пантриной, которая вы-
ступала за Тюменскую область. 
Отыграть такой гандикап на 6 
километрах (протяженность 
каждого этапа) практически не-
реально.  Если, конечно, речь не 
о Веронике Степановой.

Пока лидер женской сбор-
ной Наталья Непряева (по-

сле замужества Терентьева) 
разбирается со своим здоро-
вьем, именно Степанова ста-
ла гегемоном текущего сезо-
на. Результаты на Спартакиаде 

— очередное тому подтвержде-
ние: золото в скиатлоне, сере-
бро в классическом спринте и  
в 10-километровой  коньковой 
«разделке». К слову, второе ста-
ло некоторой неожиданностью: 
все-таки 10 км с раздельным 
стартом можно считать корон-
ной дисциплиной Вероники.

«Энергетически не восста-
новилась после спринта и ски-
атлона», — объяснил тренер 
лыжницы Егор Сорин.

Эстафеты Степанова бегать 
тоже умеет. Именно в этом виде 
программы она взяла олимпий-
ское золото Пекина-2022. И бе-
жала она там именно последний 
этап. Такое доверие на тот мо-
мент 21-летней лыжнице каза-
лось риском. Но сейчас Степа-
нова уже опытный боец и про-
веренная эстафетчица. 

«Вероника — настоящая эста-
фетчица, — подтвердила после 
гонки и президент Федерации 
лыжных гонок России Елена 
Вяльбе. — Это было понятно, еще 
когда о ней никто не знал. Здо-
рово, что спортсмен полностью 
выкладывается в эстафетах.

В общем, на заключительном 
этапе Степанова своих сопер-
ниц «съела». А Пантриной, став-

шей второй, на финише привез-
ла 20 секунд.

Вместе с Вероникой в соста-
ве сборной Архангельской об-
ласти золото завоевали Алина 
Пеклецова, Мария Истомина и 
Светлана Истомина.

Что касается мужчин, похо-
же, эстафета — единственная 
дисциплина, в которой на сего-
дняшний день можно победить 
Александра Большунова, вы-
игравшего 20 индивидуальных 
стартов подряд. Его команда 
финишировала лишь седьмой. 
А  первым стал квартет, пред-
ставляющий Республику Татар-
стан, в составе которого бежа-
ли Андрей Ларьков, Сергей Ар-
дашев, Антон Тимашов и Иван 
Горбунов.

Между тем в Златоусте про-
шли индивидуальные гонки по 
биатлону. У мужчин в предыду-
щих стартах все было довольно 
предсказуемо, и вот, наконец, 
неожиданность. Золото завое-
вал 26-летний Евгений Сидо-
ров, до сих пор не хватавший 
звезд.

У женщин лучшая — Наталия 
Шевченко.

Тем временем в Сочи опреде-
лились бобслейные победители 
в двойках у мужчин. Ими стали 
москвичи Ростислав Гайтюке-
вич и Алексей Лаптев. В моно-
бобах у женщин выиграла Наде-
жда Сергеева из Красноярского 
края.

Во фристайле, а именно в мо-
гуле, лучшие результаты пока-
зали петербуржец Артем Глу-
щенко и Виктория Лазарен-
ко, выступающая за Пермский 
край.  

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Как пройдет 
Кубок Первого 
канала

НА ЛЬДУ 
БУДЕТ БАТТЛ
Анна Бекетова

В Кубке Первого канала-2024, 
который состоится 2—3 мар-
та во дворце спорта «Юбилей-
ный» в Санкт-Петербурге, при-
мут участие три команды. Ре-
гламент соревнований опуб-
ликовала Федерация фигурно-
го катания на коньках России 
(ФФККР).

В каждой из команд будет 
по четыре одиночника, четыре 
одиночницы, две спортивные 
пары и два танцевальных ду-
эта. К участию пригласят луч-
ших фигуристов по итогам чем-
пионата и первенства России 
и Спартакиады, победителей 
голосования болельщиков и го-
лосования СМИ, а также спорт-
сменов, получивших пригла-
шение ФФККР. Уже известно, 
что поклонники «фигурки» 
смогут сделать свой выбор в 
телеграм-канале «Фигурное 
катание на Первом» с 15.00 19 
февраля по 12.00 21 февраля. 
Составы команд будут сфор-
мированы на драфте команд 
1 марта по выбору капитанов. 
Цвет каждой команды назнача-
ется по итогам жеребьевки. 

Помимо короткой и произ-
вольной программы, в рамках 
Кубка будут проведены допол-
нительные конкурсы: баттл 
элементов, конкурс капитанов 
и челлендж болельщиков.

Баллы за выступления в тра-
диционных видах начисляют-
ся по действующей системе 
Международного союза конь-
кобежцев (ISU). Очки в обще-
командный зачет начисляют-
ся по системе олимпийского 
командного турнира по фи-
гурному катанию. Побежда-
ет команда, набравшая макси-
мальное количество баллов. 

Как видно из регламента, на 
турнир позовут юных спортсме-
нов, которые громко заявили 
о себе и на чемпионате России 
по прыжкам, и на первенстве 
страны. Речь в первую очередь 
об учениках Этери Тутберидзе 
14-летнем Арсении Федотове и 
12-летней Маргарите Базылюк. 
Рита, напомним, на прыжковом 
фестивале стала первой в исто-
рии одиночницей, исполнившей 
на официальных соревнованиях 
каскад из двух четверных саль-
ховов. Неудивительно, что юни-
орам разрешат исполнять квады 
даже в короткой программе.  

БАСКЕТБОЛ 
Названы 
все тренеры 
для команд 
«Матча звезд» 
Единой лиги

РУЛЕВЫЕ 
ПРАЗДНИКА
Илья Трисвятский

Единая лига полностью опре-
делилась с именами тренеров, 
которые 18 февраля будут ра-
ботать на традиционном, вось-
мом по счету «Матче звезд». 
Праздник баскетбола состоит-
ся на арене в Петровском парке 
столицы, все билеты проданы.    

Напомним, что в этом году 
вместо прежних форматов 
«Звезды России» — «Звезды 
мира» и «Старая школа» (ве-
тераны) — «Новая школа» (мо-
лодежь) Единая лига предлага-
ет зрителям противостояние 
тренерских команд. Игроков в 
составы звездных коллективов 
путем комплексного голосо-
вания выбирали болельщики, 
журналисты, сами наставники, 
далее лига раздала шести бас-
кетболистам отдельные пригла-
шения.

Помощником главного тре-
нера одной из команд Эмила 
Райковича (Северная Маке-
дония, ЦСКА) будет серебря-
ный призер чемпионата мира-
1994, обладатель множества 
выигранных в качестве настав-
ника титулов Евгений Пашутин 
(«Парма», Пермь). 

В другой команде по изна-
чальному решению Единой 
лиги рулевым должен был быть 
хорват Велимир Перасович, 
который привел казанский 
УНИКС к прошлогоднему чем-
пионству. Но он по состоянию 
здоровья не сможет прибыть 
на «Матч звезд», и его заме-
нил испанский коллега Хавьер 
Паскуаль («Зенит», Санкт-Пе-
тербург). Поможет Паскуалю 
в Москве сербский наставник 
красноярского «Енисея» Йови-
ца Арсич.  

ФУТБОЛ «Реал Сосьедад» с Арсеном Захаряном сыграет 
в 1/8 финала Лиги чемпионов в гостях против «ПСЖ»

Красота в Париже

Артур Нанян 

С
егодня вечером в 
Лиге чемпионов со-
стоятся очередные 
два матча 1/8 фина-
ла: в Риме «Лацио» 
п р и м ет  м ю н х е н -
скую «Баварию», 
а  ф р а н ц у з с к и й 
« П С Ж »  с ы г р а е т 

дома с испанским «Реал Сосье-
дадом».

Вторая пара привлекает 
больше внимания у российских 
болельщиков, поскольку за 
«Сосьедад» с нынешнего сезо-
на выступает один из самых яр-
ких талантов нашего футбола — 
экс-полузащитник московско-
го «Динамо» Арсен Захарян. В 
последние годы наши футбо-
листы нечасто появляются во 
встречах столь высокого уров-
ня, оттого еще любопытнее бу-
дет наблюдать за предстоящим 
поединком.

Игра Захаряна за новый клуб 
оставляет двоякие впечатле-
ния. С одной стороны, он все 
еще не забил ни одного мяча за 
«Реал Сосьедад», отдал лишь 
одну голевую передачу, с дру-
гой же — в последние месяцы Ар-
сен все чаще выходит на поле, 
причем не только со скамейки, 

а в стартовом составе. Главный 
тренер «бело-синих» Иманоль 
Альгуасиль, которого слухи 
сватают в «Барселону», доволен 
20-летним россиянином.

— Я порой ставлю Заху на 
правый фланг — это непривычно 
для него. Но я уверен, что даже 
на этой позиции он сможет дей-
ствовать хорошо, — отметил 
Альгуасиль.

Неважно выступая в ис-
панской Примере, «Реал Сосье-
дад» здорово проявил себя в 
групповой стадии Лиги чемпи-
онов: баски заняли первое ме-
сто в своем квартете, опере-
див финалиста прошлогодне-
го розыгрыша турнира, лиде-
ра итальянского первенства 
миланский «Интер». Конечно, 
«Сосьедаду» не повезло со жре-
бием. Из второй корзины им 
могла выпасть команда слабее 
«ПСЖ», но получилось, как по-
лучилось. К слову, пути эт>их 

клубов еще ни разу не пересека-
лись в официальных турнирах.

— Чтобы дойти до финала, 
нужно соперничать с лучши-
ми, а «ПСЖ» — претендент на 
участие в решающей встре-
че Лиги чемпионов. Уважаю их 
тренера Луиса Энрике. Он пре-
красно знает нашу команду, мы 
тоже изучили их. Представляе-
те, каким шоком будет пораже-
ние французов? Если нам удаст-
ся сыграть так же, как в груп-
пе против «Интера», то почему 
бы нам не одолеть парижан? Не 
вижу в этом ничего невозмож-
ного, — заявил Альгуасиль.

И все же «ПСЖ» — явный фа-
ворит этой пары. У парижан 
сильнее и мощнее состав, у них 
есть один из лучших нападаю-
щих мира Килиан Мбаппе. Да, 
Мбаппе собирается сменить 
клубную прописку и перейти 
в мадридский «Реал», но все 
это будет только по оконча-

нии сезона. Сейчас же Мбап-
пе настроен впервые в карье-
ре завоевать Лигу чемпионов. 
К сегодняшней встрече Килиан 
подходит еще и отдохнувшим, 
поскольку в поединке против 
«Лилля» (3:1) на прошлых вы-
ходных он остался в запасе.

— Мбаппе в порядке, одна-
ко мы не хотели им рисковать 
перед Лигой чемпионов. Если 
бы это был финал, то он бы вы-
шел на поле. В среду Килиан 
выйдет на поле — это 100 про-
центов, — успокоил болельщи-
ков «ПСЖ» Луис Энрике.

Не менее интересный матч 
пройдет в Риме. Проводящий не 
самый лучший сезон «Лацио» 
примет «Баварию», у которой 
вновь большие проблемы. На 
выходных мюнхенский гранд 
крупно проиграл главному кон-
куренту в схватке за чемпи-
онство в Бундеслиге «Байеру» 
(0:3). Отставание от леверку-
зенцев составляет уже пять оч-
ков (50 против 55).

Неудивительно, что в не-
мецких СМИ в очередной раз 
заговорили о возможной от-
ставке главного тренера «Ба-
варии» Томаса Тухеля. Масла в 
огонь подливает и сам Тухель, 
который не стесняется публич-
но критиковать своих игроков. 

Правда, на этот раз вышло как 
раз наоборот: специалист как 
мог защищал команду, в то вре-
мя как ветеран мюнхенцев То-
мас Мюллер выразил негодова-
ние действиями футболистов.

— Я дико зол. Процитирую 
Оливера Кана: «Нам не хвата-
ет характера». Чувствовать дав-
ление в таком клубе — это нор-
мально, но должны быть энер-
гия и свобода. Ничего подобно-
го в нашей игре нет. Иногда мы 
должны говорить о нас, футбо-
листах. Дело не только в тре-
нере. Нам надо повышать свой 
уровень, иначе сложно будет 
чего-либо добиться, — уверен 
Мюллер.  

Арсен Захарян закрепился в составе 
«Реал Сосьедада» и выглядит все 
увереннее. 

Вероника Степанова в этом сезоне задает тон в лыжных гонках.

А К Ц Е Н Т

Захарян — первый россиянин за три года, 
который примет участие в плей-офф 
главного еврокубка

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
22.45. «ПСЖ» (Франция) — «Реал 

Сосьедад» (Испания). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Лацио» (Италия) — «Бава-

рия» (Германия). Прямая трансля-

ция.

А К Ц Е Н Т

Елена Вяльбе: Вероника — настоящая 
эстафетчица. Это было понятно, когда ее 
еще никто не знал. Здорово, что она 
полностью выкладывается в эстафетах

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

По надуманным 
причинам 
несколько 
наших лидеров 
не получили 
визы в Румынию

Анвар Аллахьяров (на фото слева), выиграв «бронзу», добыл 
первую медаль для сборной России на чемпионате Европы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Николай Долгополов, 
Илья Трисвятский 

Н
еприятный эпизод 
финала хоккейного 
«Кубка будущего» 
в  Минске,  когда 
раздосадованные 
судейством и пора-
жением от белорус-
ской «молодежки» 
игроки юниорской 

сборной России устроили от-
вратительное представление с 
брошенными на лед призами, 
заставил вспомнить о ситуации 
совершенно иной.

В 2016 году на церемонии 
торжественного открытия Па-
ралимпийских игр в бразиль-
ском Рио-де-Жанейро, куда 
сборная России не была допу-
щена бесчеловечным решением 
Международного паралимпий-
ского комитета (МПК), член бе-
лорусской делегации Андрей 
Фомочкин совершил благород-
ный поступок. О возможном на-
казании не думал. Во время про-
хождения команды Беларуси по 
беговой дорожке легендарного 
стадиона «Маракана» развер-
нул пронесенный с собой наци-
ональный российский флаг. 
Поднял его высоко и момен-
тально попал в объективы фото- 
и телекамер.

Организаторы, официально 
запретившие белорусам в ка-
ком-либо виде демонстриро-
вать солидарность с Россией, 
наш триколор у смельчака все-
таки отобрали. Но к тому мо-
менту он успел пройти больше 
четверти 400-метрового круга, 
и российский флаг увидели все, 
кто присутствовал на церемо-
нии и смотрел ее по телевиде-
нию или в интернете.

Андрей Фомочкин, уроженец 
города Армавира Краснодар-
ского края, приехал на Пара-
лимпиаду в Бразилию как со-
трудник Министерства спорта и 
туризма Республики Беларусь. 
Он знал, на что шел. Явно риско-

вал. Понимал: впереди маячит 
дисквалификация от МПК. Но 
от намерения проявить соли-
дарность с российскими пара-
лимпийцами не отказался. Тут 
дело было не только в большой 
политике. Личные убеждения 
пересиливали угрозу наказа-
ния. Хотел показать, что мы 
вместе. Взял на себя смелость 
напомнить об этом не одним 
гражданам Союзного государ-
ства, но и тем, для кого дружба, 
спортивный Фэйр Плей мало 
что значат.

Конечно, сыграло роль и то, 
что Фомочкин сам в молодости 
был спортсменом серьезного 
уровня. Мастер спорта между-
народного класса по легкой ат-
летике выступал в многоборье, 
выигрывал медали Спартакиа-
ды народов СССР. Для него 
люди спорта были и оставались 
друзьями.

Карательные меры приняли 
быстро. На следующий день по-
сле смелого прохода Фомочки-
на с российским флагом по до-
рожке стадиона Международ-

ный паралимпийский комитет 
лишил его аккредитации. По-
простому — изгнал человека, 
рискнувшего продемонстриро-
вать дружеский жест, с Пара-
лимпиады.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков тогда 
заявил: «Это большой поступок 
и заслуживает восхищения. То, 
что сделали белорусские пара-
лимпийцы, достойно восхище-
ния. И, безусловно, мы высоко 
ценим такое проявление соли-
дарности с нашими паралим-
пийцами, которые совершенно 
незаслуженно и несправедливо 
были лишены возможности вы-
ступать на Паралимпиаде», — 
говорил Песков.

В то время хоккеисты нашей 
нынешней юниорской сборной 
учились в начальных классах 
средней школы, и события на 
Паралимпиаде в Рио могли 
ускользнуть от их внимания. 
Может, парни когда-то что-то 
слышали об этом, но уже забы-
ли. Знай они о том поступке Фо-
мочкина в деталях, вряд ли 
устроили бы «ледовое позори-

ще» в Минске. Не обидели бы 
организаторов и соперников из 
братской страны своим хам-
ским отношением к происходя-
щему на церемонии награжде-
ния и закрытия.

Андрей Фомочкин через год 
после Паралимпиады в Брази-
лии возглавил Республикан-
ский центр олимпийской подго-
товки (РЦОП) по зимним видам 
спорта в Раубичах, а недавно от-
правился на заслуженный от-
дых, отошел от дел чисто спор-
тивных. У наших юных хоккеи-
стов еще вся жизнь впереди, и 
они должны сделать вывод из 
своей большой ошибки, совер-
шенной на минском льду.

Федерация хоккея России 
(ФХР) отреагировала на скан-
дал в Минске лишь после пу-
бликации в «Российской газе-
те» и наших настойчивых обра-
щений с просьбой дать оценку 
инциденту. Итогом этого стал 
ответ в газету и затем размеще-
ние пресс-релиза на официаль-
ном сайте организации под 
весьма размытым и обтекае-
мым заголовком: «ФХР выра-

жает озабоченность». Есть и 
совместное письмо игроков, 
устроивших демарш на цере-
монии награждения. Не утвер-
ждаем, но, вчитываясь в высо-
кий слог, высказываем сомне-
ние: писали ли сами? Да и зна-
комы ли вообще с опублико-
ванным текстом?

Какой-то чисто человече-
ской, искренней, а не под нажи-
мом журналистов реакции ни от 
федерации, ни от игроков, ни от 
главного тренера юниорской 
сборной пока нет. Надеемся, что 
на пресс-релизе «ФХР выража-
ет озабоченность» точка в этой 
истории не поставлена. И будут 
еще и дисциплинарная комис-
сия, и, возможно, кадровые пе-
рестановки в руководстве юни-

орской сборной, и неформаль-
ные беседы с ребятами. Если 
дело будет замято, спущено на 
тормозах, что пока выглядит 
именно таким образом, это убе-
дит нарушителей в полной сво-
ей вседозволенности. Молодые 
игроки только начинают путь в 
большой хоккей, и, к сожале-
нию, явно не с того.

Не мешало бы, чтобы хок-
кейные руководители, трене-
ры в деталях и подробностях 
рассказали им о поступке бе-
лорусского спортивного фун-
кционера Андрея Фомочкина, 
который он совершил восемь 
лет назад в олимпийском Рио-
де-Жанейро.   

УРОКИ ФЭЙР ПЛЕЙ Нашим молодым хоккеистам есть с кого брать пример

Поступок и проступок

Ребята, знаете, кто такой 
Андрей Фомочкин?

Призы оставлены на льду. Такое в первый и последний раз.

А К Ц Е Н Т

Подняв российский триколор,
Андрей Фомочкин знал на что шел. 
Он явно рисковал и понимал: 
впереди дисквалификация 

Мошенники все чаще 
подделывают любой 
голос или изображение. 
Как защититься?
Владимир Емельяненко  •  rg.ru/art/2727751
Кто-то говорит, что сейчас началась эпоха нейросетей, искус-
ственного интеллекта, всего цифрового. Но есть еще эпоха мо-
шенников. Да, аферисты были всегда, но становятся изощрен-
нее. Оказывается, подделать без труда можно абсолютно все — 
голос, почерк, фото… Теперь можно даже не вводить умышлен-
но потенциальную жертву в состояние паники и стресса. Это 
страшно. Мы научились уже не верить псевдозвонкам сотруд-
ников банков, правоохранителей и прочих сторонних лиц, по 
большей части научились — к сожалению, до сих пор много до-
брых, порядочных людей попадаются на уловки. 

Светлана

У россиян при выдаче 
кредита будут требовать 
ИНН
Мария Крылова  • rg.ru/art/2711685
Россияне смогут получить кредит только после предоставле-
ния идентификационного номера налогоплательщика. Об 
этом сообщил глава Комитета Госдумы по финансовому рынку 

Анатолий Аксаков. ИНН необходим банкам, чтобы они могли 
проверить наличие у клиента самозапрета на получение кре-
дита. Я думаю, инициатива — ужесточение требований к выда-
че кредитов — своевременна и достойна. А то повторим судьбу 
США 2008 года, когда в течение нескольких лет надавали заем-
ных денег всем подряд, а потом миллионы людей из-за долгов 
остались на улице, в трейлерах живут до сих пор. Но парал-
лельно нужно и ставки по кредитам понижать. А в случае с ипо-
текой и первый взнос. Доходы у нас, конечно, растут, но не так 
активно, как ставки.

Любовь

IT-компании отказываются 
от релокантов и ищут 
им замену в российских 
регионах
Ирина Жандарова, Олег Капранов  •  rg.ru/art/2742053
Компании IT-сферы переходят на отечественные кадры. Отказ 
российских IT-компаний от найма релокантов — мера, как мне 
кажется, закономерная. И здесь речь идет не только об эконо-
мической выгоде, но и об этичности. Все-таки зарабатывать 
деньги в России, а тратить их за рубежом — это как-то непра-
вильно. Учитывая острую нехватку кадров в сфере информа-
тики, может быть, стоит увеличить количество бесплатных об-
учающих платформ по переквалификации и сделать упор на 
их популяризации в регионах. Что касается востребованности 
сотрудников в сфере IT, то сегодня она уже очевидна всем. Я 

оканчиваю бакалавриат по программе журналистики и сразу 
после диплома планирую взять курсы по графическому дизай-
ну. Также некоторые мои одногруппники в этом году поступи-
ли на цифровую кафедру, понимая, что базовые навыки про-
граммирования пригодятся им в дальнейшей профессиональ-
ной деятельности.

Мария

Инфекционист Поздняков 
рассказал, чем может быть 
опасен Alaskapox-вирус
Ирина Невинная  •  rg.ru/art/2742016
В США сообщили о первом случае смерти человека в результа-
те заражения новым поксвирусом Alaskapox. Сообщение наде-
лало немало шума, поскольку поксвирусы, включая и выде-
ленный на Аляске, относятся к той же группе, что и смертельно 
опасный для человека вирус черной оспы. Вообще, конечно, 
после ковидной эпохи, серьезно перекроившей наши жизни, 
такие новости всегда вызывают любопытство и страх одновре-
менно. Повторения не хочется, тем более опасного. Пока кон-
кретно по этому вирусу, судя по всему, все же бояться нечего — 
хотя не зря говорят «обжегшись на молоке, дуешь на воду». Раз 
произошло заражение человека, значит, произошла и очеред-
ная мутация вируса от животных. А вот это уже серьезно. Воз-
никают вопросы к бактериологической безопасности: на-
сколько у нас четко работают системы в этом направлении. 
Надеюсь, все стабильно. 
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В магазинах появились «зеле-
ные овощи» (текст об этом на  
9-й полосе). Речь идет не о но-
вом весеннем урожае, а об 
«экологически чистой продук-
ции»: томатах, огурцах, сала-
те… Производители предлага-
ют такие продукты питания, 
которые имеют улучшенные 
характеристики. Обычно на 
них пишут «эко», «органик», 
маркированные знаком «Зеле-
ный эталон». К слову, в США 
уже очень давно существует 
сеть магазинов Whole foods 
market, где продают только на-
туральные продукты. 

По всему миру идет осозна-
ние, что основные факторы ри-
ска для здоровья связаны с пи-
танием. В России на государст-
венном уровне реализуется 
стратегия развития органиче-
ской продукции до 2030 года. 
Однако авторам новой инициа-
тивы все-таки стоит разобрать-
ся с терминологией, чтобы не 
вводить потребителя в заблу-
ждение. В названии правитель-
ственного документа по отно-
шению к продуктам употребля-
ется слово «органические».

У нас есть надежда, что бу-
дет активно развиваться серти-
фикация продукции на органи-
ческом рынке России. Появил-
ся и специальный орган по сер-
тификации «Роскачество «Ор-
ганик». Для так называемых зе-
леных овощей ужесточаются 
требования к содержанию пе-
стицидов, токсичных элемен-
тов, радионуклидов, нитратов. 
Вообще, и для обычных овощей 
есть нормы, которые контроли-
рует Роспотребнадзор. А в «ор-
ганических» продуктах вред-
ных элементов должно быть 
еще меньше. 

Но есть и минусы, к которым 
приведет появление новой мар-
кировки. Цены могут вздуться в 
три раза, потому что произво-
дители получают конкурен-
тные преимущества. Ведь госу-
дарственный знак наклеивает-
ся на продукты, которые вно-
сятся в единый реестр «Зеле-
ной продукции» и в базу Росак-
кредитации. Они переходят в 
разряд элитарных, только бога-
тому покупателю доступных. 
Предполагается, что такие ово-
щи при выращивании должны 
наносить меньший вред эколо-
гии. Но, как правило, чем мень-
ше химикатов, тем ниже уро-
жайность. Да и не такие они бу-
дут красивые, к каким привык 
потребитель. Хотелось бы, что-
бы период «элитарности» для 
«зеленых» продуктов прошел 
побыстрее и они стали бы мас-
совыми. И от государства ну-
жен строгий контроль, чтобы 
какой-то недобросовестный 
производитель на волне «моды 
на зеленое» не утроил цену.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Демин,
президент Российской 

ассоциации

общественного

здоровья
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Тем временем

Совет Международной федерации хоккея на льду (ИИХФ) продлил вре-

менное отстранение России и Беларуси от участия в официальных со-

ревнованиях. «Рассмотрев текущие риски безопасности в связи с реин-

теграцией сборных и клубов из РФ и Беларуси, Совет ИИХФ на основа-

нии тщательного анализа принял решение, что возвращение пока не 

может быть безопасным. Эти сборные не смогут выступать в соревно-

ваниях в сезоне 2024/25», — говорится в сообщении ИИХФ.

Таким образом, обе команды пропустят чемпионат мира-2025 в Шве-

ции и Дании. Сборная Беларуси не сможет принять участие в квалифи-

кации к зимним Олимпийским играм 2026 в Турине (Италия), поскольку 

отбор состоится в августе-сентябре этого года.

Решение об участии России в Олимпиаде-2026 будет вынесено в фев-

рале-марте 2025 года. 

Федерация хоккея России считает решение о продлении временного 

отстранения дискриминационным и обращает внимание на то, что за-

седание Совета ИИХФ проходило без участия представителей нашей 

страны. 
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